
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА
10-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области

17 апреля 2024 года г. Иркутск,
ул. Ленина, 1А

Часть 1 заседания. Дата: 17.04.2024 Время: 09:59:28 -  11:04:36 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 42 
1. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 

области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области

16. Кокошникова А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
17. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
18. Крыжановская Е.Л. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансо
во-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите

2. Алексеев А.Л.
3. Баляскин С.А.
4. Бессонов А.П.
5. Боровиков А. А.
6. Ведерников А.В.
7. Вепрев А.А.
8. Гомбоев С.Г.

9. Девочкин М.Е.
10. Демин Э.Ю.
11. Дикусарова Н.И.

12. Духовников А.М.

13. Егорова Л.И.
14. Зенкин Е.Ю.
15. Козлов Ю.А.

19. Кудрявцева Г.Ф.

20. Лаутин А.Ю.

21. Литвинов Д.В
22. Лобков А.В.
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23.
24.
25.

26.
27.
28. 
29.

30.
31.

32.

33.
34.

35.

36.

37.
38.
39.

40.
41.

42.

Малышев А. А. 
Молостова Т.Н. 
Мясников Д.А.

Новиков М.А. 
Новокрещенов В. А. 
Нохоев П.И. 
Перетолчин В.В.

Петров М.М. 
Побойкин В. Л.

Попов О.Н.

Распутин А.В. 
Ружников Д.О.

Сагдеев Т.Р.

Саломатов Ф.С.

Сарсенбаев Е.С. 
Сумароков П.И. 
Труфанов Н.С.

Ус В.Г.
Франтенко С.С.

Ягодзинский Д.В.

Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической поли
тике Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 3
1. Гудков А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Обухов А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Смагин В.П. заместитель председателя комитета по собственности и экономи

ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 15
1. Басов М.В.

2. Буянов Р.В.

3. Быргазова М.А.
4. Гершун Н.Г.

5. Дмитриев И.В.
6. Исаканова Л.Е.

начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
министр имущественных отношений Иркутской области 
министр экономического развития и промышленности Иркутской 
области
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
заместитель прокурора Иркутской области
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7. Кобзев И.И.
8. Корень К.С.

9. Коротких А.А.

10. Красноштанов А.А.

11. Ленынина И.В.

12. Макушенко Е.А.
13. Меринов М.Н.

14. Родионов В.А.

15. Трофимова С.М.

Губернатор Иркутской области
исполняющий обязанности председателя Контрольно-счетной 
палаты Иркутской области
председатель Иркутского областного объединения организаций 
профсоюзов
депутат Государственной Думы Федерального Собрания Россий
ской Федерации
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
Байкальский межрегиональный природоохранный прокурор 
исполняющий обязанности начальника Управления министерства 
юстиции по Иркутской области
министр социального развития, опеки и попечительства Иркут
ской области
министр природных ресурсов и экологии Иркутской области

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 09:59:29. Речь 4 мин 9 сек

Прошу всех зарегистрироваться, установите ваши карточки в ложе
мент. Прошу всех зарегистрироваться. Уважаемые коллеги, прошу обра
тить внимание на экран: из 45 депутатов присутствует 42. Сегодня в засе
дании принимают участие: Губернатор Иркутской области Игорь Иванович 
Кобзев, депутат Законодательного Собрания Красноштанов Антон Алексе
евич (смех в зале) сон в руку, заместитель прокурора Иркутской области 
Исаканова Любовь Евгеньевна, Председатель Правительства Иркутской 
области Зайцев Константин Борисович, первый заместитель Губернатора 
Иркутской области Колесов Роман Андреевич, председатель Избиратель
ной комиссии Иркутской области Дмитриев Илья Владимирович, Байкаль
ский межрегиональный природоохранный прокурор Макушенко Елена 
Александровна, исполняющий обязанности начальника Управления Мини
стерства юстиции Российской Федерации по Иркутской области Меринов 
Михаил Николаевич, исполняющий обязанности председателя Контрольно
счетной палаты Корень Ксения Сергеевна, полномочный представитель Гу
бернатора в Законодательном Собрании Буянов Роман Викторович, мини
стры Иркутской области, президент Союза "Торгово-промышленная палата 
Восточной Сибири" Соболь Алексей Иванович, председатель Иркутского 
областного объединения организаций профсоюзов Коротких Александр 
Александрович. Кворум для работы имеется. 10-я сессия Законодательного 
Собрания Иркутской области объявляется открытой.

(Депутаты поют Гимн Российской Федерации).

Для ведения заседания необходимо избрать рабочие органы. Секре
тариат предлагается избрать в количестве трех человек. Будут ли другие 
предложения? Кто за данный количественный состав, прошу проголосо
вать.

РЕШИЛИ: Избрать секретариат в составе трех человек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ВЫСТУПИЛИ:

Время: 10:03:38
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:03:38. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Персонально: Бессонов Александр Петрович, 
Труфанов Николай Степанович, Молостова Татьяна Николаевна. Будут ли 
другие предложения по кандидатурам? Предлагается голосовать за список 
кандидатов в целом. Пожалуйста.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:03:59
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:03:59. Речь 0 мин 23 сек

Решение принято. Прошу секретариат занять свои места. Счетную 
комиссию предлагается избрать в количестве трех человек. Будут ли другие 
предложения? Кто за данный количественный состав, прошу проголосо
вать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:04:21
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:21. Речь 0 мин 29 сек

Решение принято. Рабочие органы... Так, персонально: Распутин 
Алексей Владимирович, Ус Валерий Геннадьевич, Саломатов Федор Серге
евич. Будут ли другие предложения по кандидатурам? Прошу вас проголо

4



совать за список кандидатов в целом.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/4)

ВЫСТУПИЛИ:

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Время: 10:04:50
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:50. Речь 1 мин 14 сек 

Решение принято. Рабочие органы избраны.
Уважаемые коллеги, в этом году Законодательному Собранию ис

полняется 30 лет. 20 апреля 94 года в этом зале прошла первая сессия Зако
нодательного Собрания. В мае мы запланировали ряд масштабных меро
приятий, в том числе депутатский форум. Пригласим коллег из других ре
гионов, будем обсуждать важные вопросы для развития нашей территории. 
Наградим победителей конкурса на лучшую муниципальную думу в Иркут
ской области. Уже три десятилетия депутаты стоят на страже интересов 
жителей, накоплен большой опыт, есть интересные идеи, планы, как сде
лать нашу парламентскую работу еще лучше. Об этом мы и поговорим в 
течение рабочих юбилейных мероприятий. А сейчас позвольте слово 
предоставить Губернатору Иркутской области Игорю Ивановичу Кобзеву. 
Пожалуйста.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:06:04. Речь 5 мин 50 сек

Уважаемые коллеги, уважаемый Александр Викторович, уважаемые 
депутаты, доброе утро. Традиционно хочу поблагодарить вас за возмож
ность выступить на вашей площадке. У меня короткое выступление, знаю, 
что у вас достаточно насыщенная повестка. Кроме рассмотрения законо
проектов, много обсуждений социально значимых тем и проблемных во
просов. Запланировано широкое обсуждение в рамках Муниципального ча
са вопросов реализации инициативных проектов. В регионе этот проект 
уже всем стал близок и к нему проявляется все большой интерес со сторо
ны жителей. При формировании бюджета мною поддержана была ваша 
инициатива об увеличении финансирования проекта, и мы поддержали 599 
проектов жителей со всех уголков нашего региона. Муниципальный час - 
площадка для конструктивного диалога, который будет способствовать со
вершенствованию механизмов инициативного бюджетирования в регионе. 
И в рамках Муниципального часа, конечно, будут участвовать и члены 
Правительства Иркутской области, потому что наша совместная работа 
должна идти в четком соответствии с тем графиком, планом, который мы 
рассматриваем по линии министерств и ведомств.

Уважаемые депутаты, я неоднократно говорил и снова еще раз под
черкиваю, что одним из главнейших направлений нашей с вами совместной 
работы должно быть улучшение условий жизни жителей Иркутской обла
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сти. Это значит снижение уровня бедности, повышение заработной платы 
учителей, врачей и других работников бюджетной сферы, поддержка 
участников специальной военной операции, членов их семей. Считаю, что в 
нынешних условиях наши с вами законодательные инициативы должны 
быть направлены именно на приоритетные направления. Возможность се
годня бюджета не позволяет нам решить задачи одновременно, и поэтому 
нужно выделять в этом направлении приоритеты. У нас сегодня, по нашему 
мнению, вы со мной согласились вчера, три направления, которые нужно в 
этом году... максимально придать им значение. Первое направление - это 
поддержка участников специальной военной операции и членов их семей, 
работы в подшефном городе Кировске. Сегодня большая делегация работа
ет в этом подшефном городе. Сегодня коллеги с федерального Министер
ства строительства оценивают наши работы. Ну и третье, я считаю, тоже 
важным, - обеспечение жильем детей-сирот, которых на сегодняшний день 
на учете стоит более 14 000 человек. Знаю, что у вас на рассмотрении могут 
находиться разные инициативы, в том числе и по увеличению заработной 
платы, повышения уровня социальных гарантий лицам, занимающим руко
водящие должности в органах государственной власти. Это важное направ
ление, но сейчас, как мы говорили вчера, не то время. Нам с вами нужно 
думать не о себе, а о тех кому нужна сегодня, необходима в первую очередь 
эта помощь. Мы со своей стороны не будем инициировать эти вопросы, и 
прошу вас последовать вас этому примеру. Коллеги, напомню, что феде
ральным законом до 1 января 2025 года приостановлена индексация зар
плат судей, гражданских служащих, депутатов Государственной Думы, со
трудников органов исполнительной власти. Считаю, что мы также должны 
идти в рамках федеральной повестки и приостановить принятие, реализа
цию таких инициатив. Сейчас перед нами стоят другие задачи, приоритеты. 
У нас с вами большая в стране очередь по обеспечению жильем детей- 
сирот, которые я уже называл ранее. Нужны колоссальные средства, чтобы 
решить эту проблему. Сейчас впервые, еще раз повторюсь, впервые с 2014 
года у нас наметилась положительная динамика, рост очереди остановился 
и наметилось определенное небольшое снижение. Очевидно, что этого не
достаточно, и контрольные органы на это обращают особое внимание. По
этому считаю необходимым сегодня рассмотреть этот вопрос как приори
тете. У нас много сегодня задач по реабилитации наших бойцов, ребят, ко
торые уволились, имеют соответствующую травму, увечье, которые сего
дня возвращаются из зоны специальной военной операции, поддержки их 
семей. Помощь оказывается, но каждый год (непонятно) мы будем продол
жать это делать, сегодня это наш долг.

Коллеги, завтра в рамках второго дня сессии я выступлю с оглаше
нием послания "О положении дел в Иркутской области в 2023 году и ос
новных направлениях областной государственной политики на 2024 год", в 
том числе я озвучу значимые для региона проблемные вопросы и предложу 
пути их решения. Надеюсь, уважаемые депутаты, со своей стороны вы под
держите наши совместные инициативы, и мы вместе с Правительством бу
дем вырабатывать тот комплекс мер, который в целом дает понимание со 
стороны жителей комфортного их проживания. Других сегодня вариантов 
нет, приоритетность есть, но не забываем о тех основных задачах, которые 
есть на территории. И ваши в том числе обещания или там действия на тер
риториях должны тоже не подвергаться сомнению, а в определенной степе
ни реализовываться. Но как бы мы сегодня не говорили, в первую очередь я 
определил вот три приоритета, которые мы с вами должны исполнить. Спа-
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ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/5)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/6)

сибо за внимание. Пожалуйста, Александр Викторович.

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:54. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Игорь Иванович. Переходим к рассмотрению проекта по
вестки. Проект повестки был рассмотрен на заседании коллегии. Предла
гаю принять проект повестки за основу. Пожалуйста.

Принять проект повестки за основу

Время: 10:12:00
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:00. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Пожалуйста, коллеги, есть ли дополнения, заме
чания? Кнопочку нажимаем. Пожалуйста, Перетолчин Виталий Владими
рович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:12:21. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, прошу исключить из повестки вопрос № 7: 
проект закона Иркутской области № ПЗ-1331 "О внесении изменения в 
часть 1 статьи 26 Закона Иркутской области "Об Уполномоченном по пра
вам человека в Иркутской области" в связи с отсутствием докладчика. Се
менова Светлана Николаевна находится в командировке.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:40. Речь 0 мин 8 сек

Голосуем предложение Перетолчина Виталия Владимировича. По
жалуйста.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:12:48
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/7)

ВЫСТУПИЛИ:

Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:48. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Буянов Роман Викторович, пожалуйста.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской обла
сти в Законодательном Собрании Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:13:05. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемый Александр Викторович, прошу снять с рассмотрения на 
сегодняшнем заседании сессии Законодательного Собрания вопрос № 13 
повестки: проект закона Иркутской области «О внесении изменений в За
кон Иркутской области «О государственных должностях Иркутской обла
сти» в связи с отзывом данной законодательной инициативы Губернатором 
Иркутской области. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:13:27. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, голосуем предложение Буянова Романа Викторовича.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:13:32
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:13:32. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Ружников Дмитрий Олегович, пожалуйста.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:13:50. Речь 0 мин 43 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Вчера состоялось заседание ко
митета по собственности и экономической политике, на котором были рас
смотрены вопросы, ранее не включенные в повестку сессии Законодатель
ного Собрания. В связи с этим у нас есть три вопроса, предлагается их 
включить в повестку. Вопрос № 1 - это включить в повестку до первого пе
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/8)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/9)

рерыва проект закона Иркутской области № ПЗ-1310 "О внесении измене
ний в стратегию социально-экономического развития Иркутской области на 
период до 2036 года". Докладчиком определить Гершун Наталью Геннадь
евну - министра экономического развития и промышленности Иркутской 
области. По каждому вопросу, Александр Викторович.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:33. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, голосуем предложение, первое предложение Ружнико- 
ва Дмитрия Олеговича.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:14:37
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:37. Речь 0 мин 13 сек

Решение принято. Помечайте. Второе предложение.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:14:50. Речь 0 мин 23 сек

Также прошу включить в повестку 10-й сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области до первого перерыва проект закона Иркут
ской области № ПЗ-1342 "О внесении изменений в пункт 15 части 1 статьи 
4 Закона Иркутской области "О Правительстве Иркутской области" в пер
вом чтении. Докладчиком определить Быргазову Марину Александровну - 
министра имущественных отношений Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:13. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, голосуем.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:15:16
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/10)

ВЫСТУПИЛИ:

Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:16. Речь 0 мин 13 сек

Решение принято. Пожалуйста, третье предложение.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:15:29. Речь 0 мин 32 сек

Третье предложение. Прошу включить в повестку 10-й сессии Зако
нодательного Собрания Иркутской области после обеденного перерыва 
проект постановления "О ежегодном докладе о результатах деятельности 
Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Иркутской области 
в 2023 году с оценкой условий осуществления предпринимательской дея
тельности в Иркутской области и предложениями о совершенствовании 
правового положения субъектов предпринимательской деятельности". До
кладчиком определить Лабыгина Андрея Николаевича - Уполномоченного 
по защите прав предпринимателей в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:01. Речь 0 мин 5 сек 

Г олосуем.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:16:06
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:06. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Пожалуйста, Мясников Дмитрий Александрович.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:16:24. Речь 0 мин 37 сек

Уважаемые коллеги, прошу включить в повестку 10-й сессии проект 
закона Иркутской области № ПЗ-1351 "О внесении изменений в часть 3 
статьи 4 Закона Иркутской области "О внесении изменений в отдельные 
законы Иркутской области" и рассмотреть его после 16-го вопроса. До
кладчиком определить Родионова Владимира Анатольевича - министра со-
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/11)

циального развития, опеки и попечительства Иркутской области. Это зако
нопроект о продлении бесплатного питания для детей участников СВО. На 
момент формирования повестки заключения не поступили, поэтому коми
тет тогда его не рассмотрел. Сегодня с утра вопрос рассмотрен, готовы рас
смотреть его на сессии. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:02. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, голосуем предложение Дмитрия Александровича.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:17:05
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/12)

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:05. Речь 0 мин 26 сек

Решение принято. Больше предложений и замечаний нет. Голосуем 
за проект повестки дня 10-й сессии с учетом изменений и дополнений. 
Прошу вас.

Принять повестку в целом 
Время: 10:17:31
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:31. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Повестка сессии утверждена, начинаем работать 
по повестке.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

2. Проект постановления «О назначении Петровой Е.Г. на должность аудитора 
Контрольно-счетной палаты Иркутской области».

3. Проект постановления «О назначении Чирковой Ж.Н. на должность аудитора
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Контрольно-счетной палаты Иркутской области».
4. Проект постановления «Об утверждении итогов ежегодного областного конкурса 

на лучшую организацию работы представительного органа муниципального образования 
Иркутской области с населением по реализации социально значимых проектов в муници
пальных образованиях Иркутской области в 2023 году».

5. Проект постановления «О проекте Соглашения о взаимодействии Законодатель
ного Собрания Иркутской области и некоммерческой организации «Ассоциация муници
пальных образований Иркутской области».

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1336 «Об упразднении поселка Миндей 
2-й Нижнеилимского района Иркутской области и о внесении изменений в отдельные за
коны Иркутской области» (первое чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1331 «О внесении изменения в часть 1 
статьи 26 Закона Иркутской области «Об Уполномоченном по правам человека в Иркут
ской области» (первое чтение).

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1333 «О внесении изменения в часть 3 
статьи 1 Закона Иркутской области «Об общественном контроле в Иркутской области» 
(первое чтение).

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1332 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки семей, имеющих де
тей, в Иркутской области» (первое чтение).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1317 «О внесении изменений в статью 
2 Закона Иркутской области «О дорожном фонде Иркутской области» (второе чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1329 «О внесении изменения в пункт 1 
статьи 8 Закона Иркутской области «Об организации и развитии системы экологического 
образования и формировании экологической культуры на территории Иркутской области» 
(первое чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1327 «О внесении изменения в часть 1 
статьи 4 Закона Иркутской области «Об оплате труда работников государственных учре
ждений Иркутской области» (первое чтение).

13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1261 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О государственных должностях Иркутской области» (первое чтение).

14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1320 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (второе чтение).

15. Муниципальный час «О реализации Закона Иркутской области от 6 мая 2022 
года № 33-03 «Об отдельных вопросах реализации на территории Иркутской области 
инициативных проектов».

16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1323 «О внесении изменений в статьи 
2 и 8 Закона Иркутской области «Об организации проведения капитального ремонта об
щего имущества в многоквартирных домах на территории Иркутской области» (первое 
чтение).

17. Проект постановления «О рассмотрении ответа на парламентский запрос Зако
нодательного Собрания Иркутской области первому заместителю Губернатора Иркутской 
области -  Председателю Правительства Иркутской области Зайцеву К.Б. «О критической 
ситуации в г. Усолье-Сибирское, связанной с возможным прекращением деятельности па
тологоанатомического отделения».

18. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 578685-8 
«О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации».

19. Проект постановления «О проекте Соглашения о сотрудничестве между Зако
нодательным Собранием Иркутской области и Законодательной Думой Томской области».

20. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

21. Послание Губернатора Иркутской области о положении дел в Иркутской обла
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сти в 2023 году и основных направлениях областной государственной политики на 2024 
год.

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

2. Проект постановления «О назначении Петровой Е.Г. на должность аудитора 
Контрольно-счетной палаты Иркутской области».

3. Проект постановления «О назначении Чирковой Ж.Н. на должность аудитора 
Контрольно-счетной палаты Иркутской области».

4. Проект постановления «Об утверждении итогов ежегодного областного конкурса 
на лучшую организацию работы представительного органа муниципального образования 
Иркутской области с населением по реализации социально значимых проектов в муници
пальных образованиях Иркутской области в 2023 году».

5. Проект постановления «О проекте Соглашения о взаимодействии Законодатель
ного Собрания Иркутской области и некоммерческой организации «Ассоциация муници
пальных образований Иркутской области».

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1336 «Об упразднении поселка Миндей 
2-й Нижнеилимского района Иркутской области и о внесении изменений в отдельные за
коны Иркутской области» (первое чтение).

23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1342 «О внесении изменения в пункт 
15 части 1 статьи 4 Закона Иркутской области «О Правительстве Иркутской области».

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1333 «О внесении изменения в часть 3 
статьи 1 Закона Иркутской области «Об общественном контроле в Иркутской области» 
(первое чтение).

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1332 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки семей, имеющих де
тей, в Иркутской области» (первое чтение).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1317 «О внесении изменений в статью 
2 Закона Иркутской области «О дорожном фонде Иркутской области» (второе чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1329 «О внесении изменения в пункт 1 
статьи 8 Закона Иркутской области «Об организации и развитии системы экологического 
образования и формировании экологической культуры на территории Иркутской области» 
(первое чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1327 «О внесении изменения в часть 1 
статьи 4 Закона Иркутской области «Об оплате труда работников государственных учре
ждений Иркутской области» (первое чтение).

14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1320 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (второе чтение).

22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1310 «О внесении изменений в страте
гию социально-экономического развития Иркутской области на период до 2036 года».

15. Муниципальный час «О реализации Закона Иркутской области от 6 мая 2022 
года № 33-03 «Об отдельных вопросах реализации на территории Иркутской области 
инициативных проектов».

24. Проект постановления «О ежегодном докладе о результатах деятельности 
Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Иркутской области в 2023 году с 
оценкой условий осуществления предпринимательской деятельности в Иркутской области 
и предложениями о совершенствовании правового положения субъектов предпринима
тельской деятельности».

16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1323 «О внесении изменений в статьи 
2 и 8 Закона Иркутской области «Об организации проведения капитального ремонта об
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щего имущества в многоквартирных домах на территории Иркутской области» (первое 
чтение).

25. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1351 «О внесении изменения в часть 3 
статьи 4 Закона Иркутской области «О внесении изменений в отдельные законы Иркут
ской области».

17. Проект постановления «О рассмотрении ответа на парламентский запрос Зако
нодательного Собрания Иркутской области первому заместителю Губернатора Иркутской 
области -  Председателю Правительства Иркутской области Зайцеву К.Б. «О критической 
ситуации в г. Усолье-Сибирское, связанной с возможным прекращением деятельности па
тологоанатомического отделения».

18. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 578685-8 
«О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации».

19. Проект постановления «О проекте Соглашения о сотрудничестве между Зако
нодательным Собранием Иркутской области и Законодательной Думой Томской области».

20. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

21. Послание Губернатора Иркутской области о положении дел в Иркутской обла
сти в 2023 году и основных направлениях областной государственной политики на 2024 
год.

26. Об обращении о продлении срока полномочий руководителя территориального 
органа - представителя МИД России в городе Иркутске Курбатовой Людмилы Анатольев
ны.

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ 
СУДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:51. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос № 1: проект постановления "О назначении на должности 
мировых судей Иркутской области". Докладывает Перетолчин Виталий 
Владимирович - председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:18:03. Речь 0 мин 25 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета рассмотрены представ
ления председателя Иркутского областного суда о назначении на должно
сти мировых судей Иркутской области. Комитет рекомендует Законода
тельному Собранию назначить на должность мирового судьи Иркутской 
области на срок полномочий 3 года Магик Яну Александровну (судебный 
участок № 18 города Иркутска Иркутской области). Прошу поддержать 
решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:28. Речь 0 мин 9 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/13)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/14)

ВЫСТУПИЛИ:

Пожалуйста, вопросы? Выступления? голосуем по предложенной 
кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Магик Л.А. 

Время: 10:18:36
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:36. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:18:48. Речь 0 мин 16 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока 
полномочий Апханову Марию Климентьевну (судебный участок № 135 
Эхирит-Булагатского района Иркутской области). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:04. Речь 0 мин 10 сек 

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Апханову 
М.К.
Время: 10:19:14
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались — 0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:14. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/15)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/16)

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:19:27. Речь 0 мин 18 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока 
полномочий Бабич Надежду Анатольевну (судебный участок № 63 Иркут
ского района Иркутской области). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:45. Речь 0 мин 3 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Бабич Н.А. 
Время: 10:19:48
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:48. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:20:01. Речь 0 мин 17 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока 
полномочий Луковникову Ольгу Георгиевну (судебный участок № 39 
Центрального района г. Братска Иркутской области). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:18. Речь 0 мин 10 сек

Вопросы? Выступления? Г олосуем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Луковникову 
О.Г.
Время: 10:20:27
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:27. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:20:42. Речь 0 мин 21 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию Иркутской об
ласти назначить на должность мирового судьи Иркутской области без 
ограничения срока полномочий Шагдарову Надежду Юрьевну (судебный 
участок № 106 г. Усть-Кута Иркутской области). Прошу поддержать ре
шение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:03. Речь 0 мин 6 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

ГОЛОСОВА- Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Шагдарову 
ЛИ: Н.Ю.
(п.1/17) Время: 10:21:09

Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:09. Речь 0 мин 47 сек

Решение принято. Уважаемые судьи, от имени депутатов Законода
тельного Собрания позвольте поздравить вас с назначением. Пусть ваша 
компетентность, беспристрастность и справедливость будет основой ва
шей дальнейшей профессиональной деятельности. Поздравляем вас. (Ап
лодисменты).

2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ ПЕТРОВОЙ Е.Г. НА ДОЛЖНОСТЬ 
АУДИТОРА КОНТРОЛЬНО-СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/18)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:57. Речь 0 мин 5 сек

Вопрос № 2: проект постановления "О назначении Петровой Елены 
Геннадьевны на должность аудитора Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области". Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:22:01. Речь 0 мин 40 сек

Уважаемые коллеги, в Законодательное Собрание Иркутской обла
сти комитетом по законодательству о государственном строительстве об
ласти и местном самоуправлении в установленном порядке было внесено 
предложение о кандидатуре Петровой Елены Геннадьевны на должность 
аудитора Контрольно-счетной палаты Иркутской области. Еленой Генна
дьевной представлены в соответствии с Регламентом все необходимые до
кументы, которые были рассмотрены на заседании комитета. Комитетом 
было принято решение об отсутствии обстоятельств, препятствующих 
назначению на должность аудитора, и о внесении предложения о кандида
туре Петровой Елены Геннадьевны на должность аудитора Контрольно
счетной палаты Иркутской области на рассмотрение Законодательного 
Собрания. Прошу поддержать кандидатуру Елены Геннадьевны.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:42. Речь 0 мин 14 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к докладчику? Вопросы к Елене 
Геннадьевне? Она находится в зале. Вопросов нет. Выступления? Голосу
ем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность аудитора КСП Иркутской области Петрову Е.Г. 

Время: 10:22:56
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:56. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято единогласно.

3. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ ЧИРКОВОЙ Ж.Н. НА ДОЛЖ
НОСТЬ АУДИТОРА КОНТРОЛЬНО-СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»
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ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/19)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:14. Речь 0 мин 5 сек

Вопрос № 3: проект постановление "О назначении Чирковой Жан
ны Николаевны на должность аудитора Контрольно-счетной палаты Ир
кутской области". Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:23:19. Речь 0 мин 40 сек

Уважаемые коллеги, в Законодательное Собрание также комитетом 
по законодательству о государственном строительстве области и местном 
самоуправлении в установленном порядке было внесено предложение о 
кандидатуре Чирковой Жанны Николаевны на должность аудитора Кон
трольно-счетной палаты Иркутской области. Жанной Николаевной пред
ставлены в соответствии с Регламентом все необходимые документы, ко
торые были рассмотрены на заседании комитета. Было принято решение 
об отсутствии обстоятельств, препятствующих назначению на должность 
аудитора, и о внесении предложения о кандидатуре Чирковой Жанны Ни
колаевны на должность аудитора Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области на рассмотрение Законодательного Собрания. Прошу поддержать 
кандидатуру Жанны Николаевны.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:59. Речь 0 мин 16 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу? Вопросы к 
Жанне Николаевне? Присутствует в зале. Вопросов нет. Выступления? 
Ставлю вопрос на голосование.

Назначить на должность аудитора КСП Иркутской области Чиркову Ж.Н. 

Время: 10:24:15
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:15. Речь 0 мин 43 сек 

Решение принято единогласно.
Уважаемые коллеги, уважаемые аудиторы, поздравляем вас с 

назначением на этот важный и ответственный пост. И будем совместно, 
вместе с депутатами Законодательного Собрания, с законодательным ор
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ганом работать вместе на благо жителей и развития Иркутской области. 
Поздравляем вас. (Аплодисменты).

4. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ИТОГОВ ЕЖЕГОДНОГО ОБ
ЛАСТНОГО КОНКУРСА НА ЛУЧШУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ РАБОТЫ ПРЕДСТАВИ
ТЕЛЬНОГО ОРГАНА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ С НАСЕЛЕНИЕМ ПО РЕАЛИЗАЦИИ СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫХ ПРОЕКТОВ В 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЯХ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2023 ГОДУ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/20)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:59. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 4: проект постановления "Об утверждении итогов еже
годного областного конкурса на лучшую организацию работы представи
тельного органа муниципального образования Иркутской области с насе
лением по реализации социально значимых проектов в муниципальных 
образованиях в 2023 году". Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:25:13. Речь 0 мин 35 сек

Уважаемые коллеги, в Законодательном Собрании прошел ежегод
ный областной конкурс на лучшую организацию работы представительно
го органа муниципального образования Иркутской области с населением 
по реализации социально значимых проектов в муниципальных образова
ниях Иркутской области в 2023 году. Конкурсной комиссией предвари
тельно были подведены итоги конкурса, которые мы рассмотрели на засе
дании комитета. Было принято решение: внести на рассмотрение Законо
дательного Собрания и рекомендовать принять представленный проект 
постановления. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:48. Речь 0 мин 8 сек

Вопросы к докладчику? Выступления? Голосуем принятие поста
новления.

Принять постановление 

Время: 10:25:56
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:56. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято.

5. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРОЕКТЕ СОГЛАШЕНИЯ О ВЗАИМОДЕЙСТВИИ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И НЕКОММЕРЧЕСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ «АССОЦИАЦИЯ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/21)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:10. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос № 5: проект постановления «О проекте Соглашения о вза
имодействии Законодательного Собрания Иркутской области и некоммер
ческой организации «Ассоциация муниципальных образований Иркутской 
области». Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:26:21. Речь 0 мин 24 сек

Уважаемые коллеги, новая редакция Соглашения подготовлена с 
целью установления плодотворного сотрудничества, дальнейшего плодо
творного сотрудничества исходя из взаимного интереса к расширению 
связей и обмену опытом в области развития местного самоуправления, 
организации взаимодействия органов местного самоуправления. Проект 
постановления на заседании комитета рассмотрен, прошу его под держать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:45. Речь 0 мин 9 сек 

Вопросы? Выступления? Голосуем принятие постановления. 

Принять постановление 

Время: 10:26:54
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:55. Речь 0 мин 44 сек 

Решение принято. Вопрос... Так, уважаемые коллеги, мы сейчас с
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вами приняли постановление о проекте Соглашения о взаимодействии За
конодательного Собрания с Ассоциацией муниципальных образований 
Иркутской области. После того, как сегодня завершится Муниципальный 
час, состоится подписание Соглашения в малом зале заседаний. Пригла
шаю всех на подписание после Муниципального часа.

6. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1336 «ОБ УПРАЗДНЕНИИ ПО
СЕЛКА МИНДЕЙ 2-Й НИЖНЕИЛИМСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И О 
ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:39. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 6: проект закона Иркутской области «Об упразднении 
поселка Миндей 2-й Нижнеилимского района Иркутской области и о вне
сении изменений в отдельные законы Иркутской области». Докладывает 
Буянов Роман Викторович - полномочный представитель Губернатора в 
Законодательном Собрании.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:27:53. Речь 0 мин 52 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, данной 
законодательной инициативой, внесенной Губернатором Иркутской обла
сти, предлагается упразднить поселок Миндей 2-й Нижнеилимского райо
на Иркутской области, входящий в состав Нижнеилимского района как 
межселенная территория. В настоящее время в поселке постоянно прожи
вающее население отсутствует. Сельскохозяйственные, промышленные, 
строительные иные организации, а также индивидуальные предпринима
тели, а также перспективные месторождения в поселке отсутствуют. На 
территории поселка отсутствует недвижимое имущество как физических, 
так и юридических лиц. Создание производств на территории населенного 
пункта не планируется. Оснований для восстановления в ближайшие годы 
населенного пункта Миндей 2-й не имеется. Прошу поддержать законо
проект. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:44. Речь 0 мин 12 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к докладчику? Выступления? Пози
цию профильного комитета... Так, одну секундочку. Пожалуйста, выступ
ление.

НОХОЕВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:28:56. Речь 1 мин 4 сек

Уважаемые коллеги, для меня, конечно, непонятно, почему должны 
упразднить. Вы помните историю, после Великой Отечественной войны,
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/22)

ВЫСТУПИЛИ:

после Победы более 1000 городов восстановлено нашими старшими бра
тьями и сестрами. Несколько, 70 000, насколько я помню, деревень. А на 
сегодня в мирное время почему мы должны ликвидировать? В чем причи
на? Почему на сегодня не можем организовать власть, скажем, да, рабочие 
места в деревнях, в сельских поселениях, в сельских территориях. Поэто
му на сегодня, если таким путем дальше пойдем, мы в конце этого го да
мы, наверное, упраздним еще где-то десятка два, наверное. Поэтому стоит 
вопрос на сегодня, как бы... Мы, как депутаты Заксобрания, избиратели, 
мы в ответе за территории региона и также за людей, которые живут в 
данной территории.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:00. Речь 0 мин 6 сек

Позицию профильного комитета - Перетолчин Виталий Владими
рович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:30:06. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, проект закона был рассмотрен на заседании 
комитета. Рекомендуем принять проект закона в первом чтении и рас
смотреть в окончательном чтении после проведения лингвистической экс
пертизы без продолжения работы над ним в виде поправок. Прошу под
держать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:20. Речь 0 мин 13 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения линг
вистической экспертизы. Прошу вас.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 10:30:33
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  2. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:33. Речь 0 мин 19 сек
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Лингвистическая экспертиза проведена. Принять Закон и напра
вить Губернатору Иркутской области для подписания и обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 10:30:52
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:52. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято.

23. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1342 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ПУНКТ 15 ЧАСТИ 1 СТАТЬИ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРА
ВИТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:11. Речь 0 мин 21 сек

Дополнительный вопрос ПЗ-1342. Проект закона Иркутской обла
сти "О внесении изменения в пункт 15 части 1 статьи 4 Закона Иркутской 
области "О Правительстве Иркутской области". Докладывает Быргазова 
Марина Александровна - министр имущественных отношений Иркутской 
области. Пожалуйста, на трибуну.

БЫРГАЗОВАМ.А.-министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 10:31:32. Речь 1 мин 34 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты Законо
дательного Собрания Иркутской области и приглашенные, в соответствии 
со статьей 4 Закона Иркутской области "О Правительстве Иркутской об
ласти" к полномочиям Правительства при проведении кадастровой оценки 
относятся: принятие решения о проведении государственной кадастровой 
оценки объектов недвижимости, утверждение результатов определения 
кадастровой стоимости объектов недвижимости, расположенных на тер
ритории Иркутской области. Вместе с тем в законе, в Федеральном законе 
"О государственной кадастровой оценке" уполномоченный орган субъекта 
Российской Федерации по итогам исправления ошибок, допущенных в 
рамках проведения государственной кадастровой оценки, обеспечивает 
внесение соответствующих изменений в акт об утверждении результатов 
определения кадастровой стоимости. И кроме того, таким органом может 
быть принято решение о необходимости пересчета кадастровой стоимости 
в связи с наличием ошибок без заявления об исправлении ошибок. С уче

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.6/23)
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.23/24)

ВЫСТУПИЛИ:

том этого мы свой Закон "О Правительстве Иркутской области" приводим 
в соответствие с Федеральным законом и дополняем полномочия Прави
тельства Иркутской области полномочиями по обеспечению внесения из
менений в акт об утверждении результатов определения кадастровой сто
имости объектов недвижимости и полномочиями на принятие решения о 
необходимости пересчета кадастровой стоимости объектов недвижимо
сти. Прошу поддержать проект закона. Доклад закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:06. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы к министру? Вопросов нет. Присаживайтесь, 
пожалуйста, Марина Александровна. Позиция профильного комитета - 
Ружников Дмитрий Олегович.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 10:33:18. Речь 0 мин 22 сек

Да, коллеги, в процессе рассмотрения законопроекта в первом чте
нии в комитет поступили все необходимые заключения. Замечания к зако
нопроекту отсутствуют. Проект закона рассмотрен на заседании комитета. 
Рекомендуем принять законопроект в первом чтении и рассмотреть во 
втором чтении после проведения лингвистической экспертизы. Прошу 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:39. Речь 0 мин 14 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения линг
вистической экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 10:33:53
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:53. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять
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Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и об
народования. Прошу вас.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 10:34:14
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:14. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято.

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1333 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ЧАСТЬ 3 СТАТЬИ 1 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЩЕСТВЕН
НОМ КОНТРОЛЕ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:31. Речь 0 мин 26 сек

Вопрос № 8: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в часть 3 статьи 1 Закона Иркутской области «Об общественном 
контроле в Иркутской области» (законодательная инициатива прокурора 
Иркутской области). Докладывает Исаканова Любовь Евгеньевна - заме
ститель прокурора Иркутской области. Прошу вас, Любовь Евгеньевна, на 
трибуну.

ИСАКАНОВА Л.Е. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:34:57. Речь 1 мин 13 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, проку
рором области в порядке законодательной инициативы внесен в Законода
тельное Собрание проект закона области «О внесении изменения в часть 3 
статьи 1 Закона Иркутской области «Об общественном контроле в Иркут
ской области». Законопроект разработан в целях приведения регионально
го закона в соответствие с Федеральным законом от 21 июля 2014 года № 
212-ФЗ «Об основах общественного контроля в Российской Федерации» в 
части ограничения перечня общественных отношений, на которые распро
страняется действие данного закона. А именно, действие Закона "Об об
щественном контроле в Иркутской области" не распространяется не толь
ко на общественные отношения, регулируемые законодательством о вы
борах и референдумах, но и на общественные отношения, связанные с ор
ганизацией и проведением общественных обсуждений, публичных слуша
ний, в соответствии с законодательством о градостроительной деятельно
сти, а также на общественные отношения, возникающие при осутцествле-

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.23/25)
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/26)

ВЫСТУПИЛИ:

нии общественными инспекторами общественного контроля по охране 
окружающей среды и в области обращения с животными. С учетом изло
женного я прошу принять данный законопроект в первом чтении. Доклад 
окончен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:10. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо, Любовь Евгеньевна. Пожалуйста, коллеги, вопросы к до
кладчику. Вопросов нет. Присаживайтесь, пожалуйста. Позиция профиль
ного комитета - Перетолчин Виталий Владимирович. A-а, оставайтесь на 
трибуне. Позиция профильного комитета - Перетолчин Виталий Владими
рович, пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:36:25. Речь 0 мин 12 сек

Уважаемые коллеги, проект закона был рассмотрен на заседании 
комитета. Рекомендуем принять его в первом чтении и рассмотреть в 
окончательном чтении после проведения лингвистической экспертизы. 
Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:37. Речь 0 мин 12 сек

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон
чательном чтении на данном заседании после проведения лингвистиче
ской экспертизы. Прошу вас.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 10:36:49
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:49. Речь 0 мин 23 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и об
народования. Прошу вас.
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Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 10:37:12
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:12. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято.

9. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1332 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ МЕРЕ СОЦИ
АЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ, В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:26. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос № 9: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «О дополнительной мере социальной 
поддержки семей, имеющих детей, в Иркутской области» (законодатель
ная инициатива прокурора Иркутской области). Пожалуйста, Любовь Ев
геньевна, вам слово.

ИСАКАНОВА Л.Е. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:37:37. Речь 1 мин 22 сек

Прокурором области в порядке законодательной инициативы вне
сен в Законодательное Собрание проект закона «О внесении изменений в 
Закон Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддерж
ки семей, имеющих детей, в Иркутской области». Законопроектом предла
гается предусмотреть возможность направления средств областного мате
ринского семейного капитала на компенсацию расходов, связанных со 
строительством и реконструкцией не только индивидуального жилого до
ма, но также и иного объекта капитального строительства, предназначен
ного для постоянного проживания, осуществляемого гражданами без при
влечения соответствующих организаций, путем перечисления указанных 
средств на банковский счет лица, получившего сертификат. Данный зако
нопроект разработан с учетом правовой позиции, изложенной в постанов
лении Конституционного Суда от 21 декабря 2022 года № 56-п, которым 
пункт 2 части 1 статьи 10 Федерального закона «О дополнительных мерах 
государственной поддержки семей, имеющих детей», признан не соответ
ствующим Конституции Российской Федерации в той мере, в какой он не 
предусматривал возможности направлять средства материнского капитала 
на улучшение жилищных условий путем реконструкции иного объекта

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/27)
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капитального строительства, предназначенного для постоянного прожива
ния, кроме объекта индивидуального жилищного строительства. Поэтому 
прошу поддержать инициативу прокурора области и принять данный за
конопроект. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:00. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Вопросов нет. Присаживайтесь, 
пожалуйста, Любовь Евгеньевна. Спасибо. Позиция профильного комите
та - Лобков Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:39:13. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемый Игорь Иванович, 
уважаемые коллеги, проект закона рассмотрен на заседании комитета. К 
проекту поступили все необходимые заключения. Замечаний, препят
ствующих принятию закона в первом чтении, не поступило. Решение ко
митета: рекомендовать Законодательному Собранию Иркутской области 
принять указанный проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним во втором чтении. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:40. Речь 0 мин 14 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотре
ния во втором чтении. Пожалуйста, коллеги.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/28)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 10:39:54
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:54. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1317 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОРОЖНОМ ФОНДЕ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 10/29)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:13. Речь 0 мин 9 сек

Вопрос № 10: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в статью 2 Закона Иркутской области «О дорожном фонде Иркут
ской области», второе чтение. Второе чтение можно с места. Докладывает 
Лаутин Александр Юрьевич - председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству. Пожалуйста.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:40:21. Речь 0 мин 40 сек

Добрый день, уважаемые коллеги, в рамках второго чтения нами 
внесены поправки к проекту закона. Они рассмотрены на заседании коми
тета. Принято следующее решение: сформировать таблицу одобренных 
поправок, внести на рассмотрение Законодательного Собрания таблицу 
одобренных поправок и проект закона с учетом таблицы одобренных по
правок. Рекомендовать Законодательному Собранию принять данный про
ект закона во втором (окончательном) чтении и направить Губернатору 
для подписания и обнародования. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:01. Речь 0 мин 7 сек

Вопросы, коллеги? Выступления? Голосуем: принять таблицу 
одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

Время: 10:41:08
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:08. Речь 0 мин 24 сек 

Решение принято.

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1329 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ПУНКТ 1 СТАТЬИ 8 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОРГАНИЗА 
ЦИИ И РАЗВИТИИ СИСТЕМЫ ЭКОЛОГИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ И ФОРМИ
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РОВАНИИ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:33. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос №11: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в пункт 1 статьи 8 Закона Иркутской области «Об организации и 
развитии системы экологического образования и формировании экологи
ческой культуры на территории Иркутской области». Докладывает Тро
фимова Светлана Михайловна - министр природных ресурсов и экологии 
Иркутской области. Пожалуйста.

ТРОФИМОВА С.М. -  министр природных ресурсов и экологии Иркут
ской области

ДОКЛАД: Время: 10:41:43. Речь 0 мин 47 сек

Спасибо, Александр Викторович. Добрый день, уважаемые депута
ты, Игорь Иванович. Предлагаемый проект закона разработан в целях 
приведения в соответствие с Законом Иркутской области 23-03 "Об от
дельных вопросах охраны окружающей среды в Иркутской области". 
Предлагаемая редакция уточняет наименование государственного докла
да, уточняет наименование государственного доклада об охране... О со
стоянии об охране окружающей среды, а также указывает способ его рас
пространения. Действующая и предлагаемая редакция приведена на слай
де. Доклад окончен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:42:30. Речь 0 мин 14 сек

Спасибо, Светлана Михайловна. Присаживайтесь... Вопросы есть к 
докладчику? Вопросов нет. Присаживайтесь, пожалуйста. Позицию про
фильного комитета - Гомбоев Сергей Геннадьевич Гомбоев Сергей Генна
дьевич - председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве. Пожалуйста.

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:42:45. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемый Игорь Иванович, уважаемый Александр Викторович, 
коллеги, данный проект закона мы рассмотрели на заседании комитета. 
Закон требует доработки. В связи с чем комитет рекомендует Законода
тельному Собранию принять данный проект закона в первом чтении и 
продолжить работу над ним во втором чтении. Прошу поддержать реше
ние комитета. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 11/30)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:08. Речь 0 мин 9 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 10:43:16
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:16. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 10
июня.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1317 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОРОЖНОМ ФОНДЕ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 10/31)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:36. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, прошу вернуться к вопросу № 10. Так торо
пился пригласить Светлану Михайловну на трибуну, что забыл поставить 
на голосование: принять закон. По вопросу № 10 проект закона «О внесе
нии изменений в статью 2 Закона Иркутской области «О дорожном фонде 
Иркутской области», второй чтение. Голосуем: принять Закон и направить 
Губернатору Иркутской области для подписания и обнародования. Пожа
луйста.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 10:43:57
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:57. Речь 0 мин 16 сек
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Решение принято.

12. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1327 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ЧАСТЬ 1 СТАТЬИ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОПЛАТЕ ТРУ
ДА РАБОТНИКОВ ГОСУДАРСТВЕННЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:13. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 12: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в часть 1 статьи 4 Закона Иркутской области «Об оплате труда ра
ботников государственных учреждений Иркутской области». Докладывает 
Буянов Роман Викторович - полномочный представитель Губернатора.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:44:29. Речь 1 мин 1 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, данный 
законопроект направлен на приведение в соответствие с федеральным за
конодательством отдельных положений Закона "Об оплате труда работни
ков государственных учреждений Иркутской области". В частности, дан
ным законом, вернее, действующей его редакцией установлено, что По
ложение об оплате труда работников государственного учреждения 
утверждается локальным нормативным актом государственного учрежде
ния, принятым с учетом мнения выборного органа первичной профсоюз
ной организации. Вместе с тем Трудовой кодекс Российской Федерации в 
определенных случаях допускает согласование, вернее, учет мнения дан
ных при утверждении данного локального нормативного акта не только с 
учетом мнения выборного органа первичной профсоюзной организации, 
но и с учетом мнения иного представительного органа работников. В этой 
связи необходимы соответствующие корректировки нашего действующе
го закона Иркутской области. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:30. Речь 0 мин 13 сек

Вопросы к докладчику? Вопросов нет. Присаживайтесь, пожалуй
ста. Выступления? Позиция профильного комитета - Мясников Дмитрий 
Александрович. Прошу вас.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 10:45:43. Речь 0 мин 17 сек

Коллеги, в процессе рассмотрения законопроекта в первом чтении 
в комитет поступили все заключения. Законопроект рассмотрен на заседа
нии комитета. Рекомендуем принять его в первом чтении и продолжить
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работу над ним для рассмотрения во втором чтении. Прошу поддержать 
решение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:00. Речь 0 мин 12 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении. Прошу вас.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 12/32)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 10:46:12
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:13. Речь 0 мин 28 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 3 мая.

14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1320 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:41. Речь 0 мин 8 сек

Так, 13 нет, 14. Проект закона Иркутской области "О внесении из
менений в отдельные законы Иркутской области", второе чтение. Докла
дывает Мясников Дмитрий Александрович. Пожалуйста, с места.

МЯСНИКОВ Д. А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:46:49. Речь 0 мин 16 сек

Законопроект рассмотрен на заседании комитета. В рамках второго 
чтения поправки к проекту не поступили, поэтому рекомендуем принять 
указанный проект закона и направить Губернатору Иркутской области 
Кобзеву Игорю Ивановичу для подписания и обнародования. Прошу под
держать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:05. Речь 0 мин 15 сек
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Голосуем: принять... Поправок не поступило. Голосуем: принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и об
народования. Прошу вас, коллеги.

ПОСТ АНО- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа-
ВИЛИ: ния и обнародования

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/33)

Время: 10:47:20
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:20. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято.

22. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1310 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТРАТЕГИЮ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ НА ПЕРИОД ДО 2036 ГОДА»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:39. Речь 0 мин 14 сек

Дополнительный вопрос: проект закона Иркутской области "О вне
сении изменений в стратегию социально-экономического развития Иркут
ской области на период до 2036 года". Докладывает Гершун Наталья Ген
надьевна - министр экономического развития и промышленности Иркут
ской области. Пожалуйста, Наталья Геннадьевна.

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:47:53. Речь 2 мин 18 сек

Доброе утро, уважаемые депутаты, Александр Викторович и Игорь 
Иванович. Необходимость разработки нового проекта закона по внесению 
изменений в стратегию связана у нас с тремя факторами. Во-первых, это 
внесение изменений связано с изменением федерального и регионального 
законодательства. Во-вторых, мы переходим на новую систему, уже пе
решли с 1 января 24 года, на новую систему государственных программ. И 
также с устранением ряда тех технических ошибок, которые мы выявили в 
ходе реализации стратегии. Проектом закона вносятся изменения во все 
четыре приоритета стратегии. Они видны на слайде. Скорректирована ин
формация подразделов "текущее состояние", "основные проблемы, цели и 
задачи мероприятия" с учетом изменения законодательства, а также с уче
том введенных в 22 году санкций. Кроме того, по итогам разработки но
вых государственных программ у нас дополнены новые направления. Та
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кие, как "Правовая среда", "Комплексное пространственное развитие тер
риторий", "Лесное хозяйство", "Туризм и индустрия гостеприимства". 
Также мы учли ту большую работу, которую проводили в течение этого и 
прошлого года, связанную с определением опорных сельских территорий 
и населенных пунктов, прилегающих к ним территорий, и внесли соответ
ствующие изменения в раздел "Комплексное развитие сельских террито
рий". Предусмотрели свое видоизменение и отраслевые комплексы эко
номики, они тоже учитывают изменения федерального и регионального 
законодательства и разработки новых стратегических документов на фе
деральном уровне. В разделе "Территориальное развитие" внесены изме
нения, связанные с изменением подходов на федеральном уровне по под
держке моногородов. По обращению Общественной палаты Иркутской 
области дополнительно включен подраздел "Развитие институтов граж
данского общества и территориального общественного самоуправления". 
Претерпели свои изменения и приложения стратегии, в том числе и по пе
речню государственных программ и с показателями, которые есть в гос- 
программе. Там по большей части технические корректировки. Доклад 
закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:11. Речь 0 мин 14 сек

Пожалуйста, вопросы к Наталье Геннадьевне? Вопросов нет. При
саживайтесь, пожалуйста. Позицию профильного комитета - Ружников 
Дмитрий Олегович.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 10:50:25. Речь 0 мин 50 сек

Да, уважаемые коллеги, законопроект был рассмотрен на двух за
седаниях Стратегического совета, на рабочих группах при Стратегическом 
совете, на заседаниях всех постоянных комитетов и комиссий Законода
тельного Собрания. В комитет поступил ряд предложений от членов Стра
тегического совета, от постоянных комитетов и комиссий, депутатов За
конодательного Собрания, Контрольно-счетной палаты, которые требуют 
дальнейшей проработки. Эта работа будет проводиться в рамках второго 
чтения проекта закона. Стратегическим советом проект закона рекомен
дован к принятию в первом чтении и продолжению работы над ним во 
втором чтении. По итогам заседания комитета по собственности и эконо
мической политике, которое состоялось вчера, комитет рекомендует при
нять законопроект в первом чтении и продолжить работу над ним с уче
том предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения его во 
втором чтении. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:15. Речь 0 мин 15 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотре
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ния во втором чтении. Прошу вас.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/34)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 10:51:29
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:29. Речь 0 мин 24 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 24
мая.

25. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1351 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ЧАСТЬ 3 СТАТЬИ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:54. Речь 0 мин 24 сек

Дополнительный вопрос ПЗ-1351. Проект закона Иркутской обла
сти «О внесении изменения в часть 3 статьи 4 Закона Иркутской области 
«О внесении изменений в отдельные законы Иркутской области». Докла
дывает Родионов Владимир Анатольевич - министр социального развития, 
опеки и попечительства Иркутской области. Пожалуйста.

РОДИОНОВ В. А. -  министр социального развития, опеки и попечитель
ства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:52:18. Речь 1 мин 3 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, Законом 
Иркутской области от 5 июля 2023 года № 85 установлена дополнительная 
мера социальной поддержки по обеспечению бесплатным питанием обу
чающихся по образовательным программам, один из родителей которых 
принимает участие в специальной военной операции. Согласно статье 4 
данного Закона срок предоставления данной меры ограничится 31 мая 
2024 года. В связи с продолжением проведения специальной военной опе
рации с целью сохранения достигнутого уровня социальной гарантии про
ектом закона предлагается продлить предоставление указанной меры под
держки до 31 мая 2025 года с одновременным продлением срока наделе
ния органов местного самоуправления полномочиями по предоставлению 
указанной меры социальной поддержки. Прошу поддержать законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:21. Речь 0 мин 12 сек

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.25/35)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.25/36)

Пожалуйста, уважаемые депутаты, вопросы к докладчику? Вопро
сов нет. Присаживайтесь, пожалуйста, Владимир Анатольевич. Позицию 
профильного комитета - Мясников Дмитрий Александрович.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 10:53:33. Речь 0 мин 17 сек

В процессе рассмотрения законопроекта в первом чтении в комитет 
поступили все заключения. Законопроект рассмотрен на заседании коми
тета. Рекомендуем принять его в первом чтении и рассмотреть во втором 
(окончательном) чтении после проведения лингвистической экспертизы. 
Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:50. Речь 0 мин 13 сек

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон
чательном чтении на данном заседании после проведения лингвистиче
ской экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 10:54:03
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:03. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и об
народования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 10:54:19
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:19. Речь 0 мин 25 сек 

Решение принято.

18. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКО
НА № 578685-8 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬ
НЫЕ АКТЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/37)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:45. Речь 0 мин 18 сек

Так, по мере наличия докладчиков, да, идем пока, раз идем опере
жающим темпом.

Вопрос 18: проект постановления "Об отзыве на проект федераль
ного закона № 578685-8 "О внесении изменений в отдельные законода
тельные акты Российской Федерации". Докладывает Мясников Дмитрий 
Александрович - председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству. Пожалуйста.

МЯСНИКОВ Д. А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:55:03. Речь 0 мин 35 сек

Коллеги, проект федерального закона рассмотрен на заседании ко
митета. Он вводит в систему профилактики безнадзорности и правонару
шения несовершеннолетних институт наставничества, предоставив при 
этом возможность осуществлять наставничество в том числе и гражданам. 
В целом данный федеральный законопроект направлен на обеспечение 
участия наставников благотворительных, добровольческих, волонтерских 
организаций в профилактической работе с несовершеннолетними, склон
ными к девиантному поведению. Рекомендуем направить в Государствен- 
ную Думу Федерального Собрания Российской Федерации положитель
ный отзыв на указанный проект федерального закона.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:38. Речь 0 мин 10 сек

Голосуем... Вопросы есть к докладчику? Выступления? Голосуем 
принятие постановления. Пожалуйста.

Принять постановление

Время: 10:55:48
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
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За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:48. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос 19... Решение принято.

19. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРОЕКТЕ СОГЛАШЕНИЯ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
МЕЖДУ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫМ СОБРАНИЕМ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И ЗАКО
НОДАТЕЛЬНОЙ ДУМОЙ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:02. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос 19: проект постановления "О проекте Соглашения о со
трудничестве между Законодательным Собранием Иркутской области и 
Законодательной Думой Томской области". Докладывает Перетолчин Ви
талий Владимирович - председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении. Пожалуй
ста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:56:22. Речь 0 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, проект постановления подготовлен с целью 
укрепления межпарламентских связей, обмена информацией и опытом в 
области законотворческой деятельности. Данный проект постановления на 
заседании комитета рассмотрен, рекомендуем его под держать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:38. Речь 0 мин 7 сек

Вопросы к докладчику? Выступления? Голосуем принятие поста
новления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 19/38)

Принять постановление 

Время: 10:56:45
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:45. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

20. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКО
НОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:01. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос № 20: проект постановления "О награждении Почетной 
грамотой Законодательного Собрания Иркутской области". Докладывает 
Кудрявцева Галина Федоровна - председатель комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:57:21. Речь 0 мин 40 сек

Уважаемые коллеги, прошу поддержать решение комиссии по Ре
гламенту, депутатской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Иркутской обла
сти и наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания за суще
ственный вклад в обеспечение прав и свобод жителей Иркутской области 
Семенову Светлану Николаевну - Уполномоченного по правам человека в 
Иркутской области (ходатайство внесено комиссией по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:00. Речь 0 мин 4 сек 

Пожалуйста, вопросы? Голосуем по предложенной кандидатуре.

ПОСТАНО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об-
ВИЛИ: ласти

ГОЛОСОВА- Время: 10:58:04
ЛИ: Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
(п.20/39) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:04. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:58:19. Речь 0 мин 50 сек

За инициативу и успехи в развитии местного самоуправления в Ир
кутской области наградить Городского Александра Александровича - 
председателя Думы Ангарского городского округа (ходатайство внесено 
депутатом Законодательного Собрания Иркутской области Ягодзинским 
Денисом Васильевичем), Зайкову Анну Владимировну - председателя ко
митета по финансам администрации Иркутского районного муниципаль
ного образования (ходатайство внесено депутатом Законодательного Со
брания Малышевым Антоном Андреевичем), Шумицкого Михаила Нико
лаевича - первого заместителя главы Нижнеудинского муниципального 
образования (ходатайство внесено депутатом Законодательного Собрания 
Сагдеевым Тимуром Ринатовичем).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:09. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Голосуем по предложенным 
кандидатурам.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти
(п.20/40) Время: 10:59:15

Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:15. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:59:28. Речь 2 мин 17 сек

За значительный вклад в развитие производства в Иркутской обла
сти наградить Берулаву Рауля Тимуровича - производителя работ обще
ства с ограниченной ответственностью «Специализированный застройщик
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.20/41)

ВЫСТУПИЛИ:

«Современник» (ходатайство внесено депутатом Законодательного Со
брания Красноштановым Алексеем Николаевичем), Кожевина Ивана 
Александровича, город Ангарск (ходатайство внесено Красноштановым 
Алексеем Николаевичем), Олюнина Вячеслава Владимировича - началь
ника конструкторского бюро филиала публичного акционерного общества 
«Яковлев» - Иркутского авиационного завода (ходатайство внесено депу
татом Законодательного Собрания Баляскиным Сергеем Александрови
чем), Перфильеву Ольгу Алексеевну - обойщика 4 разряда филиала пуб
личного акционерного общества «Яковлев» - Иркутского авиационного 
завода (ходатайство внесено Баляскиным Сергеем Александровичем), 
Потанина Валерия Геннадьевича - водителя бензовоза общества с ограни
ченной ответственностью «СПМК-7» (ходатайство внесено депутатом За
конодательного Собрания Красноштановым Алексеем Николаевичем), 
Пронина Андрея Анатольевича - слесаря-испытателя 4 разряда филиала 
публичного акционерного общества «Яковлев» - Иркутского авиационно
го завода (ходатайство внесено депутатом Законодательного Собрания 
Баляскиным Сергеем Александровичем), Шелакова Александра Сергееви
ча - слесаря механосборочных работ 5 разряда филиала публичного акци
онерного общества «Яковлев» - Иркутского авиационного завода (хода
тайство внесено депутатом Законодательного Собрания Баляскиным Сер
геем Александровичем), Яцко Виктора Георгиевича - диспетчера энерго
службы муниципального унитарного предприятия Ангарского городского 
округа «Ангарский трамвай» (ходатайство внесено депутатом Законода
тельного Собрания Иркутской области Кокошниковой Антониной Влади
мировной).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:46. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, вопросы? Вопросов нет. Выступления? Голосуем по 
предложенным кандидатурам.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 11:01:59
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:59. Речь 1 мин 39 сек

Голосуем. Мы проголосовали или нет? Решение принято, да. По
жалуйста, дальше.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
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ями Законодательного Собрания Иркутской области
ДОКЛАД: Время: 11:03:38. Речь 0 мин 13 сек

За значительный вклад в развитие культуры в Иркутской области 
наградить Распопову Елену Васильевну (ходатайство внесено депутатом 
Законодательного Собрания Саломатовым Федором Сергеевичем).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:03:51. Речь 0 мин 8 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенной комендатуре.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти
(п.20/42) Время: 11:03:59

Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:03:59. Речь 0 мин 37 сек

Решение принято. Все, да?

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф.
Спасибо, коллеги.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо. Уважаемые коллеги, сейчас объявляется перерыв. В 11:30 

мы начнем рассмотрение вопроса с Муниципального часа. Сейчас как раз 
собираются докладчики все, и мы приступим к рассмотрению Муници
пального часа. Перерыв, в 11:30 прошу всех не опаздывать.

Часть 2 заседания. Дата: 17.04.2024 Время: 11:33:01 -  12:31:49

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 41
1. Алдаров К.Р.

2. Алексеев А.Л.
3. Баляскин С.А.
4. Бессонов А.П.
5. Боровиков А. А.

заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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6. Ведерников А.В.
7. Вепрев А.А.
8. Гомбоев С.Г.

9. Девочкин М.Е.
10. Демин Э.Ю.
11. Дикусарова Н.И.

12. Духовников А.М.

13. Егорова Л.И.
14. Зенкин Е.Ю.
15. Козлов Ю.А.

16. Кокошнико- 
ва А.В.

17. Крыжанов- 
ская Е.Л.

18. Кудрявцева Г.Ф.

19. Лаутин А.Ю.

20. Литвинов Д.В.
21. Лобков А.В.

22. Малышев А.А.
23. Молостова Т.Н.
24. Мясников Д.А.

25. Новиков М.А.
26. Новокреще- 

нов В.А.
27. Нохоев П.И.
28. Перетолчин В.В.

29. Петров М.М.
30. Побойкин В.Л.

31. Попов О.Н.

32. Распутин А.В.
33. Ружников Д.О.

34. Сагдеев Т.Р.

35. Саломатов Ф.С.

председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической поли
тике Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о приро-
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36. Сарсенбаев Е.С.
37. Сумароков П.И.
38. Труфанов Н.С.

допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области

39. Ус В.Г.
40. Франтенко С.С.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о приро
допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного
Собрания Иркутской области

41. Ягодзинский Д.В. заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 4
1. Гудков А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Красношта- 

нов А.Н.
3. Обухов А.В.
4. Смагин В.П.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 17
1. Байбородина Е.М. председатель Автономной некоммерческой организации социаль-

2. Басов М.В.
ной поддержки и защиты населения Содействие 
начальник правового управления Законодательного Собрания Ир
кутской области

3. Болотов Р.Н.
4. Буянов Р.В.

мэр города Иркутска
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области

5. Гершун Н.Г. министр экономического развития и промышленности Иркутской 
области

6. Дмитриев И.В.
7. Исаканова Л.Е.
8. Кобзев И.И.
9. Красношта- 

нов А. А.
10. Крупенев А.А.
11. Леныпина И.В.

председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
заместитель прокурора Иркутской области 
Губернатор Иркутской области
депутат Государственной Думы Федерального Собрания Россий
ской Федерации
мэр муниципального образования «Нижнеудинский район» 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

12. Масловская З.А. исполнительный директор некоммерческой организации «Ассоци
ация муниципальных образований Иркутской области»

13. Меринов М.Н. исполняющий обязанности начальника Управления министерства 
юстиции по Иркутской области

14. Моор Р.В. заместитель директора Центра дополнительного образования Усть- 
Кутского муниципального образования

15. Посницкая О.В.
16. Стекачев Е.Ю.
17. Чихирьков А.П.

руководитель инициативного проекта «Тихий фронт» 
председатель Думы города Иркутска 
председатель Городской Думы города Усть-Илимска

15. МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ЧАС «О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 
6 МАЯ 2022 ГОДА № 33-03 «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ РЕАЛИЗАЦИИ НА
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ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ИНИЦИАТИВНЫХ ПРОЕКТОВ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:33:01. Речь 5 мин 5 сек

Муниципальный час «О реализации Закона Иркутской области от 
6 мая 2022 года № 33-03 «Об отдельных вопросах реализации на терри
тории Иркутской области инициативных проектов».

Уважаемые депутаты, уважаемые гости, уважаемые приглашен
ные, сегодня Муниципальный час мы решили посвятить реализации ини
циативных проектов. Президент нашей страны Владимир Путин отметил, 
цитата: «Нужно повышать роль так называемого живого или инициатив
ного бюджетирования, чтобы не менее 5 % расходов муниципалитетов 
распределялись с учетом мнения людей». Цитата закончена. Речь идет о 
том, что на федеральном уровне по поручению Президента был принят 
закон «Об инициативном бюджетировании». В свою очередь в 2022 году 
депутаты Законодательного Собрания приняли региональный закон № 
33-03, о котором сегодня, об исполнении которого, о практике его при
менения, о трудностях, с которыми встречаются наши инициаторы, му
ниципалитеты, пойдет сегодня речь. Мы можем с твердой уверенностью 
говорить, что наш областной закон работает достаточно эффективно. Ес
ли в 2023 году было реализовано чуть более 400 инициативных проектов, 
то в этом году почти 600. И благодаря депутатским поправкам, увеличена 
сумма в областном бюджете. Сегодня это более 800 млн рублей. Нам 
нужно понять, что усовершенствовать еще, потому что закон должен ис
полняться и применяться легко, чтобы инициаторам было удобно, чтобы 
у людей горели глаза, хотелось сделать еще больше. Ну и естественно, 
помочь понять проблемы муниципалитетов, в чем им помочь, чтобы по
том муниципальная власть не ломала себе голову, а в случае победы 
инициативных групп, а как вот обеспечить потом реализацию выполне
ния этих инициативных проектов, чтобы вовремя были, вовремя и с 
надлежащим качеством были потрачены бюджетные деньги. Вместе с 
территориями мы провели мониторинг проблемных вопросов. От муни
ципальных образований поступило более 20 предложений. Вот некото
рые из них. Нас просят расширить перечень приоритетных направлений 
реализации инвестиционных проектов. Также некоторые инициативные 
проекты приходится реализовывать в несколько этапов, потому что мак
симальной суммы областной субсидии не хватает. В связи с этим есть 
предложение увеличить предельный размер субсидий местным бюдже
там на реализацию одного инициативного проекта в два раза - с 2 млн до 
4 млн рублей. Есть некоторые территории, которые делают акцент на от
сутствии у специалистов опыта в составлении паспортов инициативных 
проектов, и другие многие вопросы, которые, я надеюсь, сегодня прозву
чат из уст выступающих. В целом нужно отметить, что если нам руко
водствоваться поручением Президента о доведении объема инициативно
го бюджетирования до 5 % средств местных бюджетов, в консолидиро
ванном бюджете Иркутской области эта цифра должна быть около 8,5 - 9 
млрд рублей. А сегодня мы не дотягиваем даже до двух миллиардов, если 
брать инициативные проекты и наши давние народные инициативы как 
тоже элемент инициативного бюджетирования. Поэтому нам есть куда 
двигаться, но нужно следить и за своевременностью выполнения обяза
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тельств, за качеством выполнения работ. И здесь роль депутатов Законо
дательного Собрания, депутатов местных дум тоже должна быть в рам
ках депутатских полномочий использована на благо и на своевремен
ность завершения освоения бюджетных государственных средств. Вот на 
это тоже я хотел бы, чтобы мы тоже обратили внимание. Поэтому начнем 
работать.

Слово для выступления предоставляется Гершун Наталье Генна
дьевне - министру экономического развития и промышленности Иркут
ской области. Пожалуйста, на трибуну.

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:38:06. Речь 7 мин 12 сек

Еще раз добрый день, уважаемые коллеги, в 2023 году мы впервые 
уже увидели итоги нового механизма по реализации инициативных про
ектов. Отбор у нас идет с участием граждан и введен у нас в 2022 году. В 
2023 году были реализованы все 406 инициативных проектов в 164 му
ниципальных образованиях на общую сумму 572,2 млн рублей. Я смею 
напомнить о том, что у нас реализация этих проектов всегда идет в два 
этапа. Первый год - это идет отбор, только на следующий год идет реали
зация. В 2022 году мы отобрали проекты на 2023 год, и в конце 2023 года 
мы только увидели уже реализацию.

Как мы и ожидали, самым предпочтительным для жителей 
направлением стали проекты благоустройства территорий. Это почти 
треть всех проектов, 107 проектов, либо почти 26 %, не треть, а четверть.

Второе по популярности направление - материально-техническое 
обеспечение учреждений социальной сферы, тут 89 проектов было. Так
же жители у нас активно участвовали в таких направлениях, как ремонт 
дорог, организация детских площадок. На долю этих мероприятий в со
вокупности приходится порядка 30 % от всех реализованных проектов. 
Хочу сказать еще и про инициаторов проектов. Удивительно, но большая 
часть как бы инициаторов - это были группы граждан. 91 % проектов был 
заявлен именно гражданским сообществом и группами граждан, и остав
шаяся часть у нас приходится на территориальные общественные само
управления - 18 проектов, бизнес - 18 и старосельских населенных пунк
тов, их трое. Яркими примерами крупных и интересных проектов, кото
рые запомнились не только инициаторам, но и жителям, вот стали сле
дующие. Я три самых интересных расскажу вам. Например, это было 
устройство ледового катка на сквере Кирова под новый год, почти 3,1 
млн он обошелся. Создание нового креативного пространства в Черемхо- 
во «Гуркин. Послесловие» стоимостью 2 млн и проведение фестиваля 
«Алые паруса Иркутска», посвященное дню выпускника, стоимость про
екта оказалась 1,1 млн рублей. Есть, ну, скажем так, пока и менее попу
лярные направления, но тоже очень интересные и которые привлекают 
все больше и больше внимания наших инициаторов. Это создание ин
клюзивной инфраструктуры, приобретение оборудования для занятий 
адаптивной физической культурой и спортом и создание экологических 
троп. Однако именно эти направления, как я уже сказала, вызывают те
перь особый интерес. Проекты в этих направлениях были реализованы в 
Усть-Удинском сельском поселении. Было приобретено оборудование 
для занятий адаптивной физической культурой и адаптивным спортом
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(2,2 млн). В Братске была создана экотропа по маршруту лагерь «Крыла
тый» - мыс Бык (общая стоимость 2,3 млн рублей). Реализация этих про
ектов и мероприятий свидетельствует о заинтересованности жителей в 
создании условий для комфортного пространства для жизни. Для созда
ния прозрачного механизма, для того, чтоб можно было отслеживать, как 
реализуются проекты, как было до и как стало после, у нас есть на офи
циальном сайте Правительства Иркутской области информационно
аналитическая система «Живой регион». ИАС «Живой регион» она назы
вается, где размещается информация о реализованных инициативных 
проектах в каждом муниципальном образовании. Там есть фотографии 
до, фотографии после, сумма потраченных средств и срок реализации 
проекта. Мы просим усилить работу органов местного самоуправления 
по размещению там информации, потому что она крайне важна в работе с 
населением. Отдельно также хочу отметить, что все проекты от малень
ких и до самых больших было реализовать не совсем просто. И муници
пальные образования, они столкнулись с рядом проблем в ходе конкурс
ного отбора. У нас уже прошло два отбора и уже муниципальные обра
зования понимают, какие ошибки у них есть и что с этим можно сделать. 
Вот среди самых распространенных трудностей мы бы отметили следу
ющие. Это расчет критериев рейтинга вызывает затруднение у коллег, 
определение косвенных и прямых благополучателей и очень сжатые сро
ки приема документов для муниципального образования. Мы очень бла
годарим муниципальные образования, которые нам прислали свои пред
ложения и замечания по поводу того, как сейчас организован процесс. 
Мы обязательно их учтем и будем совершенствовать этот механизм, ну, 
дорабатывая все, ну, как бы нормативно-правовые акты, которые сейчас 
имеются. В этом году все обязательно сделаем. В этом году у нас гораздо 
больше проектов. То есть, мы их собрали в 2023, реализацию они начнут 
свою в 2024 году. Во-первых, у нас отобрано 599 проектов. Фактически, 
благодаря усилиям Законодательного Собрания, все проекты, которые 
пришли на отбор, были поддержаны. Общая сумма больше миллиарда, 
сумма средств областного бюджета 868,8 млн рублей. И тенденции, вот 
как мы видим, такие же, как и в прошлом году.

Первичное внимание уделяется благоустройству. И в этом году, 
как никогда ранее, у нас много проектов, связанных с созданием мемори
альных комплексов по увековечению памяти погибших участников СВО. 
Например, проект такой есть в Усть-Илимске и в Иркутске. По сохране
нию традиций культуры местного населения и развитию туризма: Эхи- 
рит-Булагатский, Осинский, Боханский районы. И организация детских 
научных развивающих площадок: Усть-Илимск и Усть-Кут.

Отмечу, что у нас не все муниципальные образования реализовали 
свое право на максимальное количество инициативных проектов для уча
стия в региональном отборе. У нас их таких 10, мы их на слайде показа
ли. Поэтому в следующем году, то есть на следующий год, но уже в этом 
году я очень прошу обратить всех внимание: и депутатов муниципальных 
образований, и глав муниципальных образований активизировать работу 
с населением, собрать как можно больше проектов и обязательно по
участвовать в нашем конкурсе. Спасибо большое за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:45:18. Речь 0 мин 28 сек
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Пожалуйста, вопросы Наталье Геннадьевне. Вопросов нет. При
саживайтесь, пожалуйста. Прошу на трибуну Стекачева Евгения Юрье
вича - председателя Думы города Иркутска.

СТЕКАЧЕВ Е.Ю. -  председатель Думы города Иркутска 
СОДОКЛАД: Время: 11:45:46. Речь 7 мин 17 сек

Добрый день, Александр Викторович, уважаемые коллеги, Ваше
му вниманию доклад о реализации инициативных проектов в городе Ир
кутске. Ну, доклад построен таким образом: вкратце практика города Ир
кутска, какие были проекты реализованы и наши предложения по дора
ботке данного проекта, чтобы качество его было лучшим. В 2020 году 
Федеральный закон «Об общих принципах организации местного само
управления в Российской Федерации» был дополнен статьей «Инвести
ционные проекты», и тем самым федеральный законодатель определил 
еще возможность реализации гражданских инициатив. Решением Думы в 
феврале 2022 года было утверждено положение «Об инициировании реа
лизации инвестиционных проектов на территории городского округа му
ниципального образования города Иркутска». Тем самым иркутские де
путаты определили правила и порядок реализации инициативных проек
тов на территории областного центра. В 2022 году Иркутск принял в кон
курсе самое активное участие, на рассмотрение городской конференции 
общественности поступило 118 инициативных проектов. Все они были 
поддержаны делегатами конференции и приняли участие в муниципаль
ном конкурсном отборе, по итогам которого 40 инициативных проектов 
отправили на региональный этап конкурсного отбора, 27 проектов, ини
циированных иркутянами, вошло в число победителей конкурсного от
бора и были реализованы в 2023 году. Из 10 приоритетных направлений, 
на которых условиями конкурса реализуются инициативные проекты, 
иркутяне выбирали преимущественно два направления: это благоустрой
ство территорий, дворов, территорий общего пользования, в том числе 
мест массового отдыха населения, территорий прилегающих объектов 
социальной инфраструктуры, исторических памятных мест, памятников 
истории, культуры, устройство пешеходных дорожек, устройство вело
дорожек, устройство парковок, а также организация детских и спортив
ных площадок.

Одним из самых социально значимых стал проект «Безопасная 
прогулка для детей-инвалидов с нарушениями опорно-двигательного ап
парата детского сада № 18». Этот детский сад является специализирован
ным дошкольным учреждением для детей с нарушением речи, опорно
двигательного аппарата, и в рамках проекта детским садом была осу
ществлена закупка оборудования для детской площадки, на которой те
перь наравне со здоровыми дошкольниками могут гулять ребятишки. 
Экспериментальным стал для областного центра также проект «Устрой
ство ледового катка на сквере имени Кирова». Все мы помним, никогда 
еще на сквере Кирова в самом центре не было такой ледовой площадки. 
Вот именно благодаря инициативному проекту в новогодние каникулы 
жители и гости Иркутска могли провести время на коньках. А вот допу
стим, небольшой проект «Приобретение ткани для пошива костюмов ан
самбля русской песни «Маков цвет» показал, что в рамках конкурса по 
отбору инициативных проектов могут получать поддержку не только
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крупные инфраструктурные проекты. Я считаю, это очень важно, потому 
что, когда мы говорим, что у людей глаза горят и они вовлечены в про
цесс, вот как раз, вот такие малые дела и небольшие зачастую коллекти
вы, где занимаются люди творчеством старшего поколения, ну, на мой 
взгляд, очень полезная практика, и приобщают наших жителей к управ
лению городским хозяйством через призму как раз их увлечения.

По итогам конкурсного отбора 2023 года из 77 инициативных 
проектов, поступивших в администрацию города для участия в регио
нальном этапе, было отобрано 40. Все они прошли через региональный 
этап отбора и будут реализованы в 2024 году. Это проекты, направлен
ные на благоустройство территорий города, проведение культурно- 
массовых мероприятий, а также приобретение детского спортивного иг
рового оборудования, музыкальных инструментов, обновление оборудо
вания на групповых прогулочных, детских площадок и т.д. Институт 
инициативного проектирования стал эффективным механизмом реализа
ции запросов общества в решении приоритетных для муниципалитета 
задач, заинтересованном в развитии механизма инициативного бюджети
рования и проектирования в том числе, с учетом опыта первого конкурс
ного отбора инициативных проектов, выдвигаемых для получения фи
нансовой поддержки за счет межбюджетных трансфертов и бюджета Ир
кутской области. По результатам анализа муниципального этапа кон
курсного отбора инициативных проектов администрацией и думой горо
да Иркутска сформирован ряд предложений по актуализации порядка 
конкурсного отбора инициативных проектов. В частности, предлагается 
расширить полномочия муниципальной конкурсной комиссии. Критерий 
оценки инициативных проектов, выдвигаемых для получения финансо
вой поддержки за счет межбюджетных трансфертов из бюджета Иркут
ской области, фактически нивелирует роль муниципальных конкурсных 
комиссий по проведению конкурсного отбора инициативных проектов и 
сводит функцию комиссии к техническому подсчету баллов. Так как ба
лы по каждому критерию выставляются на основании количественных 
показателей, указанных инициаторами инициативных проектов, и не 
подразумевают коллегиального обсуждения, объективной проверки, об
мена мнениями членов комиссии и корректировки инициативных проек
тов. Если по мнению членов комиссии на основании их сведений и ком
петенции указанные сведения являются недостоверными. Предлагается 
скорректировать критерий оценки инициативных проектов, добавив 
субъективный критерий, который позволит членам муниципальных ко
миссий коллегиально влиять на конечную оценку инициативного проекта 
по итогам обсуждения критериев оценки проекта, и в случае выявления 
несоответствия заявленных в паспорте инициативного проекта данных, 
ну, данных фактическому положению дел. Мы вот с этой проблемой 
столкнулись, и на самом деле, вот чтобы качество проектов улучшилось, 
есть такое мнение, чтобы на муниципальном уровне у комиссии было 
все-таки больше полномочий, иначе мы просто статисты и никак повли
ять на это не можем. А, как известно, что муниципальные власти и депу
таты в частности, вот ближе находятся к территориям и могут, ну, адек
ватно давать оценку тем или иным проектам и рекомендовать правиль
ные приоритеты. Вторая проблема, с которой мы столкнулись, это про
блема в том, что реализовать данные проекты можно только на муници
пальной земле. Если муниципальная земля допустим, сдана под благо
устройство, ну, третьим лицам, а такой практики очень много в городе
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Иркутске, то мы уже не имеем право реализовывать данные проекты. 
Предложений было очень много и, если говорить о цифрах, допустим, 
некоторые общественные организации либо коммерческие, беря под бла
гоустройство ту или иную территорию, вот эти 10 % могли гораздо 
больше сумму позволить, это уже не 200 - 300 тысяч, а несколько милли
онов, и тем самым мы можем охватить большее количество территорий. 
Такая практика у нас была, но они все получили отказ. Поэтому предла
гаем на уровне правового акта Иркутской области четкую регламентацию 
возможности реализации инициативных проектов в отношении находя
щихся в муниципальной собственности земельных участков, обременен
ных правами пользования третьих лиц. Ну, например, долгосрочная 
аренда. Ну, вот это вот наше предложение. Также хотел добавить, что, 
наверное, все вы наверняка слышали, что в городе Иркутске есть так 
называемый наш муниципальный инициативный проект. Это так называ
емый депутатский фонд. И в этом году эта сумма практически 15 млн, и 
как раз в ее распределении непосредственно участвуют наши жители. 
Каждый депутат собирает актив, и вот они в течение года определяют 
приоритетные направления, и вот эти 15 млн они расходуются как раз на 
конкретную территорию, на конкретный двор. Ну, то есть точечно, ну 
это, если сравнивать с доходной частью нашего бюджета, практически 5 
% и есть. Поэтому, ну, мы параллельно такую работу ведем. А если гово
рить об инициативных проектах, о том законе, который мы сегодня об
суждаем, вот предлагаем такие предложения обсудить. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:53:03. Речь 0 мин 28 сек

Спасибо, Евгений Юрьевич. Пожалуйста, коллеги, вопросы. Во
просов нет. Присаживайтесь. Потом будет обсуждение. Следующий со
докладчик: Крупенев Анатолий Анатольевич - мэр муниципального об
разования «Нижнеудинский район». Пожалуйста, на трибуну.

КРУПЕНЕВ А.А. -  мэр муниципального образования «Нижнеудинский 
район»

СОДОКЛАД: Время: 11:53:31. Речь 5 мин 51 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, коллеги, проект 
партии «Единая Россия» «Есть решение» реализуется на территории 
Нижнеудинского района уже второй год.

В 2022 году в региональном отборе конкурса от муниципального 
образования Нижнеудинский район участвовало 10 инициативных проек
тов, победителями признано шесть. Они получили средства и были 
успешно реализованы в 2023 году на территории четырех муниципаль
ных образований Нижнеудинского района на общую сумму 7 млн 362 
тыс. рублей, в том числе из областного бюджета 6 млн 621 тыс., инициа
тивные платежи граждан составили 741 тыс. рублей. Благодаря инициа
тивным проектам в городе Нижнеудинске во дворце культуры появился 
новый светодиодный экран, а также в Нижнеудинске отремонтирована 
дорога по улице 3-я Рабочая, в селе Мельница был обустроен хоккейный 
корт, в Старом Алзамае благоустроена территория отдыха, а в деревне 
Челоты установлен мемориальный комплекс. В селе Кушун появилась
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настоящая бурятская юрта.
В 2023 году проблем при реализации инициативных проектов не 

возникало. Все работы были проведены качественно и в срок. В 2023 го
ду на муниципальный этап конкурса от инициативных жителей Нижне- 
удинского района поступило уже 22 заявки. Большое количество подан
ных заявок говорит о том, что конкурс вызвал интерес у граждан Нижне- 
удинского района. Поэтому конкурс состоялся уже на муниципальном 
уровне, ведь по условиям лишь 15 проектов могли принять участие в 
конкурсе на региональном этапе. При администрации Нижнеудинского 
района создана муниципальная комиссия, которая провела оценку заявок 
по каждому из критериев, утвержденных порядком проведения конкурс
ного отбора инициативных проектов. По итогам заседания комиссии в 
соответствии с критериями был составлен рейтинг инициативных проек
тов и принято решение признать отобранными для участия в конкурсном 
отборе на региональном этапе 15 инициативных проектов, которым при
своены порядковые номера мест в рейтинге с 1 по 15, набравшие от 135 
до 86 баллов. Комиссия признала не прошедшими муниципальный отбор 
7 инициативных проектов, которым были присвоены порядковые номера 
в рейтинге с 16 по 22. Сомнений в компетентности комиссии нет, в ее со
став входят депутаты, представители общественности, заместители мэра, 
начальники структурных подразделений, сотрудники администрации, ку
рирующие инициативное бюджетирование. И по итогам регионального 
конкурса все 15 проектов прошли отбор и в 2024 году получат финанси
рование из бюджета области и будут реализовываться на территории 10 
муниципальных образований Нижнеудинского района. Общая стоимость 
проектов составит 26,8 млн рублей, в том числе из областного бюджета 
23,6 млн, а инициативные платежи составят 3,2 млн рублей. Проекты бу
дут направлены на благоустройство территории, организацию детских и 
спортивных площадок, проведение ремонта автомобильных дорог, про
ведение текущего ремонта объектов муниципальной собственности, а 
также на материально-техническое обеспечение учреждений образова
ния, культуры и спорта. 24 февраля состоялась торжественная встреча 
депутата Законодательного Собрания Иркутской области Тимура Рина
товича Сагдеева с инициаторами проектов, которые победили в конкурс
ном отборе в 2023 году, и им были вручены сертификаты победителей. 
Конечно, как и в любом конкурсе есть победители, но есть и проиграв
шие. Возможно, у тех, кто не прошел муниципальный этап конкурса, это 
вызвало отрицательные эмоции. Но каких-либо особых условий для ТО- 
Сов, для сельских старост или иных представителей, инициаторов поряд
ком не предусмотрено. Условия для всех одинаковы и конкурс есть кон
курс. В качестве предложений по совершенствованию механизмов ини
циативного бюджетирования могу отметить следующее.

Во-первых, основными сложностями, возникающими при подго
товке инициативного проекта, считаем сбор сведений об одобрении про
екта жителями муниципального образования по результатам опроса 
граждан и подписным листам. И в этом случае преимущество имеют 
сельские территории, где число жителей значительно меньше, чем на 
территории городских поселений. Соответственно, для граждан, участ
вующих в определении проблемы общей численности жителей населен
ного пункта больше, и это дает больше баллов. Также предлагаем на эта
пе подачи заявки для участия в конкурсном отборе на муниципальном 
этапе инициаторам проектов согласовывать с главами муниципальных
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образований, на территории которых предполагается реализовывать ини
циативный проект, целесообразность проводимых мероприятий в части 
выбора земельного участка для размещения на нем объектов инициатив
ного проекта с целью избегания в дальнейшем их демонтажа при возник
новении необходимости реконструкции систем инженерных коммуника
ций. Доклад закончил. Готовы работать дальше.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:59:22. Речь 1 мин 44 сек

Спасибо, Анатолий Анатольевич. Присаживайтесь, пожалуйста. 
Уважаемые коллеги, уважаемые приглашенные, мы решили немножко 
отойти от привычного сценария проведения Муниципального часа. Ну, 
потому что вопрос касается живого бюджетирования с вовлечением 
граждан, поэтому мы пригласили непосредственных разработчиков ини
циативных проектов, чтобы послушать, с какими трудностями, с какими 
сложностями они сталкиваются в процессе исполнения нашего закона. 
Сегодня в зале присутствуют: инициатор проекта «Свой ориентир» Моор 
Роман Викторович - заместитель директора центра дополнительного об
разования Усть-Кутского муниципального образования; инициатор про
екта создания мемориального комплекса по увековечиванию памяти по
гибших участников СВО в городе Усть-Илимске Байбородина Елена Ми
хайловна - председатель автономной некоммерческой организации соци
альной поддержки и защиты населения «Содействие» и Посницкая Ольга 
Владимировна - руководитель проекта «Тихий фронт». Мама одного из 
наших героев. Поэтому давайте дадим слово нашим гостям.

Роман Викторович, пожалуйста, Вам слово. Прошу на трибуну.

МООР Р.В. -  заместитель директора Центра дополнительного образова
ния Усть-Кутского муниципального образования

СОДОКЛАД: Время: 12:01:06. Речь 3 мин 23 сек

Добрый день с усть-кутской земли. В 2020 году проект «Свой 
ориентир» центра дополнительного образования Усть-Кутского муници
пального образования вошел в число победителей грантового конкурса 
Иркутской нефтяной компании «Энергия родной земли». Цель проекта - 
это создание базы для внедрения спортивного ориентирования как обще
доступного способа физической активности для различных групп детей, 
молодежи Усть-Кутского района. В 2021 году было закуплено необходи
мое оборудование: комплект станции электронной отметки SFR для про
ведения соревнований до 50 участников одновременного старта, в том 
числе тренировочный комплекс с механической системой отметок, были 
внедрены компоненты спортивного ориентирования в имеющиеся про
граммы дополнительного образования туристско-краеведческой направ
ленности, в том числе в программы летнего отдыха. Проведены первые 
муниципальные соревнования по спортивному ориентированию. На се
годняшний день в Усть-Кутском районе проходят ежегодные традицион
ные муниципальные соревнования «Свой ориентир» и «Осенний азимут» 
с охватом более 60 обучающихся. В летнюю оздоровительную кампанию 
соревнования проводятся на базе лагерей дневного пребывания, в том 
числе с детьми из группы риска. В 2022 году в рамках проекта летний
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десант соревнования по спортивному ориентированию были проведены в 
поселках Звездный, Ния, Ручей, Янталь с охватом более 120 участников. 
В 2023 году провели соревнования в поселке Верхнемарково Усть- 
Кутского района и поселке Магистральный Казачинско-Ленского района. 
С целью популяризации данного вида спортивного туризма проводятся 
мастер-классы для учителей физической культуры и географии. Город
ские соревнования в день города Усть-Кута. Ежегодно реализуется лет
няя программа «Свой ориентир» в малозатратной форме. В феврале этого 
года были организованы и проведены первые муниципальные соревнова
ния, спортивные лабиринты - это вид спортивного ориентирования в за
данном направлении, где спортсмены соревнуются на небольшой терри
тории среди искусственных препятствий. Также данное оборудование 
теперь применяется при реализации спортивно-политического мероприя
тия по повышению электоральной активности среди молодежи «Мой вы
бор - мое право». Данное мероприятие впервые было организовано в 
2013 году на средства гранта международного форума «Байкал - 2020» от 
депутата Законодательного Собрания Алексеева Бориса Григорьевича. 
Перспективы развития проекта: в 2024 году уже запланированы соревно
вания по спортивному ориентированию среди педагогов Усть-Кутского 
района, среди семей. В рамках летнего десанта планируется проведение 
мастер-классов и соревнований в поселках Усть-Кутского района, а так
же Нижнеилимского и Казачинско-Ленского района. Системное проведе
ние мероприятий теперь позволяет выделить группу опытных спортсме
нов и подготовить их к региональным соревнованиям. Проблема эта, 
наверное, недостаточности материально-технических кадровых условий 
для расширения деятельности спортивного туризма на территории Усть- 
Кутского района, но буквально вчера мы ее решили. И хотелось бы за
кончить, что пришло время думать глобально, действовать локально. На 
территории Усть-Кутского района этому принципу в полной мере соот
ветствует грантовая политика Иркутской нефтяной компании.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:04:29. Речь 0 мин 37 сек

Спасибо, Роман Викторович. Пожалуйста, коллеги. Вопросы есть? 
Присаживайтесь.

Слово предоставляется Байбородиной Елене Михайловне - пред
седателю автономной некоммерческой организации социальной под
держки и защиты населения «Содействие». Прошу вас на трибуну.

БАЙБОРОДИНА Е.М. -  председатель Автономной некоммерческой ор
ганизации социальной поддержки и защиты населения Содействие 

СОДОКЛАД: Время: 12:05:06. Речь 0 мин 37 сек

Добрый день, уважаемые депутаты и все присутствующие, пред
ставляем вашему вниманию инициативный проект «Создание мемори
ального комплекса по увековечиванию памяти погибших участников 
специальной военной операции в городе Усть-Илимске». Идея создания 
мемориального комплекса принадлежит маме погибшего нашего героя 
Посницкой Ольге Владимировне. Передадим ей слово.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Конечно, пожалуйста. Пожалуйста, Ольга Владимировна.

ПОСНИЦКАЯ О.В. -  руководитель инициативного проекта «Тихий
фронт»

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:05:43. Речь 0 мин 28 сек

Добрый день, так произошло, что имя моего сына Трофимова Да
ниила Игоревича и его боевых товарищей, погибших, защищая нашу 
страну, будет увековечено на мемориальной стене. И мы знаем, что это 
коснулось многих семей, и важно помнить каждого героя. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:06:11. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо большое. Пожалуйста.

БАЙБОРОДИНА Е.М. -  председатель Автономной некоммерческой ор
ганизации социальной поддержки и защиты населения Содействие 

СОДОКЛАД: Время: 12:06:12. Речь 3 мин 0 сек

Сохранение памяти о военнослужащих, погибших в ходе специ
альной военной операции, это та задача, которая стоит перед нашим об
ществом и перед государством в целом, поэтому некоммерческая органи
зация «Содействие» вышла с предложением к администрации нашего го
рода о создании мемориального комплекса, посвященного героям СВО. В 
разработке инициативного проекта, а затем и в создании эскиза мемори
ального комплекса большую поддержку нам оказал первый заместитель 
мэра города Эдуард Вячеславович Симонов, а также спасибо нашим де
путатам Законодательного Собрания. На презентации представлен эскиз
ный проект мемориального комплекса. Объект будет расположен на тер
ритории парка Победы вблизи часовни «Взыскание погибших». Таким 
образом, будет продолжена традиция прославления мужества и доблести 
русского война. Следующий слайд.

На центральной части памятника героям СВО будут размещены 
буквы Z, О, и V и красная звезда. Они будут установлены на основании с 
надписью: «Героям специальной военной операции». На лицевых по
верхностях элементов предполагается нанести фамилии и имена погиб
ших участников СВО. Предполагается, что комплекс будет дополняться. 
Со временем, услышьте меня правильно, что, скорее всего, да, будут сто
ять, то есть, как бы еще, он будет дополняться. В общем, ладно.

Также разработан второй инициативный проект - это благоустрой
ство территорий, расположение комплекса по увековечиванию памяти 
погибших участников СВО. На оба проекта направлено 4 млн рублей из 
областного бюджета и более 700 тысяч рублей из инициативных проек
тов. Мы понимаем, что эта сумма будет недостаточна и планируется при
влечение предпринимателей города, организаций города для полноцен
ной реализации проекта, а также вот при физических затратах мы будем 
привлекать волонтеров города. Хотелось бы поблагодарить благотвори
тельный фонд «Линия будущего», действующего при администрации го
рода за помощь в сборе средств от предпринимателей города. И, конечно,
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хочу выразить благодарность всем депутатам нашим Законодательного 
Собрания и Губернатору Иркутской области за разработку такого значи
мого закона, позволяющего нам реализовывать наши инициативные про
екты. Спасибо.

Знаете, еще хотелось бы добавить, что в нашем, вот в этом проек
те особенный есть такой посыл, знаете, в его основании лежало милосер
дие и сострадание. И вот это является нашими ключевыми человечески
ми такими качествами, которые, знаете, будут иметь продолжение. Спа
сибо. Если есть вопросы, мы готовы ответить.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:09:12. Речь 1 мин 44 сек

Спасибо. Пожалуйста, коллеги, вопросы. Вопросов нет. Тогда пе
рейдем к обсуждению. Присаживайтесь, пожалуйста. И спасибо большое, 
Елена Михайловна, за эту проделанную работу. Спасибо большое вам, 
Ольга Владимировна. Ольга Владимировна, спасибо большое вам и за 
сына, и за участие в этой акции памяти. Это очень важно. Знаете, гово
рят, солдат погибает дважды. Первый раз он погибает от пули врага, а ... 
Солдат умирает дважды: первый раз он погибает от пули врага на поле 
боя, а второй раз, когда о нем забывают. И вторая смерть, она более 
обидная, более нелепая, более несправедливая. Поэтому спасибо большое 
за ваш инициативный проект. Это хороший пример для других наших 
муниципальных образований подхватить этот почин и сделать аллею па
мяти у нас в каждом муниципальном образовании, чтобы мы помнили 
каждого своего героя, чтоб память об их подвиге питала нашу подраста
ющую молодежь в духе патриотизма и любви к нашей великой России. 
Спасибо вам большое.

Уважаемые коллеги, слово для обсуждения предоставляется по 
итогам выступления. Наталья Игоревна сидела, аккуратно все фиксиро
вала, записывала.

Слово для выступления предоставляется Дикусаровой Наталье 
Игоревне - заместителю председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:10:56. Речь 7 мин 57 сек

Добрый день, коллеги. Ну, я думаю, что каждый из вас депутатов, 
которые в свое время голосовали за принятие соответствующего закона, 
вы увидели эффект от той проделанной работы, а работа была проделана 
серьезная. Мы с вами практически год работали над этим законом и по
старались сделать так, чтобы, наверно самая главная задача была законо
дателя в тот момент времени, чтобы было как можно меньше людей, ко
торые не получат поддержку своих проектов, и как можно больше чтобы 
жителей и проектов получили эту поддержку. Я считаю, что мы с вами 
эту задачу выполнили, и сегодня более того проект шагает еще дальше, и 
еще больше размах у него. На сегодняшний день мы с вами непросто 
отобрали необходимое количество, мы с вами на областном уровне сов
местными усилиями - нашими с вами, Правительства, Губернатора - мы

57



профинансировали все проекты, которые в этом году были поданы на об
ластной отбор. Ну, я думаю, что мы с вами этот эффект сегодня от 599 
проектов, которые реализуются в каждом уголке Иркутской области, 
увидим. Итого: 406 плюс 599, плюс сотни проектов на следующий год и 
т.д. Вот такая математика добрых дел она, собственно говоря, и есть тот 
эффект от закона, который мы получили. Что касается предложений. Мы 
получили все ваши предложения. Предложения от ТОСов, предложения 
от органов местного самоуправления. Хочу буквально 2 минуты над теми 
вопросами, над которыми будем работать.

Во-первых, все ваши предложения будут обсуждены на заседании 
рабочей группы. Мы с коллегами из минэконома такую рабочую группу 
практикуем постоянно по итогам, когда готовили постановление, вместе 
с органами местного самоуправления и с депутатами. Теперь уже по ито
гам реализации с начала первого года, мы подкорректировали документы 
ко второму году реализации проекта. Теперь будем корректировать их с 
учетом ваших предложений, вашей новой практики к третьему году реа
лизации этого проекта. Ну, что могу сказать, какие вещи однозначно, 
наверно, нужно уже завершить обсуждение, и больше к этим вещам не 
возвращаться. Темы инициативных платежей - это суть и смысл нашего 
проекта. Поэтому тема: убрать инициативные платежи, снизить их, - кол
легии, она больше обсуждаться у нас не будет. Потому что мы увидели 
на сегодня, что 10 % инициативных платежей - они есть. Более того, 
практически во всех муниципальных образованиях, которые участвовали, 
суммы инициативных платежей больше, потому что предприниматели, 
жители они увидели эффект от своих вложений. Они увидели эффект, 
они деньги направляют в бюджеты муниципальных образований, есть 
соответствующий контроль. В связи с этим этих вопросов на сегодняш
ний день практически нет. У тех территорий, где они есть, у двух терри
торий, которые дали нам предложения, мы снимем, я думаю, эти вопросы 
и проговорим с ними, почему возникают такие вопросы. Вторая тема - 
это муниципальная конкурсная комиссия. Вот, знаете, с одной стороны, 
предложения, которые касаются добавить субъективности. (Коллеги, тя
жело очень говорить. Прошу прощения.) Вот та субъективность, которую 
предлагается добавить в конкурсной комиссии, мы понимаем. Но с дру
гой стороны, вы знаете, наверно, субъективность в этой части будет вра
гом только. Потому что сегодня, надо четко понимать, что нет никакой 
вкусовщины в отборе инициативных проектов. Есть баллы, которые про
ставляются по результатам конкурсного отбора, и эти баллы, они одина
ковы, что на муниципальном уровне, что на региональном уровне. Для 
муниципальных комиссий, это гарантия того, что никто и никогда не об
винит вас в вкусовщине. Вот, в Нижнеудинском районе, да, у нас была 
спорная ситуация в этом году, но вот никакой субъективности нет, ее не 
может быть, поэтому муниципальная комиссия работает только с теми 
баллами, на которые, собственно говоря, был ориентирован этот самый 
инициативный проект. Ну, и кроме того, у муниципальной комиссии на 
самом деле достаточно широкие полномочия есть. Ведь самая главная 
задача муниципальной комиссии, депутатов, прежде всего, которые туда 
входят, это помощь тем самым инициативным группам, чтобы их иници
ативный проект был правильно оформлен, правильно проанализирован, 
чтобы дать правильный ориентир, как наполнять инициативными плате
жами ту самую статью расходов по софинансированию инициативного 
проекта, ну и помочь инициативному проекту быть реализованным. По
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этому здесь мы продумали все до мелочей. Есть еще некоторые нюансы. 
Ну, например. Предлагается проводить конкурс не между инициативны
ми проектами, а внутри суммы, которая выделяется муниципальным об
разованиям. Понимаете, вот внутри суммы, это наша с вами народная 
инициатива. Это другой проект и другой механизм, он у нас уже есть, и 
он уже работает. А здесь мы предложили жителям именно конкурс их 
проектов. Поэтому конкурировать между собой будут не суммы, не руб
ли, не деньги, а, собственно говоря, отбираются проекты на конкурсной 
основе, которые готовят сами жители. Это совершенно другой механизм, 
и под него, собственно, был написан федеральный закон, а сегодня напи
сан уже региональный закон. Ну, и есть еще несколько нюансов, о кото
рых бы хотелось сказать. Самое главное по проектам, по реализации 
инициативных проектов - нам с вами не заблудиться в другую сторону, и 
не забыть, что инициативные проекты - это не затыкание дыр, которые у 
нас с вами есть. Для этого есть государственные программы. Для этого 
есть различные другие механизмы, национальные проекты. А инициа
тивные проекты, это инициатива жителей, которые мы с вами как органы 
власти должны поддержать. Поэтому такие вещи, как, например, ремонт 
здания администрации, который сегодня предлагается сделать в рамках 
инициативных проектов. Ну, я думаю, что это не тема для разговора, по
тому что для этого у нас тоже есть другие механизмы, и мы другими ме
ханизмами должны все вещи эти делать. Из предложений, которые мы 
будем в обязательном порядке обсуждать. Мы услышали крупные муни
ципальные образования, которые просят найти баланс между баллами, 
которые завлеченными жителями выставляются конкурсным проектам, 
потому что сегодня маленькие муниципальные образования, они, дей
ствительно, в более удачном и выигрышном положении находятся, неже
ли чем большие муниципальные образования. Мы постараемся найти 
этот баланс. Второй вопрос очень существенный. Это земельные вопро
сы, которые нам надо дорегулировать при решении вопросов о конкурсе 
инициативных проектов. Таких земельных вопросов очень много. В про
шлом году мы с вами отрегулировали вопрос по дворовым территориям. 
То есть во дворах можно реализовывать теперь инициативные проекты, 
даже если дворы не в муниципальной собственности. Постараемся ре
шить и другие вопросы, которые вы перед нами поставили. Ну, и очень 
важный здесь вопрос, это наше, ну такое титульное или новое более та
кое современное направление реализации инициативных проектов как, 
например, экотропы. Экотропы делать можно, но зачастую те земельные 
участки, на которых требуются экотропы, они не находятся в муници
пальной собственности. Как выйти из этой ситуации, что сделать в этой 
ситуации, мы, конечно, попытаемся посмотреть и проанализировать все 
эти вещи. Город Черемхово предложил создать единую цифровую плат
форму по проекту инициативных... конкурса инициативных проектов. 
Мы посмотрим это предложение, посмотрим, проанализируем, каким об
разом это сделать, и обсудим с нашими коллегами. Ну, и ряд других во
просов, которые касаются техники по оплате инициативных платежей, по 
срокам, по другим вещам, по другим полномочиям. Мы все проанализи
руем, всем дадим соответствующие ответы, и примем решение в рабочей 
группе о том, каким образом облегчить, усовершенствовать эту систему, 
ну и решить самую главную задачу, чтобы жителям этот механизм был 
доступен. Ну и всех хочу поблагодарить за работу и за неравнодушие к 
этому проекту. Я думаю, что это очень хороший, эффективный, красивый
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проект, который у нас живет с вами в Иркутской области. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:18:54. Речь 0 мин 17 сек

А вот Евгений Юрьевич еще по поводу предложения, прокоммен
тируйте. По поводу расширения полномочий местных комиссий. Микро
фон включите.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:19:11. Речь 0 мин 59 сек

Субъективный подход добавить к деятельности конкурсной ко
миссии. Вот, я более чем уверена, и мы обсуждали этот вопрос на рабо
чей группе, что субъективность здесь она как раз добавит конфликтности 
в этой работе. Баллы одинаковы и для муниципальной комиссии, и для 
областной комиссии. Мы никто не выбираем субъективно, мы проставля
ем баллы. Другой вопрос, что нужно поработать над балльной оценкой, 
если есть у вас какие-то в этой части предложения, мы все готовы услы
шать, но субъективизма здесь, вы же сами понимаете, что на такой теме, 
где очень много проектов, очень много желающих и очень большой от
бор ни в коем случае субъективности допустить нельзя. И сегодня это, по 
большому счету, нас спасает от конфликтных ситуаций в этой части.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Евгений Юрьевич, есть что-то уточнить?

СТЕКАЧЕВ Е.Ю. -  председатель Думы города Иркутска 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:20:10. Речь 0 мин 53 сек

Включен? В целом я согласен. Есть у нас ряд предложений. Пред
лагаю в рабочем порядке их обсудить. Ну, конечно, в целом ставить 
субъективность на уровень полностью муниципалитета тоже будет не
правильно. Но на самом деле больше волнует второе предложение в ча
сти изменения закона Иркутской области, чтобы данные проекты можно 
было реализовывать на муниципальной земле, в том числе обременен
ные, допустим, долгосрочным договором аренды третьих лиц. У нас 
очень много организаций, которые готовы вкладывать деньги в благо
устройство нашего города. Это неплохой механизм. Мы можем просто 
сумму увеличить. Вот просьба здесь поработать. Потому что вот это про
блема сейчас у нас. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, коллеги.
Слово предоставляется Ружникову Дмитрию Олеговичу - предсе

дателю комитета по собственности и экономической политике.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:21:04. Речь 0 мин 15 сек
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Спасибо большое, коллеги.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Подождите.

РУЖНИКОВ Д.О.
Не мне.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Не тебе.

РУЖНИКОВ Д.О.
Я так и понял. Все равно спасибо, коллеги. (Смех и шум в зале).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:21:19. Речь 0 мин 8 сек

По твоему выражению лица я понял, что я что-то не то сказал. 
Так. Ну, есть что добавить? Пожалуйста, Дмитрий Олегович.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:21:26. Речь 1 мин 42 сек

Коротко, раз не мне.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Коротко. Да.

РУЖНИКОВ Д.О.
Я хочу поддержать всех высказавшихся, потому что относительно 

городов, крупных поселений, не знаю, как на территориях там сельских, 
но у нас инициатива на сегодняшний день утеряна. Утеряна инициатива 
во дворах, в домах, нету старших по домам, никто этим не занимается. 
Все власть воспринимают ну немножко не с того ракурса, с которого хо
телось бы. Поэтому подобного рода мероприятия их надо только увели
чивать, их нужно распространять. Потому что мы непросто даем людям 
возможность проявить инициативу. Мы их учим, ну, мы им как бы пока
зываем, что она работает, и тем самым ее увеличиваем. А без инициати
вы людей актуальность многих вопросов в крупных поселениях невоз
можно учитывать, поэтому, конечно, нужно увеличивать и двигаться. И 
еще хотел проговорить, в данной субсидии это не учтено, это учтено в 
федеральных и областных субсидиях. Но, если люди инициативу какую- 
то принимают, они в общем-то должны и обязанности какие-то на себя 
брать. Вот такая логика. Да. Если государство тратит деньги, то вы там на 
содержание берите, на баланс. С этим тоже трудности в городах, люди 
отказываются это делать даже порой. Там, при голосовании отказывают
ся заниматься. Но мы тоже должны это говорить, и проговаривать, и если 
ты уже обращаешься, за бюджетные деньги что-то делаешь, ну будь 
добр, пожалуйста, и на себя какую-то ответственность бери в этом клю
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че. А так в целом я предлагаю увеличить и суммы, и на самом деле по 
областным проектам тоже заходить именно с инициативой, которая у нас 
сегодня существует.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:09. Речь 2 мин 43 сек

Спасибо, Дмитрий Олегович. Перед тем, как передать слово для 
подведения итогов Лаутину Александру Юрьевичу, позицию комитета 
(нам позиция комитета нужна, да?), хотелось бы тоже два слова сказать. 
Мы, безусловно, понимаем в какой недофинансированности находятся 
наши муниципалитеты. И поэтому, конечно, велик соблазн у каждого мэ
ра использовать, ну, скажем так, на единый взгляд на комфортную город
скую среду. И это тоже понятно. Денег катастрофически не хватает. Ну, 
здесь основная идея инициативного бюджетирования лежит в плоскости 
повышения доверия жителей к власти путем участия в распределении 
налогов, которые они заплатили в бюджет. Вот в чем основная идея. То
гда это медленный процесс, на него уйдут годы, уйдет ощущение со
причастности, такой, знаете, действенной солидаризации, когда они вне
сут в том числе свои деньги в качестве инициативных платежей и более 
бережно начнут относиться к этому имуществу, большая часть на кото
рое ушло из государственных средств и муниципальных из бюджета, 
консолидированного бюджета Иркутской области. Вот в чем основная 
идея. Поэтому мы понимает там, что, может быть, конкурсной комиссии 
муниципалитета лучше видно. Мы все понимаем. Мы понимаем позицию 
мэра и разделяем, но мы как депутаты Законодательного Собрания пыта
емся это недофинансирование решать через другие межбюджетные ме
ханизмы. Это ведь поправки депутатов на капитальные ремонты школ и 
детских садов. Это поправки депутатов, сейчас вот мы на субсидии, на 
обустройство городских в малых городах, да и в административном цен
тре парковых зон недавно обсуждали на общественном совете. Поэтому 
мы понимаем всю ответственность, которую хотим разделить с нашими 
муниципалитетами, по большей, по более крепкой сбалансированности 
местных бюджетов. Но, уважаемые коллеги, пользуясь случаем вот об
ращаюсь и к Вадиму Александровичу как руководителю ассоциации му
ниципальных образований, чтобы именно это шло канвой. Нам надо 
научиться вместе с жителями распределять, осваивать, а потом сберегать 
государственные ресурсы. Поэтому слово предоставляю Лаутину Алек
сандру Юрьевичу - председателю комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому налоговому законодательству для под
ведения... Нужно. Конечно. Пожалуйста, Олег Николаевич. Любите по
сле председателя подводить итоги. Пожалуйста.

ПОПОВ О.Н. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:25:52. Речь 1 мин 50 сек

А я все ждал, когда скажите: вопросы, выступления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
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Кнопочка вот на экране, на втором созыве, вот там она справа.

ПОПОВ О.Н.
Спасибо. К третьему, надеюсь.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
В третьем, да? А, хорошо.

ПОПОВ О.Н.
Уважаемые коллеги, безусловно, закон № 33-03 он важный. В 

прошлом созыве он был поддержан представителями всех фракций. Од
нако сегодня в публичном пространстве областной закон, который 
наполняется бюджетными средствами и государственными ресурсами, 
преподносится как партийный проект. В какой момент это произошло, и 
почему так происходит? Самое главное, что это опять же такой вопрос, 
который, может быть, стоит посмотреть на это и обсудить. Ведь для мно
гих людей, кто хочет быть, ну, кто готов участвовать в улучшении жизни 
в своих городах, он не готов связываться с различными партиями и раз
личными политическими веяниями. А сегодня это так, он видит, что еди
ное... есть решение, вернее, он говорит. А что, если я внесу свои деньги, 
это значит, я поддержал определенную партию? Или - я не являюсь чле
ном вот этой Единой России, а могу я участвовать в этом едином реше
нии или не могу? Я вот посмотрел в других регионах используется ини
циативное бюджетирование, но нигде нет привязки, какой-то партийной 
привязки. Поэтому у меня предложение, чтобы у нас была такая консо
лидация, и все депутаты Законодательного Собрания от всех различных 
партий единогласно поддерживали наполнение бюджета, увеличение 
средств. Нужно уйти как-то от этой политической привязки и работать 
именно на улучшение жизни в Иркутской области, в наших муниципали
тетах, несмотря на то, кто к какой партии относится. Вот у меня такое 
предложение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:27:42. Речь 0 мин 23 сек

Спасибо, Олег Николаевич, за предложение. Но это, как по Фрей
ду. Это, может, вам кажется, что там есть партийная привязка? Президент 
дал поручение, а у нас есть решение, как решить, как выполнить поруче
ние, там нет никакой принадлежности к Единой России. Ну да. Так что 
давайте консолидироваться в делах, а не в словах. Поэтому Молостова 
Татьяна Николаевна. Пожалуйста, Ваше предложение, выступление.

МОЛОСТОВА Т.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 12:28:04. Речь 1 мин 10 сек

Я хотела бы предложить, Наталья Игоревна, в числе прочих прак
тик организовать какие-то площадки по обмену лучшим опытом. Я могу 
сказать, что даже на примере двух районов - Нижне-Илимского и Усть- 
Кутского, мы проводили такие мероприятия, они были очень полезны. 
Например, не могу не отметить Нижне-Илимский район. Они сейчас са
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ми в своем бюджете района выделили на программу «Отличное реше
ние» денежные средства для того, чтобы на маленьких небольших проек
тах приучать население уже работать с проектным подходом, проявлять 
инициативу. А потом, после того как они приобрели небольшой успех и 
почувствовали его вкус, не боялись выходить на более смелые большие 
проекты региональные. Например. Соответственно, мы этот опыт при
вносили на территорию Усть-Кутского района, обменивали их опытом, 
так как Усть-Кутский район у нас был не успешен в 2022 году и не подал 
ни одного проекта. Но после такого заразительного обмена опытом мы 
смогли и устькутян подтянуть. И я думаю, что это нужно делать и в мас
штабах региона тоже.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:14. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Татьяна Николаевна. Коллеги, есть еще желающие вы
ступить? Для подведения итогов позицию профильного комитета Лаутин 
Александр Юрьевич. Пожалуйста.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:29:25. Речь 0 мин 27 сек

Коллеги, по итогам сегодняшнего Муниципального часа нами бу
дет сформирован проект постановления с рекомендациями, которые бы
ли направлены в Законодательное Собрание в рамках подготовки к Му
ниципальному часу и предложениями, озвученными сегодня в ходе Му
ниципального часа. После этого проект постановления будет рассмотрен 
на заседании комитета и вынесен на следующую сессию Законодательно
го Собрания.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:52. Речь 1 мин 57 сек

Ну, это уже принятая практика. Поэтому, в общем, дорабатываем 
его аккуратно.

Уважаемые коллеги, Вы можете еще в течение какого-то времени 
подать предложение в комитет по бюджету для включения в проект по
становления, которое будет принято на следующей сессии Законодатель
ного Собрания.

Уважаемые коллеги, мы закончили с Муниципальным часом. 
Напоминаю вам, что сейчас состоится подписание соглашения о взаимо
действии Законодательного Собрания и некоммерческой организации 
«Ассоциация муниципальных образований Иркутской области». При
глашаю всех пройти в фойе для участия в подписании соглашения.

И после этого, наверное, мы доработаем без обеда. Да? Правильно 
же, да? А у нас докладчики-то есть? У нас там министр здравоохранения 
в два часа по времени стоит. Мы можем как-то решить вопрос?

Коллеги, тогда вызванивайте. Возвращаемся сюда в 13:00 и без
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обеда продолжаем работу. Обеспечивайте явку. Если нет, будем закры
вать сессию после рассмотрения вопросов, поступивших в секретариат. В 
13:00 встречаемся в зале.

Часть 3 заседания. Дата: 17.04.2024 Время: 13:01:24 -  13:55:30 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 38
1. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут-

2. Алексеев А.Л.
3. Баляскин С.А.
4. Бессонов А.П.
5. Боровиков А.А.
6. Ведерников А.В.
7. Вепрев А.А.
8. Гомбоев С.Г.

ской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользо
вании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собра
ния Иркутской области

9. Девочкин М.Е.
10. Демин Э.Ю.
11. Дикусарова Н.И.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

12. Духовников А.М. заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области

13. Егорова Л.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
14. Зенкин Е.Ю. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
15. Кокошникова А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
16. Крыжановская Е.Л. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными

17. Кудрявцева Г.Ф.
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области

18. Лаутин А.Ю. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области

19. Литвинов Д.В.
20. Лобков А.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области

21. Малышев А.А.
22. Молостова Т.Н.
23. Мясников Д.А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

24. Новиков М.А.
25. Нохоев П.И.
26. Перетолчин В.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном
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строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяй
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической по
литике Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области 

38. Ягодзинский Д.В. заместитель председателя комитета по социально-культурному
законодательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

Отсутствовало депутатов: 7
1. Гудков А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Козлов Ю.А. заместитель председателя комитета по здравоохранению и со

циальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

3. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Новокрещенов В.А.депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Обухов А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
6. Смагин В.П. заместитель председателя комитета по собственности и эконо

мической политике Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

7. Сумароков П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области 

Присутствовало приглашенных: 10
1. Басов М.В. начальник правового управления Законодательного Собрания

Иркутской области
2. Буянов Р.В. полномочный представитель Губернатора Иркутской области в

Законодательном Собрании Иркутской области
3. Исаканова Л.Е. заместитель прокурора Иркутской области
4. Красноштанов А.А. депутат Государственной Думы Федерального Собрания Рос

сийской Федерации
5. Лабыгин А.Н. Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Иркут

ской области
6. Леныпина И.В. руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской

27. Петров М.М.
28. Побойкин В.Л.

29. Попов О.Н.

30. Распутин А.В.
31. Ружников Д.О.

32. Сагдеев Т.Р.

33. Саломатов Ф.С.

34. Сарсенбаев Е.С
35. Труфанов Н.С.

36. Ус В.Г.
37. Франтенко С.С.
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7. Масловская З.А

8. Меринов М.Н.

9. Модестов А.А. 

10. Никитин А.Н.

области
исполнительный директор некоммерческой организации «Ассо
циация муниципальных образований Иркутской области» 
исполняющий обязанности начальника Управления министер
ства юстиции по Иркутской области
исполняющий обязанности министра здравоохранения Иркут
ской области
министр жилищной политики и энергетики Иркутской области

24. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ЕЖЕГОДНОМ ДОКЛАДЕ О РЕЗУЛЬТАТАХ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМА
ТЕЛЕЙ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2023 ГОДУ С ОЦЕНКОЙ УСЛОВИЙ ОСУ
ЩЕСТВЛЕНИЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ И ПРЕДЛОЖЕНИЯМИ О СОВЕРШЕНСТВОВАНИИ ПРАВОВОГО 
ПОЛОЖЕНИЯ СУБЪЕКТОВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ»

ВЫСТУПИ- ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
ЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:01:25. Речь 0 мин 29 сек

"...деятельности Уполномоченного по защите прав предпринимате
лей в Иркутской области в 2023 году с оценкой условий осуществления 
предпринимательской деятельности в Иркутской области и предложениями 
по совершенствованию правового положения субъектов предприниматель
ской деятельности". Докладывает Лабыгин Андрей Николаевич - Уполно
моченный по защите прав предпринимателей в Иркутской области. Пожа
луйста, Андрей Николаевич, на трибуну.

ЛАБЫГИН А.Н. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:01:54. Речь 20 мин 1 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, хочу 
представить вашему вниманию свой ежегодный доклад о результатах дея
тельности за 2023 год с оценкой условий осуществления предприниматель
ской деятельности в регионе.

Ключевая задача Уполномоченного, которую я для себя ставлю, это 
чтобы при возникновении проблем у бизнеса ни один предприниматель не 
остался один на один с сильной стороной спора с властью. На протяжении 
10 лет правозащитный институт достаточно успешно реализует эту задачу, 
являясь открытой площадкой для выстраивания эффективной коммуника
ции между бизнесом и властью, создавая... создания благоприятного клима
та для предпринимательства в регионе. За эти годы в адрес Уполномоченно
го поступили тысячи обращений, что говорит о доверии бизнесменов и са
мозанятых и востребованности института.

В 23 году к Уполномоченному поступило 662 обращения. Восстано
вить право удалось по каждому пятому обращению. В остальных случаях 
либо нарушенное право отсутствовало, либо обращение находилось вне 
компетенции Уполномоченного, либо отсутствовала возможность реализо
вывать полномочия, предусмотренные законом. По-прежнему для предпри
нимателей актуальными остаются вопросы, связанные с земельно
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имущественными отношениями, продлением договоров аренды помещений, 
нестационарными торговыми объектами, налоговым администрированием, 
неоплатой по муниципальным контрактам, уголовным преследованием, 
снижением налоговой нагрузки на бизнес. В разрешении обращений опера
тивным образом помогает выстроенное эффективное взаимодействие с ор
ганами прокуратуры. На регулярной основе с прокурором региона, специ
альными прокурорами проводятся личные приемы предпринимателей. В 
прошлом году было проведено 13 таких приемов. Большинству обратив
шихся предпринимателей удалось помочь в восстановлении права. Всего в 
23 году по результатам рассмотрения обращений Уполномоченного проку
ратурой было внесено 9 представлений. Два должностных лица привлечены 
к дисциплинарной и административной ответственности. Особо хочу отме
тить взаимодействие с Байкальской межрегиональной природоохранной 
прокуратурой в части совместной работы по введению в гражданский обо
рот туристических объектов, размещенных в границах Байкальской природ
ной территории. В результате совместных усилий сохранены крупные тури
стические объекты, в отношении которых судами были приняты решения о 
сносе.

Для получения обратной связи о проблемах бизнеса и освещения де
ятельности Уполномоченного осуществляются рабочие выезды в муници
пальные образования Иркутской области. В 23 году такие встречи прошли в 
Аларском, Чунском, Нижнеилимском, Братском, Зиминском районах, горо
де Усолье-Сибирское. В рамках встречи поднимаются наиболее острые и 
сложные проблемы, с которыми сталкивается бизнес на местах. Например, в 
Аларском районе удалось наладить взаимодействие предпринимателей с 
региональным оператором по оказанию услуг в сфере твердых коммуналь
ных отходов. По результатам такой встречи предпринимателям были сдела
ны перерасчеты за услуги по вывозу ТКО. В целях защиты прав предпри
нимателей, когда спор переведен в судебную плоскость, Уполномоченный 
принимает участие в судебных процессах в качестве защитника или третье
го лица. Из 25 судебных дел 10 удалось разрешить в пользу предпринимате
лей. По одному уголовному делу вынесен оправдательный приговор.

Большое внимание институтом уделяется правовому просвещению 
предпринимателей, проводятся семинары, вебинары, круглые столы, пря
мые эфиры, в рамках которых совместно с представителями налоговых ор
ганов, надзорных ведомств, Торгово-промышленной палаты стараемся 
разъяснить новеллы законодательства и дать рекомендации по соблюдению 
обязательных требований. В прошлом году было проведено 36 таких меро
приятий.

Одним из приоритетных направлений деятельности правозащитного 
института является формирование благоприятной предпринимательской 
среды в регионе. Для решения этой задачи мы реализуем меры по совер
шенствованию законодательства в части упрощения условий ведения бизне
са, сокращения административных барьеров. К примеру, по итогам сов
местной работы с министерством экономического развития и прокуратуры 
региона нам удалось добиться изменения критериев для разработки анти- 
террористического паспорта торговых объектов. Теперь площадь таких объ
ектов увеличена более чем в три раза, тем самым устраняется излишняя ад
министративная нагрузка на бизнес. Для выявления и исключения положе
ний, вводящих избыточные требования и ограничения, возникновения не
обоснованных расходов хозяйствующих субъектов, Уполномоченный 
участвует в процедуре оценки регулирующего воздействия, экспертизе но
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вого или действующего законодательного акта. В 23 году Уполномоченным 
было рассмотрено 147 проектов нормативных актов, подготовлено 26 отзы
вов. В результате рассмотрения таких отзывов, например, администрацией 
Ангарского городского округа из проектов актов о представлении субсидий 
были исключены обременительные положения, обязывающие бизнес предо
ставлять документы, имеющиеся в распоряжении других органов. Таким 
образом, процедура оценки регулирующего воздействия при эффективном 
ее проведении является уникальной, позволяющей исключить положения, 
вводящие избыточное регулирование для предпринимателей. Например, по
ложительным образом себя зарекомендовало внедрение практики публич
ных обсуждений проектов нормативных актов с представителями бизнеса. 
Благодаря аргументированной позиции предпринимательских сообществ и 
Уполномоченного на проект закона, устанавливающий дополнительное 
квотирование рабочих мест для инвалидов, министерство экономического 
развития подготовило отрицательное заключение, и проект закона не был 
принят. Считаю, что практику публичного обсуждения необходимо мас
штабировать и активно внедрять по всем законопроектам, затрагивающим 
интересы бизнеса. К примеру, сейчас службой потребительского рынка ли
цензирован и разработан проект закона, устанавливающий дополнительные 
ограничения по розничной торговле алкоголем в точках общественного пи
тания, расположенных в многоквартирных домах. Проект закона направлен 
на борьбу с так называемыми наливайками, но нужно не забывать, что вве
дение дополнительных ограничений может негативным образом отразиться 
и на добросовестном бизнесе. Сейчас проект закона проходит процедуру 
ОРВ, и я планирую совместно с министерством экономического развития 
провести публичное обсуждение с заинтересованными лицами, чтобы в 
случае его принятия максимально исключить негативные последствия и 
ограничения для бизнеса от принятия данного законопроекта. Обращаюсь к 
вам, уважаемые депутаты, при обсуждении законопроекта также рассматри
вать его с учетом интересов всех сторон.

Внедрение практики обсуждения нормативных актов с бизнесом поз
воляет исключить формальный подход к процедуре ОРВ. Как, например, 
это зачастую происходит в администрации города Иркутска. В установлен
ные короткие сроки процедуры - до 10 рабочих дней лишают предпринима
телей возможности направить свои замечания в срок на проекты актов, за
трагивающие их права. В связи с этим с целью эффективного проведения 
оценки регулирующего воздействия, я прошу вас рекомендовать органам 
местного самоуправления, может быть, в рамках Муниципального часа в 
своих порядках увеличить сроки проведения процедуры и внедрять практи
ку проведения публичных обсуждений с предпринимательскими сообще
ствами по резонансным нормативным правовым актам, таким как, напри
мер, регулирующие сферу нестационарной торговли.

Тема нестационарной торговли, несмотря на принятие закона о раз
мещении нестационарных объектов, остается достаточно острой в нашем 
регионе, особенно в городе Иркутске. К Уполномоченному регулярно по
ступают жалобы от бизнеса по этой теме. По вопросам демонтажа торговых 
объектов, отказов во включении мест в схему размещения объектов, непро
ведения аукционов, увеличения арендной платы размещения торговых объ
ектов. По последнему вопросу в начале прошлого года поступило большое 
количество обращений от бизнеса. В результате выстроенного конструктив
ного диалога с мэром города Иркутска Русланом Болотовым предпринима
телям был сделан перерасчет арендной платы, а также разработан механизм
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поддержки предпринимателей по снижению арендной платы в случае тру
доустройства работников. Однако поступает много вопросов к комитету по 
экономике администрации города, связанных с демонтажом торговых объ
ектов и отказами в проведении аукционов. Проблему с предпринимателями, 
фактически занимающими места под размещение НТО, можно решить пу
тем проведения торгов при наличии гарантийного обязательства предпри
нимателя демонтировать свой павильон в случае, если он не становится по
бедителем. Однако комитет по экономике считает, что торги может быть... 
что на торги может быть выставлено только свободное от павильона или 
киоска место, а годами работающие объекты нужно просто демонтировать. 
В суде мы неоднократно доказали обратное. Но несмотря на сложившуюся 
судебную практику по этому вопросу, предприниматели продолжают обра
щаться в мой адрес в связи с отказами комитета по экономике в проведении 
торгов и сносом объектов. Схема размещения НТО в городе Иркутске 
насчитывает 1617 торговых мест, это порядка 5000 рабочих мест. Поэтому с 
учетом количества занятых граждан в этой сфере считаю, что нельзя просто 
взять и демонтировать все киоски и павильоны, потому что они не вписы
ваются в архитектурный облик нашего города. В некоторых районах, где 
нет новых жилых комплексов, с расположенными на первых этажах магази
нами и супермаркетами, павильон зачастую является единственным магази
ном в шаговой доступности. При этом нельзя забывать, что комитетом тра
тятся бюджетные средства на снос павильона. В 23 из бюджета... году из 
бюджета города было выделено порядка 17 млн на демонтажи вместо про
ведения торгов. В свою очередь торги всего лишь за 3 месяца позволили 
привлечь в бюджет города Иркутска порядка 163 миллионов рублей. И это 
только стоимость права на заключение договора на размещение НТО, а ведь 
есть еще плюс к этому плата за пользование местом размещения, которая 
ежемесячно выплачивается предпринимателями. Безусловно, все мы хотим 
жить в красивом, современном городе, и предприниматели готовы вклады
вать деньги, чтобы менять внешний вид своих павильонов. Однако для это
го, в первую очередь, у бизнеса должна быть предсказуемость и уверен
ность в том, что его павильон или киоск не будет демонтирован, а, во- 
вторых, должны быть разработаны единые требования к внешнему виду 
торговых объектов, определяющих и цветовое решение, и типы павильонов, 
которые допускаются к размещению в нашем городе. Сейчас такие требова
ния отсутствуют. Все эти вопросы мной неоднократно озвучиваются на раз
личных площадках, однако пока достичь взаимопонимания с комитетом по 
экономике не удается. Поэтому я полагаю, что основными направлениями 
развития малоформатной торговли в городе Иркутске должны стать взаимо
действие власти и бизнеса, необходимо выработать единые решения в от
ношении внешнего вида НТО и закрепить их в муниципальных норматив
ных правовых актах, так как сейчас этот вопрос должным образом не урегу
лирован, и своевременное проведение торгов, в том числе по фактически 
занятым местам, с целью разрешения вопроса о легализации торговых объ
ектов.

Еще одна достаточно острая проблема, которая стоит на повестке 
дня, связана с поражением животных узелковым дерматитом и возмещение 
ущерба фермерам, который они понесли в результате изъятия животных. По 
оценке Агропромышленного союза Иркутской области, этот ущерб состав
ляет порядка 1 млрд рублей. Выплаты за изъятый скот большинству соб
ственников уже проведены. Однако в мой адрес обратились 8 фермеров, ко
торым полностью отказали в компенсацию ущерба либо уменьшили размер
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возмещения до 50 % по причине наличия нарушений законодательства в об
ласти ветеринарии. Для фермеров отказы от возмещения ущерба означают 
банкротство и отсутствие средств существования. У многих фермеров в се
мьях на иждивении находятся дети. Мы проанализировали отказы и счита
ем, что они, во-первых, незаконны, так как проверки были проведены с 
нарушением законодательства о контроле, что является существенным мо
ментом. По этому вопросу я уже обратился в прокуратуру Иркутской обла
сти. Во-вторых, отказы не мотивированы и не обоснованы. И в-третьих, 
вменяемые фермерам нарушения законодательства не сопоставимы с отка
зом в компенсации ущерба. Сейчас мы пытаемся в досудебном порядке уре
гулировать эту проблему, но я прошу вас, уважаемые депутаты, Александр 
Викторович, вас, Сергей Геннадьевич, также принять участие в рассмотре
нии этой проблемы, поддержать нас, потому что вопрос очень серьезный. 
Мы очень много слышим о поддержке бизнеса, поэтому считаю, что нужно 
не на словах, а на деле доказать, что наш бизнес органы власти всех уровней 
слышат и помогают ему. Если урегулирования ситуации добиться не удаст
ся, и выплаты фермерам не будут проведены, мы уже готовим обращение в 
судебные инстанции и будем отстаивать интересы предпринимателей в 
сфере сельского хозяйства до конца.

Хотел бы еще обратить ваше внимание на еще одну не менее важную 
проблему, связанную с обеспечением населения дровами. Она была выявле
на в рамках рабочей поездки в Чунский район, но является актуальной, я 
думаю, для всех районов нашей области. Вчера обратилась вот еще одна 
жительница уже из Ольхонского района с аналогичной проблемой. Феде
ральным и областным законодательством для отдельных категорий граждан 
предусмотрены льготы на оплату жилищно-коммунальных услуг, в том 
числе и на приобретение дров и их доставку. Однако граждане, имеющие 
право на компенсацию затрат на приобретение твердого топлива, не в пол
ной мере могут воспользоваться этой мерой поддержки. В Чунском районе 
основная часть поставщиков дров населению - это самозанятые граждане. В 
соответствии с проблемами в федеральном законодательстве... В соответ
ствии с пробелами в федеральном законодательстве для них не могут быть 
установлены тарифы, по которым они могут реализовывать топливо населе
нию. В результате гражданам, имеющим право на льготу, компенсации под
лежит сумма по тарифу, установленну приказом службы по тарифам еще в 
2008 году, это 167 рублей за кубометр дров. Тогда как экономически обос
нованный тариф на сегодняшний день составляет 1500 рублей за кубометр. 
Таким образом, льготная категория граждан, такие как инвалиды, многодет
ные семьи в Чунском районе, да и в других районах, такая же ситуация, не 
позволяет в полном объеме получать компенсацию за дрова, так как доку
менты, предоставляемые самозанятыми гражданами или другими постав
щиками дров, для которых тариф не установлен, не принимаются учрежде
ниями социальной защиты. Какие выходы из ситуации вижу я? Во-первых, 
это необходимо внести изменения в федеральные акты - Указ Президента от 
1995 года "О мерах по упорядочению государственного регулированию 
цен" и распространить возможность установления цен на топливо в отно
шении самозанятых. Вас, уважаемые депутаты, я прошу рассмотреть воз
можность обратиться в Правительство Российской Федерации с такой ини
циативой. Во-вторых, необходимо актуализировать приказ службы по тари
фам от 2008 года № 55-спр (это уже нашей Иркутской области) и пересмот
реть в сторону увеличения цен на дрова, установленных по муниципальным 
образованиям. Хочу отметить, что, например, для Иркутска уже тогда был
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установлен предельный размер 900 рублей, а, напомню, для Чуны - это 167. 
И третье. Необходимо пересмотреть порядок компенсации расходов на при
обретение топлива отдельными категориями граждан, инвалидами и много
детными семьями, например, по аналогии, как это установлено для работ
ников образования и медицинских работников. Предусмотреть альтерна
тивные способы получения компенсации либо по фактическим затратам, 
либо в твердой денежной сумме. Сейчас такая работа ведется Правитель
ством региона, я прошу вас, уважаемые депутаты, также подключиться к 
ней.

Теперь несколько слов об административном давлении у нас в реги
оне. Снижение административной нагрузки на бизнес является задачей, по
ставленной Президентом. Он призывает отказаться от временных моратори
ев и перейти к риск-ориентированному подходу. При этом с бизнеса не 
снимается ответственность за соблюдение обязательных требований. Ана
лизируя количество проводимых федеральными ведомствами проверок в 23 
году, следует отметить, что в сравнении с 21 годом их количество сократи
лось на 60 %, но в сравнении с 22 увеличилось на 24. О чем это говорит? 
Это говорит о том, что у нас в регионе начинает внедряться риск- 
ориентированный подход. Проверки проводятся по индикаторам риска, то 
есть в тех случаях, когда у органов контроля есть информация о том, что на 
предприятии существует угроза возникновения и причинения вреда. Глав
ное здесь следить, чтобы индикаторы были выбраны правильно и проверки 
бизнеса не имели массовый характер. Эту работу мы с федеральным аппа
ратом проводим. Что касается профилактики, количество профилактических 
визитов превысило количество проверок более чем в три раза. Лидерами по 
проведению профвизитов являются: МЧС России по Иркутской области 
(13862 визита) и Роспотребнадзор (3092 визита за год). Но отмечу, что 
предприниматели очень настороженно относятся к этим мероприятиям, 
воспринимая профвизиты как проверку. Поэтому органам контроля необхо
димо повышать уровень доверия бизнеса к контролерам.

Ну и традиционно несколько слов об индексе административного 
давления, который ежегодно федеральный Уполномоченный представляет 
главе государства и который с 23 года интегрирован в национальный рей
тинг состояния инвестиционного климата в субъектах Российской Федера
ции. За 23 год рейтинг будет сформирован в мае, поэтому данных, на какое 
место наш регион выйдет в этом году, пока нет, но в 22 году регион значи
тельно ухудшил свою позицию по отношению к 21, и, несмотря на значи
тельное сокращение количества проверок, мы заняли только 41 место. Для 
улучшения качества контрольно-надзорной деятельности в регионе сов
местно с Правительством региона, с институтом Столыпина руководством 
надзорных ведомств на постоянной основе проводятся совещания, выраба
тывающие рекомендации для органов контроля. Для предпринимателей мы 
организуем семинары по разъяснению действующего законодательства и 
получения обратной связи о качестве проводимых профилактических меро
приятий.

Обращаясь к анализу о состоянии предпринимательской среды в ре
гионе, необходимо отметить, что, по данным налогового органа на 1 января 
24 года, в 23 году наметился значительный рост хозяйствующих субъектов. 
В целом их стало больше на 3437 единиц. Число индивидуальных предпри
нимателей увеличилось за год на 6,5 %, количество организаций, напротив, 
сократилось на 1,5 %. По количеству самозанятых Иркутская область нахо
дится на 3 месте по Сибирскому федеральному округу. Количество самоза
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нятых составляет 43550 человек. Это говорит о том, что с каждым годом все 
большей популярностью пользуется именно этот специальный налоговый 
режим. Но нельзя не отметить и рост субъектов малого и среднего предпри
нимательства, по сравнению с 22 годом. Их количество увеличилось на 3,3 
% и практически сравнялось с 2019 годом. Однако хочу отметить ваше вни
мание, что среднесписочная численность работников, занятых у субъектов 
малого и среднего, по сравнению с 22 годом снизилась. О чем это говорит? 
По-моему, это говорит о том, что бизнес продолжает дробиться, реальная 
численность занятых в этом секторе экономики уменьшается.

Процесс миграции хозяйствующих субъектов с налогового учета Ир
кутской области в другие регионы значительно не изменился, продолжается 
наблюдаться отток. В 23 году в другие регионы эмигрировало 834 субъекта. 
Из других же регионов к нам на налоговый учет встал всего 361 субъект. 
Таким образом, можно констатировать, что отток налогоплательщиков пре
вышает их приток. Основная доля предпринимателей перерегистрировалась 
в Республику Бурятия, и прежде всего это связано с налоговыми льготами, 
установленными в этом регионе. Общий объем налоговых поступлений от 
хозяйствующих субъектов составил 651 млрд рублей в бюджет, а в бюджет 
Иркутской области - 266 млрд. Из них поступлений от субъектов малого и 
среднего предпринимательства составил 75 млрд 900 млн, что составляет 
11,7 % в общем объеме поступлений. Таким образом, малый и средний биз
нес помимо создания рабочих мест вносит весьма весомый вклад в эконо
мическое благосостояние региона. Говоря о налоговых поступлениях, не 
могу не затронуть тему, связанную с налоговыми льготами.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:21:55. Речь 0 мин 12 сек

Сколько времени нужно еще? Добавьте 5 минут.

ЛАБЫГИН А.Н. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:22:08. Речь 4 мин 56 сек

Говоря о налоговых льготах, не могу не затронуть тему, связанную с 
налоговыми льготами. В мой адрес в ходе рабочих поездок от бизнеса по
ступают устные и письменные обращения о снижении налоговой нагрузки 
для предпринимателей, осуществляющих розничную торговлю в малонасе
ленных пунктах. Так, предприниматели в Чунском районе, торгующие про
дуктами и товарами в небольших поселках, предлагают рассмотреть воз
можность установления для них льготных ставок по упрощенной системе 
налогового обложения. В ряде субъектов, например, в Республике Бурятии, 
Удмуртии, Белгородской, Курганской областях для предпринимателей, 
осуществляющих торговлю в сфере торговли в малонаселенных пунктах, 
установлены льготные налоговые ставки по упрощенной системе налогооб
ложения. Принятие мер поддержки всегда влечет выпадающие доходы 
бюджета, но я хочу обратить ваше внимание на информацию, предостав
ленную У ФНС России по Иркутской области, об эффективности примене
ния налоговых льгот по УСН. В 22 году дифференцированными налоговы
ми ставками по УСН воспользовались всего 670 налогоплательщиков из 
67686 общего количества. На мой взгляд, это говорит о низкой эффективно
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сти налоговых льгот, и считаю, что льготирование отдельных категорий 
налогоплательщиков будет стимулом для развития и сохранения бизнеса в 
малонаселенных пунктах в сфере торговли и будет способствовать обеспе
чению населения продуктами питания.

Предложения, поступающие от бизнеса по патентной системе нало
гообложения, в принципе не меняются, и я о них уже неоднократно говорил. 
Они касаются применения для расчета патента физического показателя как 
площадь всего торгового объекта и объекта общественного питания. Для 
многих предпринимателей применение такого расчета значительно увели
чило фискальную нагрузку, поскольку налог взимается со всего объекта, 
включая подсобные помещения, туалеты и так далее. Поэтому бизнес пред
лагает, на примере других регионов, при расчете патента использовать фи
зический показатель, такой как торговый зал или зал обслуживания. Второе 
предложение касается отмены ежегодной индексации патента на уровень 
инфляции, установленный в 21 году областным законом. По словам бизне
са, индексация размера патента для предпринимателей в малонаселенных 
пунктах значительно увеличила налоговую нагрузку. Принимая во внима
ние, что у региона отсутствовало право по установлению ежегодной индек
сации патента на уровень инфляции, мною в декабре 22 года в Законода
тельное Собрание был внесен проект, отменяющий данное положение. От 
прокуратуры Иркутской области, Контрольно-счетной палаты региона были 
получены положительные заключения, но проект закона Законодательным 
Собранием так и не был рассмотрен. В результате предпринимателями, на 
мой взгляд, необоснованно было увеличены излишние... уплачены излиш
ние денежные средства. При этом необходимо отметить, что как только в 
налоговое законодательство было внесено изменение, наделяющее субъек
ты правом устанавливать индексацию патента на коэффициент-дефлятор, 
наш регион незамедлительно воспользовался данным правом. Вместо того 
чтобы рассмотреть мой проект, был принят закон, предусматривающий 
льготную компенсацию патента. Поэтому считаю, что... Ну, нужно как бы 
более взвешенно относиться к инициативам и, собственно говоря, рассмат
ривать их своевременно.

Традиционно в конце года мы проводим опрос предпринимателей с 
целью оценки состояния бизнеса. Результаты опроса представлены в при
ложении к докладу. На что хотелось бы обратить внимание. 79,7 % владель
цев бизнеса заявили о снижении выручки, кризисе в сфере деятельности, и 
только 13 указали, что за прошлый год их предприятия наблюдали ускорен
ный или стабильный рост. Санкции Запада так или иначе затронули 75,3 % 
опрошенных, 9,8 респондентов не смогли адаптироваться к введенным 
ограничениям. 18,7 респондентов нашли новых поставщиков или новые 
рынки сбыта. По мнению большинства предпринимателей, основными 
трудностями в работе с внешними рынками стали скачки рубля, логистиче
ские трудности и отсутствие необходимой номенклатуры товара. Основны
ми проблемами, по мнению бизнеса, является рост издержек, дефицит кад
ров, возросшая налоговая нагрузка, спад внутреннего роста. Развитием рас
ширения своего бизнеса занимается 20,3 % опрошенных, 56,9 респондентов 
указали то, что на развитие и расширение бизнеса им не хватает ресурсов, 
22,8 заявляет о том, что их бизнес деградирует. Комментируя результаты 
опроса, можно сделать вывод о том, что, несмотря на реализацию программ 
поддержки предпринимательства, региональных проектов в сфере развития 
малого и среднего бизнеса, предприниматели, прямо говорю, не удовлетво
рены условиями по ведению бизнеса.
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Коллеги, я вам очень благодарен за внимание. Проблем бизнеса у нас 
много, задачи у нас общие, большие. Я надеюсь, что с нынешним составом 
Законодательного Собрания Уполномоченный найдет общий язык, вы буде
те, мы будем работать в одном направлении и действовать добросовестно и 
разумно. Спасибо. Я готов ответить на ваши вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:27:04. Речь 0 мин 33 сек

Спасибо, Андрей Николаевич. Коллеги, пожалуйста, вопросы? Ан
дрей Николаевич, спасибо за большой, подробный и емкий доклад, кото
рый... Пожалуйста. Микрофон включите Андрею Николаевичу.

ЛАБЫГИН А.Н. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 13:27:36. Речь 0 мин 49 сек

Александр Алексеевич, традиционный мой визави по... (Не слышно) 
Да, нету еще тут. Да, один из вопросов: вот мы посмотрели, какую долю 
численности занятых, работающих в субъектах малого и среднего предпри
нимательства. Ну, если налоговый вклад составляет 16,4 %, да, малый биз
нес вносит, то сколько занятых? Занято трудоспособного населения в этой 
сфере бизнеса 21,7 %. То есть каждый пятый работает в сфере малого и 
среднего бизнеса.

ВЕПРЕВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:28:26. Речь 0 мин 11 сек

ВРП, а не (непонятно), ВРП составляет от малого и среднего бизнеса 
16,4 %, а работающих получается 21. Спасибо.

ЛАБЫГИН А.Н. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 13:28:37. Речь 0 мин 48 сек

Я думаю, что в таком регионе, как наш, где такие высокотехнологич
ные крупные предприятия расположены, доля в 21 % занятых в малом и 
среднем бизнесе, ну, такая достаточно серьезная, вот. Казалось бы, она 
должна быть меньше намного, да, потому что и железная дорога, и ваше 
предприятие, и нефтяная, и газонефтяная, а вот все равно. Потому что, на 
мой взгляд, территория, область достаточно обширная и нужно везде обес
печивать товарами и услугами, оказывать населению такие услуги, которые 
никогда государство не будет делать, никогда не придет и никогда не смо
жет там работать. Это, к сожалению, так. Спасибо, я закончил.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Кузьма Романович Алдаров, пожалуйста.

АЛДАРОВ К.Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 13:29:26. Речь 0 мин 27 сек
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Андрей Николаевич, спасибо за обстоятельный очень доклад. У меня 
вопрос такой. Как вы считаете, поддержку малого и среднего бизнеса госу
дарством - это вот задача Правительства нашего и неотрывно друг от друга, 
да, малый и средний бизнес? Потому что у нас сейчас есть отдельные реше
ния, которые отрывают средний бизнес от государственной поддержки. В 
частности, в сельском хозяйстве. Спасибо.

ЛАБЫГИН А.Н. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 13:29:52. Речь 0 мин 14 сек

Гм... Как бы... Да, я согласен с мнением заместителя председателя 
Законодательного Собрания. (Смех в зале).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:30:07. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо. Дипломаты. Пожалуйста, вопросы есть еще к Андрею Ни
колаевичу? Если вопросов больше нет, присаживайтесь, пожалуйста. Пози
ция профильного комитета - Ружников Дмитрий Олегович.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 13:30:22. Речь 0 мин 5 сек

Коллеги, доклад рассмотрен на заседании...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:30:26. Речь 0 мин 16 сек

Подождите. Одну секундочку. Кузьма Романович... Не будете высту
пать? По какому вопросу? По этому, да? Тогда до позиции профильного ко
митета. Пожалуйста, слово предоставляется...

Да, предложение это, я знаю, о чем это, я пропустил его, это в по
вестку...

АЛДАРОВ К.Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:30:42. Речь 1 мин 9 сек

Я хочу поддержать Андрея Николаевича по поводу его работы вот по 
решению последствий (непонятно), когда у нас пришла очень большая беда 
в сельское хозяйство, порядка 7 тысяч голов мы должны были ликвидиро
вать сегодня, да, и, действительно, попали ряд мелких крестьянско- 
фермерских хозяйств и личных подсобных хозяйств, по которым не про
изошло возмещение их расходов по ликвидации скота. Для многих людей, 
действительно, это единственный источник дохода был. Есть семьи много
детные, есть семьи, имеющие приемных детей очень много. И благодаря 
Андрею Николаевичу, он активно включился в эту работу, интересы вот

76



ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСО
ВАЛИ:
(п.24/43)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

этих крестьянско-фермерских хозяйств удалось как-то отстоять пока, но 
еще окончательное решение не принято. Я думаю, тут... Игорь Иванович 
Кобзев тоже поддержал эту позицию на штабе и сказал о том, чтобы мини
стерство сельского хозяйства, служба ветеринарии еще раз внимательно по
дошли именно к тем хозяйствам, которые получили 50 % компенсации от 
понесенного ущерба. Я думаю, что это очень правильное решение, и нужно 
поддержать наше сельское население, которое, в принципе, не имеет больше 
других источников хозяйства. Здесь роль Андрея Николаевича была очень 
позитивной. Спасибо большое, Андрей Николаевич.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:31:51. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Кузьма Романович. Пожалуйста, Дмитрий Олегович, - по
зиция профильного комитета.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 13:31:58. Речь 0 мин 9 сек

Коллеги, доклад рассмотрен на заседании комитета. Рекомендуем 
принять доклад к сведению и использовать его в дальнейшей работе. Прошу 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:32:07. Речь 0 мин 9 сек 

Голосуем принятие постановления. Прошу вас, коллеги.

Принять постановление 

Время: 13:32:16
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:32:16. Речь 0 мин 24 сек 

Решение принято.
Кудрявцева Галина Федоровна, ваше предложение, пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 13:32:40. Речь 0 мин 23 сек
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ГОЛОСО
ВАЛИ:
(п.24/44)

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, прошу вне
сти в повестку сессии вопрос "Об обращении о продлении срока полномо
чий руководителя территориального органа представителя Министерства 
иностранных дел Российской Федерации в городе Иркутске Курбатовой 
Людмилы Анатольевны".

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
После всех вопросов, да?

КУДЯВЦЕВА Г.Ф.
После всех вопросов, да. В заключение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:33:04. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, голосуем предложение Галины Федоровны Кудрявце
вой. Пожалуйста.

Принять решение 
Время: 13:33:08
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИ
ЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:33:08. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1323 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬИ 2 И 8 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОРГАНИЗАЦИИ 
ПРОВЕДЕНИЯ КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА ОБЩЕГО ИМУЩЕСТВА В МНО
ГОКВАРТИРНЫХ ДОМАХ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:33:25. Речь 0 мин 29 сек

Переходим к вопросу № 16. Проект закона Иркутской области «О 
внесении изменений в статьи 2 и 8 Закона Иркутской области «Об органи
зации проведения капитального ремонта общего имущества в многоквар
тирных домах на территории Иркутской области». Докладывает Никитин 
Анатолий Николаевич - министр жилищной политики и энергетики Иркут
ской области. Пожалуйста, Анатолий Николаевич.
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НИКИТИН А.Н. -  министр жилищной политики и энергетики Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 13:33:54. Речь 5 мин 44 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депу
таты. Предлагаемый закон, проект закона Иркутской области подготовлен 
министерством жилищной политики и энергетики Иркутской области. Он 
предусматривает отдельные изменения в Закон Иркутской области № 167- 
03 «Об организации проведения капитального ремонта общего имущества в 
многоквартирных домах на территории Иркутской области». Проектом за
кона предлагается установить, что минимальный размер взноса на капи
тальный ремонт общего имущества на многоквартирном доме устанавлива
ется на трехлетний период реализации региональной программы капиталь
ного ремонта общего имущества в многоквартирных домах на территории 
Иркутской области с разбивкой по годам не позднее 1 декабря года, пред
шествующего очередному трехлетнему периоду. В действующей редакции 
областного закона минимальный размер взноса устанавливается ежегодно 
на один следующий год. Чем обосновываем? Для своевременной эффектив
ной реализации региональной программы Фондом капитального ремонта 
многоквартирных домов в Иркутской области введена практика перспек
тивного планирования работ по капитальному ремонту на очередной и по
следующие годы. Для этого необходимо заблаговременно рассчитать объем 
финансирования на каждый дом, исходя из утвержденного минимального 
взноса на каждый из трех последующих календарных лет, чтобы направить 
собственникам предложение по видам и стоимости работ, провести кон
курсные процедуры по привлечению подрядных организаций. Для справки. 
В 20 субъектах Российской Федерации минимальный размер взносов уста
навливается на 3 года с разбивкой по годам. Планируется рассчитывать 
взнос на очередной и последующие годы, методическими... руководствуясь 
методическими рекомендациями Минстроя России, так как там предусмот
рена переоценка взноса, ежегодные изменения минимального размера взно
са в размере не менее чем на индекс потребительских цен. Это первое пред
ложение.

Второе. Вторые изменения выполнены во исполнение требований 
Жилищного кодекса. Федеральным законом от 19 декабря 2023 года №601- 
ФЗ «О внесении изменений в Жилищный кодекс Российской Федерации» 
приняты поправки в Жилищный кодекс во исполнение решения Конститу
ционного Суда Российской Федерации. Проектом закона предлагается уста
новить, что обязанность по уплате взносов на капитальный ремонт в много
квартирном доме у собственников помещений, расположенных в части мно
гоквартирного дома, которая введена в эксплуатацию после утверждения 
региональной программы капитального ремонта, и сведения об изменениях 
параметров многоквартирного дома отражены в региональной программе 
при внесении в нее изменений, возникает по истечении 6 месяцев с даты 
внесения в региональную программу указанных изменений. Чем это вызва
но? Поправками установлены правила начала уплаты взносов на случай, ес
ли ввод в эксплуатацию многоквартирного дома с одним адресом осуществ
ляется поэтапно, поблочно или поподъездно. То есть дата начала отсчета 
срока наступления обязанности уплачивать взносы в доме будет различать
ся в зависимости от срока ввода части дома новостройки в эксплуатацию.

Третье изменение. Это редакционная правка связана с изменением 
первого упоминания региональной программы. Проектом закона предлага
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ется в части 4 статьи 2 областного закона исключить слова "общего имуще
ства в многоквартирных домах на территории Иркутской области" и далее 
"региональная программа капитального ремонта".

Четвертое изменение. Это тоже редакционная правка. Согласно ча
сти 1 статьи 8 Закона № 167-03 в целях реализации региональной програм
мы региональный оператор области (имеется в виду Фонд) подготавливает 
проект краткосрочного плана реализации региональной программы сроком 
на 3 года с распределением по годам в пределах указанного срока и пред
ставляет его в орган жилищной политики, в данном случае в министерство 
жилищной политики и энергетики Иркутской области, не позднее 1 сентяб
ря. При этом в силу части 2 статьи 8 министерство ежегодно не позднее 1 
октября утверждает краткосрочный план реализации региональной про
граммы. На практике же краткосрочный план утверждается приказом мини
стерства сроком на 3 года с распределением по годам в пределах указанного 
срока. В последующем несколько раз в течение года при возникновении 
необходимости краткосрочный план актуализируется путем внесения в него 
изменений. Отмена ранее принятого приказа министерства не требуется. В 
этой связи предлагается уточнить формулировку части 2 статьи 8, исключив 
слово "ежегодно". Цель изменения: привести в соответствие друг другу по
ложения частей 1 и 2 статьи 8 Закона. Это редакционные правки. Доклад 
окончен. Спасибо за внимание. Готов ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:39:38. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Анатолий Николаевич. Пожалуйста, вопрос. Сарсенбаев 
Евгений Сейтович.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 13:39:50. Речь 0 мин 41 сек

Анатолий Николаевич, вопрос следующий. Вот деньги, которые 
накапливаются в Фонде капремонта, они, скорее всего, используются, для 
того чтобы на них накапливались какие-либо дивиденды и проценты? И 
скажите, в части индексирования, вот вы затронули вопрос, жители должны 
будут свои платежи индексировать, а доход на тех многоквартирных домах, 
который должен, в принципе, формироваться с учетом того, что Правитель
ство Иркутской области эти деньги размещает, они будут получать какие-то 
дивиденды, в том числе на своем счете накопительном?

НИКИТИН А.Н. -  министр жилищной политики и энергетики Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 13:40:31. Речь 0 мин 51 сек

Разрешите, да? На самом деле правильный вопрос, спасибо. Дей
ствительно, те средства, которые размещаются на счетах в банках, они ком
пенсируются процентными доходами, и они... Ну, это не Правительство 
размещает, уточняю, это размещает Фонд в соответствии с его Положением 
там и так далее, вот. Действительно, они в конце года расщепляются ровно 
по всем объектам, подлежащим капитальному ремонту. Фонд финансирует
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ся за счет бюджета Иркутской области. Это деньги населения, которые не 
участвуют как бы в содержании фонда, и равными долями учитываются на 
каждый дом.

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСО
ВАЛИ:
(п. 16/45)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

ГОЛОСО
ВАЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:41:22. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, коллеги, еще вопросы? Вопросов нет. Присаживайтесь, 
пожалуйста. Позицию профильного комитета - Ружников Дмитрий Олего
вич. Пожалуйста.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 13:41:32. Речь 0 мин 22 сек

Да, коллеги, в процессе рассмотрения законопроекта в первом чте
нии в комитет поступили необходимые заключения. Замечания к законо
проекту отсутствуют. Проект закона рассмотрен на заседании комитета. Ре
комендуем принять законопроект в первом чтении и рассмотреть его в 
окончательном чтении после проведения лингвистической экспертизы. 
Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:41:54. Речь 0 мин 10 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его 
в окончательном чтении на данном заседании после проведения лингвисти
ческой экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 13:42:03
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:42:03. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и обна
родования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования
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(п. 16/46) Время: 13:42:23
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИ- ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
ЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:42:23. Речь 0 мин 24 сек

Решение принято.

17. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О РАССМОТРЕНИИ ОТВЕТА НА ПАРЛАМЕНТ
СКИЙ ЗАПРОС ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПЕРВОМУ ЗАМЕСТИТЕЛЮ ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ -  ПРЕДСЕ
ДАТЕЛЮ ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗАЙЦЕВУ К.Б. «О КРИТИ
ЧЕСКОЙ СИТУАЦИИ В Г. УСОЛЬЕ-СИБИРСКОЕ, СВЯЗАННОЙ С ВОЗМОЖНЫМ 
ПРЕКРАЩЕНИЕМ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПАТОЛОГОАНАТОМИЧЕСКОГО ОТДЕЛЕ
НИЯ»

ВЫСТУПИ- ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
ЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:42:47. Речь 0 мин 27 сек

Так, вопрос № 17: проект постановления «О рассмотрении ответа на 
парламентский запрос Законодательного Собрания первому заместителю 
Губернатора - Председателю Правительства Иркутской области Зайцеву 
Константину Борисовичу «О критической ситуации в г. Усолье-Сибирское, 
связанной с возможным прекращением деятельности патологоанатомиче
ского отделения». Докладывает Модестов Андрей Арсеньевич - исполняю
щий обязанности министра здравоохранения Иркутской области, пожалуй
ста.

МОДЕСТОВ А. А. -  исполняющий обязанности министра здравоохранения 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:43:14. Речь 1 мин 46 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, для при
ведения в соответствие с требованиями санитарного и технического законо
дательства патологоанатомического отделения ОГБУЗ "Усольская город
ская больница" перепрофилировано здание бывшей прачечной, располо
женной по адресу: Иркутская область, город Усолье-Сибирское, улица Ва
тутина, 6. В 2019 - 2022 годах выделено финансирование из средств бюдже
та Иркутской области в сумме 32 770 900 рублей на разработку проектной 
документации, проведения экспертизы достоверности, определения сметной 
стоимости и на выполнение работ по капитальному ремонту здания, распо
ложенного по адресу: Иркутская область, город Усолье-Сибирское, улица 
Ватутина, 6. В 2022 году выделено финансирование из средств бюджета 
Иркутской области в сумме 24 781 400 рублей на приобретение медицин
ского оборудования для оснащения патологоанатомического отделения ме
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дицинской организации в соответствии с приказом Министерства здраво
охранения Российской Федерации от 24 марта 2016 года № 179-н "О прави
лах проведения патологоанатомических исследований". В конце 2023 года 
медицинской организацией получено санитарно-эпидемиологическое за
ключение. В 2024 году получена лицензия на выполнение работ по патоло
гической анатомии и гистологии. В настоящее время, уважаемые депутаты, 
патологоанатомическое отделение медицинской организации, расположен
ное по адресу: Иркутская область, город Усолье-Сибирское, улица Ватути
на, 6, осуществляет свою деятельность. Спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:45:00. Речь 0 мин 14 сек

Пожалуйста, вопросы? Вопросов нет. Тогда присаживайтесь, пожа
луйста. Выступление - Франтенко Степан Сергеевич.

ФРАНТЕНКО С.С. -  заместитель председателя комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:45:15. Речь 1 мин 53 сек

День добрый, коллеги. Хочу обозначить тот факт, что, так как явля
юсь инициатором данного парламентского запроса, мы постоянно отслежи
вали состояние, ведение работ, подбор коллектива. И хотелось поблагода
рить и министерство здравоохранения, и всех депутатов, которые принима
ли в этом активное участие. Действительно, в короткое время был вопрос 
решен о прохождении всех требуемых экспертиз, после чего оперативно 
были сделаны работы, коллектив подобран, и сейчас та проблема, которая 
была, она полностью ликвидирована. Несмотря на это, если говорить об 
общем состоянии здравоохранения в Усолье-Сибирском, нам все-таки пред
стоит плотная работа в других сферах. Это окончание ремонта и детской 
больницы, после этого есть проблема с психологической больницей (дис
пансером) и также обустройством вокруг территории. Но сейчас в связи с 
изменением подхода к здравоохранению, я уверен, что не придется исполь
зовать рычаг воздействия такой, как парламентский запрос. И мы в даль
нейшем в плотной работе с общим пониманием с Правительством вопрос по 
здравоохранению в городе Усолье-Сибирское и Усольском районе закроем 
положительно. Так что большое всем спасибо, кто в этом принял участие. 
Действительно, проблема была положительно решена. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:47:08. Речь 0 мин 25 сек

Спасибо, Степан Сергеевич, спасибо министерству здравоохранения 
Иркутской области за оперативное реагирование на парламентский запрос 
Законодательного Собрания. Пожалуйста, позицию профильного комитета - 
Лобков Артем Валентинович - председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной
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защите Законодательного Собрания Иркутской области
СОДОКЛАД: Время: 13:47:33. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, данный парламентский запрос был на комитете 
рассмотрен. Ну, вся представленная информация, которая прозвучала, гово
рит о том, что вопрос проблемный снят, поэтому решение комитета: реко
мендовать Законодательному Собранию признать ответ на данный парла
ментский запрос удовлетворительным и принять его к сведению. Прошу 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:47:59. Речь 0 мин 6 сек

Голосуем принятие постановления.

ПОСТ АНО- Принять постановление 
ВИЛИ:
ГОЛОСО
ВАЛИ:
(п. 17/47)

Время: 13:48:05
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИ- ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
ЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:48:05. Речь 0 мин 46 сек

Решение принято.

26. ОБ ОБРАЩЕНИИ О ПРОДЛЕНИИ СРОКА ПОЛНОМОЧИЙ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ОРГАНА - ПРЕДСТАВИТЕЛЯ МИД РОССИИ В ГОРОДЕ 
ИРКУТСКЕ КУРБАТОВОЙ ЛЮДМИЛЫ АНАТОЛЬЕВНЫ.

ВЫСТУПИ- ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
ЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:48:51. Речь 0 мин 4 сек

Все понятно. Мы рассматриваем вопрос, который внесла Кудрявцева 
Галина Федоровна. Пожалуйста, Галина Федоровна. Да можно с места. За
чем...

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:48:54. Речь 1 мин 43 сек

Уважаемые коллеги, на протяжении последних 15 лет территориаль
ный орган МИД России в Иркутске возглавляет Курбатова Людмила Анато
льевна. За эти годы между Законодательным Собранием Иркутской области
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и представителем МИД России в городе Иркутске налажен конструктивный 
диалог, способствующий развитию и укреплению межпарламентского со
трудничества с законодательными органами Китая, Монголии и ряда других 
стран, повышению эффективности межпарламентских контактов и разви
тию межрегионального сотрудничества. Практика взаимодействия с пред
ставителем МИД России в городе Иркутске позволила выстроить механизм 
взаимодействия с центральным аппаратом МИД России, российскими за- 
гранучреждениями, а также с консульскими учреждениями иностранных 
государств, аккредитованными в городе Иркутске. Принимая во внимание 
многолетний опыт и профессионализм Курбатовой Людмилы Анатольевны, 
ее вклад в развитие международных контактов региона, Законодательное 
Собрание Иркутской области заинтересовано в продолжении эффективного 
сотрудничества с Курбатовой Людмилой Анатольевной и выражает надеж
ду на дальнейшую поддержку при реализации намеченных планов по рас
ширению активного диалога и обмена опытом с зарубежными партнерами 
по линии межпарламентского сотрудничества. В связи с этим прошу вас 
поддержать обращение Законодательного Собрания Иркутской области 
Министру иностранных дел Российской Федерации Лаврову Сергею Викто
ровичу о продлении срока полномочий руководителя территориального ор
гана - представителя Министерства иностранных дел Российской Федера
ции в городе Иркутске Курбатовой Людмилы Анатольевны.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:50:38. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, коллеги. Ружников Дмитрий Олегович.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:50:40. Речь 0 мин 15 сек

Да, уважаемые коллеги, Людмилу Анатольевну знаю лично. Работал 
в разных должностях с ней, всегда эффективно, профессионально, поэтому 
поддерживаю предложение и прошу вас тоже поддержать. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:50:55. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, коллеги, есть еще мнения какие-то? В какой форме мы 
должны? Что? Голосуем или нет? (Не слышно).

БАСОВ М.В. — начальник правового управления Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:51:04. Речь 0 мин 4 сек

Г олосуем без постановления, просто обращение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:51:09. Речь 0 мин 4 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСО
ВАЛИ:
(п.26/48)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

ВЫСТУ
ПИЛ:

Без постановления, за направление обращения. Пожалуйста, коллеги, 
ставлю на голосование предложение Галины Федоровны.

Принять решение

Время: 13:51:13
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:51:13. Речь 0 мин 25 сек

Решение принято. Таким образом, коллеги, мы объявляем перерыв в 
заседании 10-й сессии Законодательного Собрания. Галина Федоровна, вы 
еще что-то хотели? Пожалуйста, Галина Федоровна, пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:51:38. Речь 1 мин 3 сек

Уважаемые коллеги, разрешите мне исполнить решение нашей ко
миссии и проинформировать Законодательное Собрание о следующем. Со
гласно положениям федерального и областного законодательства, комиссия 
по Регламенту в течение 10 календарных дней после истечения срока для 
исполнения депутатами обязанности по предоставлению сведений о дохо
дах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера 
обобщает информацию и информирует Законодательное Собрание о депу
татах, не представивших или несвоевременно представивших соответству
ющие сведения, поэтому я должна это сделать. Коллеги, информирую вас о 
том, что декларационная компания 2024 года завершилась. Все 45 депутатов 
представили сведения в установленный срок. Обобщенная информация без 
персональных данных, так как это положено действующим законодатель
ством, размещена на официальном сайте Законодательного Собрания Ир
кутской области. Все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:52:41. Речь 0 мин 14 сек 

Спасибо, Г алина Федоровна, спасибо.

О РАЗНОМ
ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:52:54. Речь 2 мин 36 сек
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Уважаемые коллеги, итак, заканчиваем работу. Перед тем как объ
явить перерыв, позвольте вас пригласить на субботник. 19 апреля, как и в 
прошлом году, мы убираем часть территории на острове Конный, приведем, 
поможем привести в порядок одно из излюбленных мест отдыха иркутян. 
Поэтому депутаты, которые постоянно присутствуют в городе Иркутске, 
приглашаем на субботник. Он состоится, трансфер будет организован от 
здания Правительства, от серого дома в 9:00. Ну либо там мы встречаемся 
во сколько? В 9:30. Как вам удобнее, пожалуйста, все к вашим услугам. 
Пригласим Молодежный парламент, поэтому давайте будем достойным 
примером подрастающим парламентариям. И... Да, геоссылку в место 
встречи мы вам всем разошлем.
И также напоминаю, что второе заседание 10-й сессии состоится завтра, 18 
апреля, в Иркутском суворовском военном училище, где будет заслушано 
ежегодное послание Губернатора "О положении дел в Иркутской области в 
2023 году и основных направлениях государственной политики на 2024 
год". Также с 9:30 здесь, у серого дома, вас будет ожидать автобус для орга
низованного выезда в Иркутское суворовское военное училище. Обязатель
но возьмите с собой паспорт, строгий пропускной режим. Значит, не опаз
дывать, отправление от дома Правительства в 9:40. На своих машинах ехать 
туда не рекомендую, там абсолютно нет места для парковки, поэтому да
вайте мы поедем туда все централизованно. Все, тогда Гимн не исполняем. 
А первое заседание 10-й сессии Законодательного Собрания объявляю за
крытым. Спасибо за работу. Первое заседание 10-й сессии Законодательно
го Собрания объявляю закрытым. Завтра продолжим второе заседание и до 
встречи завтра.

ВТОРОЕ ЗАСЕДАНИЕ

18 апреля 2024 года г. Иркутск,
ул. Советская, д.176, 

Иркутское суворовское 
военное училище

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской обла

сти

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 39
1. Алдаров К.Р.

2. Алексеев А.Л.
3. Баляскин С.А.
4. Бессонов А.П.
5. Боровиков А.А.
6. Ведерников А.В.

7. Гомбоев С.Г.

заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законода
тельного Собрания Иркутской области
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8. Девочкин М.Е.
9. Демин Э.Ю.

10. Дикусарова Н.И.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области

11. Духовников А.М. заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

12. Егорова Л.И.
13. Зенкин Е.Ю.
14. Козлов Ю.А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркут
ской области

15. Кокошникова А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
16. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
17. Крыжановская Е.Л. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депу

татской этике, информационной политике и связям с об-

18. Кудрявцева Г.Ф.

щественными объединениями Законодательного Собрания 
Иркутской области
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области

19. Лаутин А.Ю. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области

20. Литвинов Д.В.
21. Лобков А.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

22. Малышев А. А.
23. Молостова Т. Н.
24. Мясников Д. А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

25. Новиков М.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
26. Новокрещенов В.А.депутат Законодательного Собрания Иркутской области
27. Нохоев П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
28. Перетолчин В.В. председатель комитета по законодательству о государ

ственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

29. Петров М.М.
30. Побойкин В.Л.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хо
зяйству Законодательного Собрания Иркутской области

31. Попов О.Н. заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области

32. Распутин А.В.
33. Ружников Д.О.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области

34. Сагдеев Т.Р. председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области

35. Саломатов Ф.С. заместитель председателя комитета по законодательству о
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36. Сарсенбаев Е.С.
37. Ус В.Г.
38. Франтенко С.С.

природопользовании, экологии и сельском хозяйстве За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве За
конодательного Собрания Иркутской области

39. Ягодзинский Д.В. заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Вепрев А. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

2. Гудков А.С.
3. Обухов А.В.
4. Смагин В.П.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Ир
кутской области

5. Сумароков П.И.
6. Труфанов Н.С.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области

Присутствовало приглашённых: 28
1. Абрусевич А.М. Главный федеральный инспектор по Иркутской области

2. Авдеев Д.Е.
3. Антонова С.А.

аппарата Полномочного представителя Президента Рос
сийской Федерации в СФО 
Восточно-Сибирский транспортный прокурор 
Председатель Арбитражного суда Восточно-Сибирского

4. Афанасьева Т.В.
5. Басов М.В.

округа
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
начальник правового управления Законодательного Со

6. БрилкаС.Ф.
брания Иркутской области
Сенатор Российской Федерации -  представитель от Зако
нодательного Собрания Иркутской области

7. Дмитриев И.В. Председатель Избирательной комиссии Иркутской обла
сти

8. Зайцев К.Б.
9. Иванов А.Н.

10. Ильичев Д.А.
11. Колесов Р.А.
12. Корень К.С.

Председатель Правительства Иркутской области 
Председатель Арбитражного суда Иркутской области 
Начальник ГУ МВД России по Иркутской области 
Первый заместитель Губернатора Иркутской области 
исполняющий обязанности председателя Контрольно-
счетной палаты Иркутской области

13. Красноштанов А.А.депутат Государственной Думы Федерального Собрания
Российской Федерации

14. Кулиш А.В. Руководитель Управления Федеральной антимонопольной 
службы России по Иркутской области

15. Лабыгин А.Н. Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Ир
кутской области

16. ЛеныпинаИ.В. руководитель аппарата Законодательного Собрания Ир
кутской области 
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17. Макушенко Е.А.

18. Моисеев Д.П.

19. Николаев М.В.

20. МахтинаЮ.Б.

21. Позовский Д.А.

22. Соболь А.И.

23. Тен С.Ю.

24. Толмачев С.М.

25. ХанькоАЛЗ.
26. Чернышев А.В.

27. Шафран Т.В.
28. Щапов М.В.

Байкальский межрегиональный природоохранный проку
рор
Начальник Восточно-Сибирского линейного управления 
МВД России на транспорте
Начальник Управления Министерства юстиции Россий
ской Федерации по Иркутской области 
Председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской об
ласти
и.о. руководителя следственного управления Следственно
го комитета Российской Федерации по Иркутской области 
Президент Союза «Торгово-промышленная палата Во
сточной Сибири»
Депутат Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации
Начальник Центра специальной связи и информации Фе
деральной службы охраны Российской Федерации в Ир
кутской области 
Прокурор Иркутской области
Сенатор Российской Федерации -  представитель от Пра
вительства Иркутской области 
Руководитель У ФНС России по Иркутской области 
Депутат Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации

Министры Иркутской области, представители общественных организаций Иркутской 
области.

21. ПОСЛАНИЕ ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ В 2023 ГОДУ И ОСНОВНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ ОБЛАСТНОЙ ГОСУ
ДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ НА 2024 ГОД

ВЫСТУПИЛИ: МЕДВЕДЕВ С.В. (ведущий)
Председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Александр Викторович Ведерников.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

Уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные, кворум для ра
боты имеется, начинаем второе заседание 10-й сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области.

МЕДВЕДЕВ С.В. (ведущий)
Губернатор Иркутской области - Игорь Иванович Кобзев.
(Звучат фанфары)

Второе заседание Законодательного Собрания Иркутской области 
объявляется открытым.

(Все присутствующие поют Гимн Российской Федерации).
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КОБЗЕВ И.И.- Губернатор Иркутской области

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, сенато
ры, члены Общественной палаты! Уважаемые мэры, присутствующие! 
Уважаемые жители Иркутской области!

Сегодня я обращаюсь к вам с очередным посланием и делаю это в 
стенах нашего Суворовского училища. Это наша гордость. А помните, 
сколько было разговоров скептиков, многие не верили, что училище от
кроется. Да, сложности были. Но мы исполнили свои обещания. Благода
ря поддержке Президента и министра обороны нашей страны училище 
открыто и развивается. И это хороший пример того, что сложностей не 
нужно боятся. Все цели, которые мы поставили перед собой, обязательно 
достигнем.

Уважаемые депутаты, в начале своего выступления я хочу уделить 
несколько слов событию, за которым следил весь мир, -  выборы Прези
дента Российской Федерации. Они прошли честно и прозрачно. Явка в 
Иркутской области составила более 63 %, за Президента отдали свой го
лос более 83 % жителей нашего региона. Это значительно выше, чем на 
предыдущих выборах.

Хочу выразить слова благодарности жителям Иркутской области, 
которые пришли на избирательные участки, и поблагодарить членов из
бирательных комиссий, наблюдателей, представителей муниципалитетов, 
сотрудников правоохранительных органов и иных ведомств, которые 
обеспечили проведение выборов на достойном уровне.

Прошедшие выборы -  это доказательство безусловной легитимно
сти, показатель того, что страна идет верным курсом. Это свидетельство 
доверия к действующему главе государства, к его политике, направлен
ной на развитие страны и повышение благосостояния граждан, на защиту 
наших интересов и традиций, культурных и религиозных ценностей.

В конце февраля в своем Послании Федеральному Собранию Вла
димир Владимирович Путин обозначил ряд приоритетных задач по глав
ным направлениям развития страны, включая усиление технологического 
суверенитета, социальной поддержки граждан, вопросам здравоохране
ния, образования и ряда других направлений.

Мы должны не просто ориентироваться на эти поручения, но и 
проявлять собственную инициативу и активность в их реализации. Это 
наш абсолютный приоритет!

Иркутская область - мощный опорный регион страны, вносит ве
сомый вклад в общее дело укрепления обороноспособности страны и по
вышения экономической безопасности. Сейчас как никогда важно спло
чение общества. Бережное отношение к истории, уважение к старшему 
поколению, к традициям народов нашей многонациональной страны, 
патриотизм.

Наши земляки продолжают защищать интересы Родины в зоне 
специальной военной операции. Они настоящие герои. Мы преклоняем 
головы перед солдатами и офицерами, которые сейчас охраняют наши 
рубежи. Ваше мужество и верность долгу - пример для всех нас. Мы гор
димся вами и ждем вашего скорейшего возвращения домой.

Мы скорбим о тех, кого уже нет с нами. Солдаты и офицеры, от
давшие свои жизни за Родину, навсегда останутся в наших сердцах. Их 
подвиг будет вечно служить примером мужества и самоотверженности. 
Объявляется минута молчания.
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(Минута молчания)
Прошу садиться, спасибо. Уважаемые коллеги! Наш долг -  обес

печить надежный тыл защитникам нашей Родины, тем, кто сегодня нахо
дится в зоне специальной военной операции. Нам всем вместе надо сде
лать так, чтобы их семьи получали все необходимое.

Мы системно разрабатываем и внедряем новые меры социальной 
поддержки участников специальной военной операции и членов их се
мей. Так, в 2023 году дополнительно приняты региональные норматив
ные правовые акты, предусматривающие понижение процентной ставки 
по ипотечным кредитам, единовременные выплаты в связи с рождением 
ребенка и освобождение от уплаты арендной платы по договорам аренды.

Уже в этом году в Законодательное Собрание были внесены еще 
несколько инициатив, направленных на поддержку как самих участников 
специальной военной операции, так и членов их семей.

На предыдущей сессии депутаты поддержали мое предложение об 
увеличении размера единовременной денежной выплаты с 200 тысяч 
рублей до 400 тысяч рублей нашим бойцам, которые заключили контракт 
с Министерством обороны. Это самые высокие выплаты в Сибирском 
федеральном округе.

Одно из новых направлений поддержки -  содействие в трудо
устройстве. За счет средств областного бюджета с 1 января текущего года 
внедрен механизм субсидирования найма. Так, при трудоустройстве 
участника специальной военной операции работодатель в течение 3 ме
сяцев сможет получать субсидию в пределах 40 тысяч рублей в месяц на 
компенсацию затрат по оплате труда.

Сегодня -  время героев. Именно так называется и государственная 
программа, направленная на подготовку высококвалифицированных ру
ководителей из числа ветеранов специальной военной операции. Эти лю
ди не на словах, а на деле доказали преданность Родине, многие из них 
обладают лидерскими качествами, проверенными в реальных боевых 
условиях. Нет сомнений, что такие люди смогут сделать больше для раз
вития нашего региона. Сейчас около 20 человек озвучили свои намерения 
участвовать в программе «Время героев». Прошу Правительство нашего 
региона, депутатов, мэров муниципальных образований совместно с 
Фондом «Защитники Отечества» активизировать работу по подбору кан
дидатов для участия в объявленной Президентом программе.

Отдельный вопрос -  медицинская реабилитация наших бойцов, 
которые вернулись из зоны проведения специальной военной операции.

В этом контексте важно сказать о совместной с Министерством 
обороны инициативе построить в Иркутске современный военный госпи
таль. Под его строительство мы выделяем участок площадью 5 гектаров в 
Правобережном округе города Иркутска. В госпитале на 150 коек наши 
военнослужащие и ветераны боевых действий смогут проходить полно
ценное лечению и реабилитацию.

И завершая тему СВО. Коллеги, вы знаете, что область взяла на 
себя дополнительные серьезные обязательства по помощи в восстановле
нии транспортной, коммунальной инфраструктуры, социальных объек
тов, многоквартирных домов подшефного города Кировска Луганской 
Народной Республики. Работа идет. В 2024 году мы отремонтируем 32 
объекта.

Администрация города Кировска, руководство Луганской Народ
ной Республики обратилось к нам с просьбой о выделении в этом году
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дополнительных средств на ремонт дорог. Прошу депутатов Законода
тельного Собрания поддержать это предложение!

Знаю, что у некоторых такая шефская помощь вызывает вопросы 
и неоднозначную реакцию. Хочу сказать: помогать тем, кому сейчас это 
действительно нужно, -  это по-человечески и это по-русски. Вспомните, 
как буквально вся страна помогала нам восстанавливать пострадавшие в 
результате наводнения территории. Это гуманитарная миссия. Помогать
-  это нормально!

В продолжение этой темы предлагаю посмотреть ролик о том, как 
нашим там, за ленточкой, помогает буквально вся область - и простые 
люди, и бизнес. Внимание на экран.

(Трансляция видеоролика)
В своем прошлом послании я затронул множество тем, важных, 

часто проблемных вопросов, которые требовали оперативных решений. 
Особое внимание было уделено вопросам, которые сдерживают развитие 
нашего региона. Коротко доложу о текущей ситуации по этим направле
ниям.

Первое. В 2023 году значительное влияние на индекс промышлен
ного производства оказала ситуация, связанная с отгрузкой грузов в во
сточном направлении. Мы -  регион, ориентированный на экспорт, по
этому для нас это крайне значимое направление. Серьезные проблемы 
испытали угледобывающие, лесо- и газоперерабатывающие компании. 
Эти проблемы актуальны не только для Иркутской области, но и для дру
гих регионов страны и сейчас активно решаются федеральным центром. 
Пропускная способность железнодорожных магистралей Восточного по
лигона за год увеличена до 173 млн тонн. При этом работы продолжают
ся, благодаря чему к 2032-му году общая провозная способность дорог 
должна достигнуть не менее 250 млн тонн. Мы активно взаимодействуем 
с Правительством нашей страны и Российскими железными дорогами. 
Благодаря поддержке Андрея Рэмовича Белоусова подписано соглашение 
о гарантированных объемах вывоза угольной продукции в восточном 
направлении на текущий год, что позволит нашим компаниям экспорти
ровать не менее 3 млн тонн угля.

Положительная динамика отгрузки есть и по лесным грузам. Вся 
работа идет в штабном режиме.

Не менее значима для региональной экономики проблема энерго
дефицита. Актуальность вопроса не снизилась. Рост энергопотребления 
превышает прогнозные возможности генерации и пропускной способно
сти сетей.

Определяющие проблему факторы те же -  это майнинговые 
структуры, масштабное строительство жилых домов с электроотоплени
ем и низкая модернизация электросетевого хозяйства. По данным Ир- 
кутскстата, в 2023 году у нас были рекордные показатели по вводу жилья
-  почти полтора миллиона квадратных метров, и это почти на 19 % 
больше, чем годом ранее. Из них 68 % -  это индивидуальное жилищное 
строительство с применением электроотопления. В этом году объемы 
ввода жилья могут превысить уровень предыдущего года. Сейчас прин
ципиально важно в короткие сроки решить проблему с хаотичной за
стройкой в Иркутском районе, которая зачастую осуществляется без уче
та возможностей сетевого хозяйства.

Решение, которое мы видим, -  это использование механизма ком
плексного развития территорий при выделении земельных участков под
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застройку. В этой связи прошу Правительство региона внимательно пе
ресмотреть подходы к реализации государственной политики в области 
развития жилищного строительства. Министерству строительства, мини
стерству жилищной политики, руководителям муниципалитетов, пред
ставителям сетевых компаний необходимо представить конкретные 
предложения и обсудить их на градостроительном совете.

Теперь о строительстве новой генерации. Здесь мы активно по 
этому вопросу взаимодействуем с Министерством энергетики России. 
Мы вошли в число субъектов, в которых подтверждена необходимость 
технологического усиления энергомощности. Системным оператором 
Единой энергосистемы России уже определена дата начала поставки 
мощности с новых объектов генерации -  это декабрь 2028 года. Это два 
новых экологически современных энергоблока на ТЭЦ-11 в городе Усо- 
лье-Сибирское. Стоимость работ составит порядка 200 млрд рублей. Все 
эти деньги - вложения инвесторов.

Нам, безусловно, важно, чтобы интересы региона при решении за
дачи создания новой генерации были учтены и в полном объеме. Взаи
модействуем по этому вопросу с компанией «ЕвроСибЭнерго». Новые 
мощности должны, прежде всего, быть нацелены на инвесторов, работа
ющих в сфере реального сектора жилищного и социального строитель
ства. Майнинга в энергодефицитных регионах нашей области быть не 
должно. Мы ждем законодательное решение по этому вопросу.

Это касается и модернизации сетевой инфраструктуры. Зимние 
отключения, на которые жаловались жители Иркутского и Шелеховского 
районов, связаны по большей части с проблемой сетей, а не генерации. 
Мы готовы содействовать электросетевым компаниям в работе с феде
ральным центром по вопросам реализации инвестиционной программы. 
Сегодня значительные инвестиции уходят на мероприятия по обеспече
нию электроснабжения тяговых подстанций второго этапа развития Во
сточного полигона. Для нас важно, чтобы эти инвестиции в тарифной 
нагрузке не отразились негативно на потребителях, в том числе на наших 
энергоемких предприятиях и на решениях по модернизации сетевого хо
зяйства в проблемных населенных пунктах.

Коллеги, мы все знаем, что одним из конкурентных преимуществ 
нашего региона являются низкие тарифы на электрическую энергию. В 
2020 году, во время выборов губернатора я гарантировал жителям Иркут
ской области, что сохраню в регионе самый низкий тариф на электро
энергию для населения. Я подтверждаю эти гарантии и сейчас. На сего
дняшний день мы делаем всё, чтобы оградить население от необоснован
ного увеличения платежей на электричество, даже несмотря на то, что 
«правила игры» в этой сфере уже поменялись.

Думаю, что проблема перекрестного субсидирования известна 
многим -  когда низкий тариф для населения отчасти компенсируется от
носительно высоким тарифом для промышленных предприятий.

С учетом новых требований региональные власти должны опреде
литься: либо постепенно повышать тариф для населения с целью сокра
щения перекрестного субсидирования, либо вводить тариф с привязкой к 
уровню потребления. Первое решение затронет практически всех жите
лей региона, второе -  только тех, кто имеет уровень потребления выше 
установленной величины. Новые правила распространяются на всю стра
ну и в большинстве субъектов решение об установлении таких тарифов 
уже принято. В случае невведения таких тарифов наше тарифное реше
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ние будет отменено и 2,3 млрд рублей, в том числе за «серых» майнеров, 
будут компенсироваться энергокомпаниям из бюджета Иркутской обла
сти. Конечно, это может отразиться на устойчивости бюджета и исполне
нии наших социальных обязательств. В связи с этим с 1 июля 2024 года в 
регионе будут установлены тарифы с нормированием по объемам по
требления. Но для того, чтобы сохранить преимущество низких тарифов 
для потребителей Иркутской области, мы установим диапазон потребле
ния электроэнергии, который не затронет интересы абсолютного боль
шинства жителей региона. Сейчас мы обсуждаем норму в 25 тысяч 
КВт/час в месяц. Я допускаю, что будут политические спекуляции вокруг 
этой темы. Но еще раз повторю -  я сделаю все возможное, чтобы сохра
нить для жителей региона самый низкий тариф на электрическую энер
гию и самую возможно высокую норму потребления.

Уважаемые депутаты, переходя к основной части послания, тра
диционно озвучу количественные показатели, по которым оценивается 
ситуация в бюджетной сфере и экономике региона.

Бюджет. В целом ситуация стабильная. Нам удалось снизить нега
тивное влияние внешних санкционных факторов на финансовый сектор и 
экономику региона благодаря системным мерам как на федеральном, так 
и на региональном уровнях. Иркутская область пятый год подряд, по 
оценке Минфина, отнесена к регионам с высоким уровнем долговой 
устойчивости, что свидетельствует о низком уровне рисков.

За последние четыре года собственные доходы консолидирован
ного бюджета увеличились на 62 % -  до 279 млрд рублей в 2023 году. 
Мы планируем, что в нынешнем году объем налоговых и неналоговых 
доходов консолидированного бюджета Иркутской области сохранится на 
том же уровне.

Это позволит в полном объеме исполнить социальные обязатель
ства перед населением региона и реализовывать новые инфраструктур
ные проекты.

По итогам 2023 года государственный долг Иркутской области со
ставил 23,5 млрд рублей, или 10,3 % от собственных доходов. Он полно
стью представлен «дешевыми» бюджетными кредитами из федерального 
бюджета.

Одним из основных приоритетов бюджетной политики региона 
остается совершенствование механизмов поддержки муниципальных об
разований. За последние четыре года объем финансовой поддержки му
ниципалитетов в Иркутской области вырос на 45 млрд рублей и составил 
в 2023 году более 121 млрд рублей.

С этого года в целях стимулирования муниципальных образова
ний к дальнейшей работе по развитию собственной доходной базы уве
личены нормативы отчислений от упрощенной системы налогообложе
ния: с 30 % до 50 % для городских округов и до 75 % для муниципальных 
округов. Это позволит увеличить доходы местных бюджетов на 2,2 млрд 
рублей в текущем году.

Много внимания уделяем долговой устойчивости муниципальных 
образований Иркутской области. Проведена оптимизация задолженности 
муниципальных образований по бюджетным кредитам, полученным из 
областного бюджета. Объем списания составил 545 млн рублей. Объем 
средств, направленных в местные бюджеты в этом году, составит поряд
ка 40 % от общего объема расходов регионального бюджета -  это почти 
118 млрд рублей.
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Теперь о ситуации в экономике. Мы имеем положительную дина
мику по ключевому индикатору роста - объему валового регионального 
продукта. По итогам 2023 года он ожидается на уровне почти 2,5 трлн 
рублей -  это почти на 102 % в сопоставимых ценах к уровню прошлого 
года. Имеется небольшая просадка по индексу промышленного произ
водства, который по итогам января - декабря 2023 года составил 97 %, 
что обусловлено влиянием ряда факторов. Назову наиболее значимые.

Первое. Это снижение на 7 % добычи нефти и газового конденсата 
в связи с обязательствами по сокращению объемов добычи нефти в рам
ках договора между участниками ОПЕК. Ограничение носит временный 
характер, поэтому данный фактор нельзя считать системной проблемой.

Второе. Из обрабатывающих производств ощутимое снижение 
наблюдалось по объемам обработки древесины - на 13 %. Это связано с 
упомянутыми сложностями по отгрузке грузов в восточном направлении. 
Мы видим снижение производства лекарственных средств почти на 17 % 
в связи сокращением производства лекарств для лечения COVID-19 ком
панией «Фармасинтез».

Тем не менее, прогноз по индексу промышленного производства -  
благоприятный. За два первых месяца этого года рост составил 9 % к 
аналогичному периоду прошлого года. По нашим оценкам, к 2025 году 
ежегодный прирост промышленного производства может составить око
ло 5 %. Полагаем, что индекс безусловно отреагирует на главное эконо
мическое событие ближайшей перспективы -  это запуск Иркутской 
нефтяной компанией крупнейшего в стране завода по производству по
лимеров, который намечен на конец этого года. Также выйдет на проект
ную мощность новый целлюлозно-картонный комбинат в Усть-Илимске.

Вы знаете, самый известный проект импортозамещения -  это вы
пуск самолета МС-21 на Иркутском авиационном заводе. Идет активная 
подготовка к серийному производству.

Уважаемые депутаты! Иркутская область прочно удерживает по
зиции в десятке динамично развивающихся регионов страны. По индексу 
инвестиций в основной капитал мы вторые в Сибири и восьмые в стране. 
По итогам 2023 года объем инвестиций вырос почти на 76 млрд рублей и 
превысил 910 млрд рублей.

Нам есть, чем гордиться -  это масштабные проекты по модерни
зации БАМа и Транссиба, новые промышленные объекты и модернизи
рованные заводы Ростеха, Газпрома, ИНК, Русала, ИЛИМа. Наши ком
пании являются рекордсменами по многим направлениям.

По показателю «Создание рабочих мест» в 2023 году мы даже пе
ревыполнили план -  создано свыше пяти с половиной тысяч рабочих 
мест — это 122 % от плана.

В прошлом году были приняты Стратегия развития Сибирского 
федерального округа до 2035 года и план по ее реализации. Я хочу по
благодарить полномочного представителя Президента Российской Феде
рации в Сибирском федеральном округе Анатолия Анатольевича Серы- 
шева и коллег из Совета Межрегиональной ассоциации «Сибирское со
глашение» за продуктивную и слаженную командную работу!

В плане нашли отражение более 50 наших масштабных промыш
ленных и социальных проектов. Нам предстоит большая работа по даль
нейшей их реализации, сопровождению и поддержке инвестиционных 
проектов, особенно с учетом задач, которые поставил Президент по 
наращиванию инвестиций в основной капитал по значимым для страны
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направлениям.
Вектор развития страны сегодня направлен на укрепление техно

логического суверенитета, а основными драйверами становятся перера
батывающие производства. Об этом говорил и Президент Российской 
Федерации в своем Послании.

Иркутская область традиционно сильна в химии. Все знают о 
нашем флагмане химической промышленности -  компании «Саянскхим
пласт». Это современное предприятие, которое ритмично работает на 
мощности, близкой к максимальной, и производит около 30 % всего ПВХ 
в России. Саянские химики реально занимаются импортозамещением, 
обновляют производственные фонды, внедряют энергосберегающие тех
нологии.

Говоря о химии, нельзя не упомянуть другой масштабный проект 
под патронажем Минпромторга России -  это создание Федерального 
центра химии в Усолье-Сибирском. Его основной специализацией станет 
выпуск продукции средне- и малотоннажной химии, которая в России не 
производится. С потенциальными инвесторами прорабатывается вопрос 
создания производства хлора, фосфора, ацетилена, фармацевтических 
субстанций, пестицидов, косметики, пищевых добавок и другой продук
ции. По предварительным оценкам, к 2036 году здесь будет создано но
вое производство, 10 тысяч новых рабочих мест, а первые из них должны 
открыться в 2028 году.

Сегодня главная задача, которую необходимо оперативно решить, 
-  это обеспечение природным газом перспективных предприятий хими
ческого профиля. Предварительная потребность Иркутской области в га
зе для обеспечения сырьем химических производств оценивается в один 
миллиард кубометров в год. Еще 3 миллиарда необходимо для перевода 
котельных и ТЭЦ на газ в городах, включенных в федеральный проект 
«Чистый воздух».

Мы ждем конкретных параметров по газопроводу «Сила Сибири- 
2». С учетом этого считаем важным найти оптимальное решение по газо
проводу «Ковыкта -  Жигалово -  Саянск -  Иркутск». Сейчас важно акту
ализировать единую дорожную карту, в которой будут синхронизирова
ны работы по газификации промплощадки в Усолье с графиком ввода 
новых химических производств, и продумать развитие современной го
родской инфраструктуры под новый федеральный проект.

Прошу Правительство региона с коллегами активно взаимодей
ствовать по этому вопросу на федеральном уровне также с компаниями 
Газпромом, Ростехом, Русхимом и Минпромторгом.

Что касается перевода на газ ТЭЦ, то здесь требуется очень взве
шенная позиция. Газификация -  это не только экологические эффекты, 
но еще и экономические. Это сложная задача, в которой завязаны много 
факторов: цена на газ, механизмы компенсации затрат, трассировка газо
проводов и другие. При решении этих задач мы активно взаимодейству
ем с Сибирским энергетическим институтом нашего Сибирского отделе
ния Академии наук. Уже готов первый этап энергетической стратегии. 
До конца года необходимо определить конкретные механизмы ее реали
зации.

Отдельный вопрос, которому будет уделено внимание в этой стра
тегии -  использование сжиженного газа. У потенциальных инвесторов 
есть живой интерес к созданию заводов по производству сжиженного 
природного газа на территории области. Для нас это интересное направ
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ление, поскольку мы имеем много отдаленных населенных пунктов с не
развитой энергетической инфраструктурой, до которых экономически 
нерентабельно строить подводящие газопроводы. Конечно, сжиженный 
газ дороже сетевого, но именно в таких случаях он сильно востребован.

Прошу министерство экономического развития и министерство 
жилищной политики до июня этого года провести оценку потенциала 
рынка сжиженного газа, а также, привлекая научное сообщество, опреде
лить оптимальные локации для размещения производств СПГ.

Безусловно, все проекты, связанные с развитием экономики, стро
ительством и модернизацией новых предприятий, не могут быть реализо
ваны без привлечения трудовых ресурсов.

В своем Послании Федеральному Собранию Президент объявил о 
запуске нового национального проекта «Кадры». Он будет направлен на 
подготовку высококвалифицированных специалистов, востребованных 
сегодня в экономике.

Для Иркутской области этот национальный проект имеет особое 
значение. Уровень безработицы у нас сейчас на историческом минимуме 
-  0,6 %. В ушедшем году миграционный отток из региона уменьшился на 
42 % в сравнении с 2022 годом. Численность занятого населения в реги
оне растет и по последним данным за 2023 год составила практически 1 
млн 112 тыс. человек. Прирост за год -  15 тысяч человек. Это связано как 
с развитием экономики области, так и в целом с реализацией крупных 
инвестиционных проектов.

Нам необходимо качественно развивать систему профориентации 
молодежи, уделяя особое внимание направлениям подготовки, востребо
ванным в экономике Иркутской области.

В прошлом году мы защитили заявку в конкурсном отборе на 
предоставление субсидии из федерального бюджета для проведения ком
плексной модернизации службы занятости региона. На эту работу преду
смотрено 283 млн рублей.

Комплексная модернизация предполагает не только создание 
комфортных условий для клиентов и сотрудников центра, но и каче
ственное изменение подходов к оказанию услуг и сервисов. Прошу ми
нистерство труда региона обеспечить реализацию всех мероприятий по 
комплексной модернизации и повышению эффективности службы заня
тости. Сегодня они должны стать партнерами.

Коллеги, наличие квалифицированных кадров и их готовность к 
современным вызовам в том числе являются условиями стабильности 
развития региона.

В последнее время все чаще поднимается вопрос о «кадровом го
лоде» в системе органов публичной власти.

Проблема достаточно серьезная и ей уже не первый год. Полагаю, 
что в регионе появилась необходимость создания собственной школы 
кадрового резерва, которая должна ориентироваться на лучшие практики 
федерального и регионального уровней. Хочу, чтобы все поняли, - это 
задача не по повышению квалификации «для галочки», это задача по вы
ращиванию лидеров, способных сопровождать сложные проекты на ре
гиональном и муниципальном уровнях.

Мы с вами встречаемся в преддверии Дня местного самоуправле
ния, и я хотел бы подчеркнуть, что особое значение имеет подготовка 
специалистов муниципального уровня власти. Работа в муниципалитете -  
это служение людям, ежедневный очень ответственный трудный процесс.
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Компетентные муниципальные и государственные служащие -  это всегда 
основа для новых достижений и движения вперед.

Поручаю аппарату Губернатора совместно с министерством труда 
и занятости, с муниципальными образованиями до конца 2024 года со
здать Байкальскую школу кадрового резерва и максимально публично 
освещать ее работу.

Еще одно направление -  среднее профессиональное образование.
В своем Послании Президент отметил, что нужно укрепить связку 

всех уровней образования от школы до вуза. Конечно, здесь важно уча
стие будущих работодателей.

У нас уже готов проект концепции «Развитие среднего професси
онального образования до 2030 года». Она предполагает развитие феде
рального проекта «Профессионалитет» и создание новых кластеров в от
раслях, в которых существует кадровая потребность. Уже открыто шесть 
кластеров -  по сельскому хозяйству, металлургии, энергетике, педагоги
ке, сфере услуг и правоохранительной работе. На развитие кластеров 
направлен 491 млн рублей из федерального бюджета, порядка 90 млн 
рублей вложили заинтересованные работодатели. В этом году откроются 
еще шесть кластеров, в том числе в машиностроительной и транспортной 
отраслях, в области клинической и профилактической медицины. Базо
вые организации есть в Иркутске, Братске, Тулуне, Ангарске.

Буквально на днях мы с Министерством просвещения договори
лись о капитальном ремонте 11 учреждений среднего профобразования. 
Прошу министерство образования и министерство строительства осу
ществлять работу в тесном взаимодействии с представителями муници
палитетов и промышленных предприятий и, конечно, лоббировать все 
эти интересы на федеральном уровне.

Коллеги, предлагаю перейти к теме предпринимательства. Наша 
сегодняшняя задача -  совершенствование системы поддержки этого сек
тора. Основная цель -  это перейти от количественных показателей к ка
чественным. Обеспечить рост выручки, прежде всего экспортной, нало
говых отчислений, высокооплачиваемых рабочих мест.

Предлагаю по этой теме посмотреть ролик.
(Трансляция видеоролика)
И в продолжение ролика хочу сказать об еще одном важном мо

менте. В своем Послании Владимир Владимирович обратил особое вни
мание на необходимость развития индустриальных парков, которые ста
нут точками роста для малого и среднего бизнеса и будут способствовать 
укреплению технологического суверенитета.

В нашем регионе мы видим две перспективные площадки: в Меге- 
те и Чистых Ключах. Создание индустриальных парков на этих площад
ках позволит решить вопросы импортозамещения и технологического 
развития региона. Сразу скажу, что уже сегодня у нас есть порядка 9 по
тенциальных инвесторов на данные территории, планируемый объем ин
вестиций составит свыше 10 млрд рублей и будет создано более 2 тысяч 
новых рабочих мест. Попрошу сегодня Министерство экономического 
развития региона во взаимодействии с Корпорацией развития Иркутской 
области обеспечить разработку концепций этих парков. Также поручаю 
определить источники и объемы финансирования, необходимых для ин
фраструктурных решений с учетом механизмов, которые предусматри
вают федеральное финансирование.

Немаловажный показатель экономического развития -  внешне-
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экономическая деятельность региона. Иркутская область прочно закре
пилась в первой десятке регионов по объему экспорта. Несмотря на санк- 
ционные сложности, за последние три года объем экспорта вырос на 
49%.

Наряду с двадцатью восемью субъектами Российской Федерации 
мы полностью внедрили Региональный экспортный стандарт. Стараемся 
активно вовлекать новые компании в экспортную деятельность, оказыва
ем предприятиям региона поддержку по вопросам развития производ
ственной, экспортной и инвестиционной деятельности, в том числе по
средством рабочей группы «Экспортный десант», созданной по моему 
поручению. В 2023 году наш опыт вошел в число лучших практик «Рос
сийского экспортного центра» и Агентства стратегических инициатив.

Росту экспорта способствует активное выстраивание международ
ного сотрудничества. В прошлом году совместно с Торгово- 
промышленной палатой Восточной Сибири было организовано участие 
наших компаний в международных выставках и бизнес-миссиях. В ре
зультате заключено 67 экспортных контрактов на сумму более 2 млрд 
рублей. Эта работа в этом году будет продолжена и усилена.

Основной стратегический партнер для нас сегодня -  Китай. На его 
долю приходится более 70 % внешнеторгового оборота региона. Иркут
ская область имеет соглашения о сотрудничестве с несколькими китай
скими провинциями.

Из совместных инвестиционных проектов, которые сейчас нахо
дятся в проработке, отмечу производство высокотехнологичного элек
тротранспорта и создание крупного предприятия по производству мяса 
птицы. Мы готовы предоставлять инвестиционные площадки, пакет га
рантий и льгот инвесторам.

В 2023 году практически в 2 раза вырос объем экспорта продук
ции агропромышленного комплекса региона. Это отличный результат!

В целом по АПК имеем неплохие показатели. Объем валовой про
дукции сельского хозяйства в 2023 году составил более 81 млрд рублей, 
или почти на 2 % больше уровня 2022 года.

Но есть и проблемные вопросы, которые нужно решать достаточ
но оперативно. Например, в этом году в пяти муниципальных образова
ниях области была обнаружена опасная болезнь животных -  заразный 
узелковый дерматит.

Только слаженная совместная работа позволила справиться с этим 
испытанием. На сегодняшний день ликвидированы все очаги болезни. 
Проведена вакцинация и ревакцинация более четырехсот тысяч голов 
восприимчивых животных. Собственникам изъятых животных выплаче
ны из резервного фонда области компенсационные платежи на сумму 
около четырехсот миллионов рублей. Во всех спорных ситуациях, а сего
дня я знаю таких восемь, мы внимательно разберемся. Уверен, что 
найдем правильные решения.

Конечно, для сельского хозяйства региона утраченные животные -  
это большая потеря, поэтому даю поручение министерству сельского хо
зяйства совместно с муниципальными образованиями подготовить план 
восстановления сельхозпроизводителями поголовья крупного рогатого 
скота. Правительство региона готово оказать необходимую поддержку из 
областного бюджета пострадавшим хозяйствам.

Также мною уже даны поручения по разработке регионального за
кона о ветеринарии и подготовке программы развития ветеринарной
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службы.
Коллеги, мы продолжаем работу по укреплению продовольствен

ной безопасности региона, развитию и модернизации агропромышленно
го комплекса.

Ключевые стратегические задачи в этой сфере -  это развитие пе
реработки и производство продукции с высокой добавленной стоимо
стью, конкурентоспособных как на внутреннем, так и на внешнем рынке 
и дающих наибольшую экономическую отдачу.

Решению этих задач способствует реализация инвестиционных 
проектов в сфере агропромышленного комплекса. Всего до 2030 года 
планируется к реализации 12 приоритетных проектов с общим планируе
мым объемом инвестиций порядка 31 млрд рублей и созданием более 
1200 рабочих мест.

Полагаю, что потенциал роста в сфере развития сельхозпроизвод- 
ства очень значительный и работу по под держке новых инвестпроектов 
необходимо усиливать. Прошу министерство сельского хозяйства прора
ботать вопрос оказания дополнительной поддержки инвестиционных 
проектов в сфере агропромышленного комплекса.

В 2023 году совместно с муниципальными образованиями проде
лана достаточно большая работа по разработке долгосрочных планов со
циально-экономического развития 35 опорных населенных пунктов и 
прилегающих к ним районов. Они включают в себя более полутора тысяч 
объектов, запланированных для ремонта или строительства на ближай
шие 5 лет. Проекты направлены на экспертизу в Министерство сельского 
хозяйства России. Это значительно упростит их финансирование через 
федеральные программы.

Кроме того, сейчас мы с Министерством сельского хозяйства про
рабатываем вопрос о дальнейшем расширении перечня опорных насе
ленных пунктов.

Прошу министерство сельского хозяйства Иркутской области 
совместно с муниципалитетами в срок до 1 июля обеспечить утвержде
ние долгосрочных планов развития опорных населенных пунктов на фе
деральном уровне, предварительно рассмотрев их на региональном сове
те в июне этого года.

Кстати, хороший импульс для реализации нашей продовольствен
ной продукции за рубежом придают гости региона. Показательный при
мер -  экспорт иркутского мороженого, которое в свое время распробова
ли туристы из Китая и Монголии.

Туризм сегодня становится новым драйвером развития бизнеса и 
стимулом открытия новых производств. В рамках совещания, которое 
провел Президент в конце марта, много об этом говорилось. Мы считаем 
это направление одним из базовых с точки зрения решения задач по со
зданию новых рабочих мест и пополнения регионального бюджета.

Иркутская область стала участником масштабного федерального 
проекта «5 морей и озеро Байкал». Цель, поставленная Президентом, - 
расширять предложения разнообразных туристических услуг, что назы
вается, на любой вкус, чтобы граждане могли увидеть уникальную при
роду России, прикоснуться к нашей великой истории и культуре. К 2036 
году общий туристический поток на Байкал со стороны Иркутской обла
сти и Бурятии должен составлять до 5 миллионов человек в год. Это одна 
из серьезных стратегических задач, которые мы должны вместе с вами 
решить.
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Думаю, что многие из вас видели в средствах массовой информа
ции мою защиту этого проекта перед Президентом. Чтобы не повторяться 
-  предлагаю еще раз посмотреть ролик.

(Трансляция видеоролика)
В дополнение хочу сказать, что для выполнения целей, поставлен

ных Президентом, необходимо также провести реконструкцию двух 
ключевых автомобильных артерий Байкала -  это Иркутск - Листвянка и 
федеральная трасса Р-258 от Иркутска до Байкальска, а также приступить 
к проектированию канализационного коллектора по Байкальскому трак
ту, что даст значимый экологический эффект и позволит создать необхо
димую инфраструктуру для жилищных и туристических проектов. По
ручение Президента по нулевым стокам в Байкал, уверен, надо рассмат
ривать шире -  обеспечив и экологическую безопасность Ангары.

Проект «Волшебный Байкал» - это комплексный межведомствен
ный проект. В нем соединяется решение многих вопросов в сфере эколо
гии, развития транспортной и коммунальной инфраструктур, поддержки 
резидентов и инвесторов. Поручаю аппарату Губернатора подготовить 
мое распоряжение о создании координационного центра по реализации 
важного проекта с участием депутатов, представителей органов местного 
самоуправления, контрольно-надзорных органов, общественных органи
заций.

Много красивых слов сказано про Байкал. Однако впечатление у 
гостей складывается не только от самой природы, но и от того, что тури
сты видят по пути к озеру.

К сожалению, многие туристические маршруты проходят через 
локации, которые часто находятся в неудовлетворительном состоянии: 
покосившиеся заборы, неубранный мусор и грязные фасады зданий. До
бавьте сюда отсутствие санитарных зон. Все это портит впечатление от 
поездки.

Поэтому я поручаю Правительству Иркутской области совместно 
с муниципальными органами власти проработать возможность установ
ления на территориях городов и поселений требований к архитектурно
градостроительному облику. Особо прошу обратить внимание на места 
прохождения туристических маршрутов. Эти требования должны учиты
вать исторические и культурные особенности каждого населенного пунк
та, а также современные тенденции в архитектуре и градостроительстве.

Индустрия гостеприимства, конечно, важный вопрос с учетом 
значительного прироста турпотока. Мы уже начали реализацию меро
приятий в рамках национального проекта «Туризм и индустрия госте
приимства».

Так, например, в Иркутске выполнена архитектурно
художественная подсветка шестнадцати исторических зданий по улице 
Карла Маркса, которая подчеркнула уникальные архитектурные особен
ности центра города, установлены сенсорные цифровые терминалы, об
новлена туристическая и пешеходная навигация. Опыт действительно 
хороший, его оценили жители и гости города, поэтому считаю, что все, 
что сделано, нужно сохранить и работу в этом направлении продолжить.

Для нашего региона инициатива Президента, озвученная в Посла
нии, сформировать долгосрочную Программу сохранения объектов куль
турного наследия России очень важна.

Мы не стояли на месте. За последние два года проведено более 
тысячи историко-культурных государственных экспертиз выявленных
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объектов культурного наследия. По их результатам более пятисот объек
тов включены в Реестр объектов культурного наследия. Поручаю Прави
тельству продолжить эту работу. Очень важно, чтобы историческое 
наследие Иркутска радовало будущие поколения и восхищало гостей ре
гиона.

Отдельный вопрос, связанный в том числе и с туризмом -  аэро
порт. Вы все знаете, насколько он сложный. Прирост трафика по итогам 
года + 44 %. Это максимальный прирост среди всех российских 
авиаузлов.

Нашу позицию о передаче аэропорта Иркутска в федеральную 
собственность я озвучил Президенту. Главная сейчас задача - не просто 
найти инвестора, а, работая вместе с федеральными структурами, по
строить новый аэропорт. Для этого требуются колоссальные средства и 
решение целого комплекса задач, которые не могут быть решены только 
на региональном уровне. Все эти вопросы рассматриваем на рабочей 
группе под руководством помощника Президента Игоря Евгеньевича Ле
витина.

Важнейшей частью транспортной инфраструктуры нашего регио
на являются малые аэропорты, которые связывают населенные пункты с 
административным центром. Это 8 аэропортов, из них авиаузлы Иркут
ска и Братска являются международными аэропортами федерального 
значения. А аэропорты Бодайбо, Мамы и Ербогачёна являются жизне
обеспечивающими для их районов.

Поручаю министерству транспорта и дорожного хозяйства подго
товить документы для возможности привлечения средств из федерально
го бюджета на модернизацию не менее трех аэропортов, начиная с 2025 
года.

Уважаемые депутаты, следующий блок моего послания -  реализа
ция национальных проектов. Эта работа имеет первостепенное значение 
в развитии всех без исключения муниципальных образований Иркутской 
области. И вы знаете, какое значение или внимание мы уделяем этому 
вопросу.

Мы планируем принять участие во всех пяти новых национальных 
проектах, о которых сказал Президент в своем Послании - «Семья», 
«Кадры», «Молодежь России», «Продолжительная и активная жизнь», 
«Экономика данных». Это плюс к тем 13 национальным проектам, по ко
торым работа уже сегодня ведется.

При этом в этом году мы активно включились в реализацию ново
го национального проекта «Беспилотные авиационные системы». В 
нашем регионе они имеют большое значение в лесной отрасли: с помо
щью беспилотников отслеживаются лесные пожары, незаконные рубки и 
проводится лесоустройство.

В целом уровень достижения показателей исполнения националь
ных проектов по итогам 2023 года составил 98 %, и, если брать с про
шлым годом, то это плюс 6 %.

Всего в 2023 году на реализацию нацпроектов было предусмотре
но чуть более 37 млрд рублей. Удалось добиться стопроцентного кассо
вого освоения федеральных средств. По итогам года работы завершены 
на 187 объектах. Они представлены вам на слайде.

В 2024 году в рамках национальных проектов предусмотрено фи
нансирование 162 объектов капитального строительства и ремонта. Наша 
целевая задача на этот год та же -  стопроцентное исполнение националь-
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ных проектов.
Конечно, при решении задач есть и сложности. В ходе проведен

ного анализа в ряде случаев выявлено существенное отставание от гра
фика выполнения работ и срыв сроков строительства.

Мы детально проанализировали все причины, которые привели к 
появлению проблемы. В большинстве случаев это проблемы с земельным 
участком, который не отвечает в полной мере техническим параметрам и 
мощности планируемого объекта. Из-за отсутствия необходимых инже
нерных сетей стоимость технологического присоединения проектируемо
го объекта может достигать от 30 до 50 % от стоимости всего проекта. 
Также к типовым проблемам можно отнести низкое качество техническо
го задания на проектирование и инженерные изыскания.

С учетом этих замечаний я прошу Правительство региона создать 
специальную комиссию на уровне министерства строительства Иркут
ской области с привлечением всех заинтересованных лиц, включая депу
татов муниципальных образований и Законодательного Собрания, пред
ставителей местных администраций и курирующих отраслевых ведомств, 
с функцией рассмотрения и утверждения предполагаемых вариантов для 
строительства социальных объектов и земельных участков и утвержде
ния объектов строительства с гарантированными обязательствами заказ
чика их построить и ввести в эксплуатацию.

Уважаемые депутаты, одним из ключевых базовых национальных 
проектов является проект «Безопасные и качественные дороги».

Мы документально выполнили показатели, определенные для ре
гиона федеральным Правительством, и набрали неплохой темп. Если в 
2020 году финансирование дорожного строительства в регионе начина
лось с 8 млрд рублей, то в 2023 году дорожная отрасль подошла к 12 
млрд руб. Благодаря этому введено в эксплуатацию 104 объекта, а это 
370 км автодорог.

К 2027 году в Иркутской области нужно привести в нормативное 
состояние 85 % дорог, входящих в опорную сеть Российской Федерации. 
Это очень серьезное испытание на прочность и профессионализм всем 
дорожным специалистам, заказчикам и исполнителям!

В 2024 году по этому национальному проекту мы проведем рекон
струкцию, капитальный ремонт и восстановление ста участков дорог на 
сумму более 11 млрд 500 млн рублей. Наиболее крупные объекты рекон
струкции указаны на слайде.

Часто посещаю города и села Иркутской области и знаю состояние
дорог.

У нас разработаны программы транспортных каркасов в 48 насе
ленных пунктах и в прошлом году уже проведены работы на ста семиде
сяти километрах местных дорог. Но работы еще, безусловно, много. И 
это, на мой взгляд, важнейшая задача. Дороги — это действительно 
жизнь, безопасность и развитие. Рекомендую муниципальным образова
ниям при определении приоритетности расходов бюджета также учиты
вать и этот вопрос.

Сегодня в регионе ведется масштабное проектирование и строи
тельство нескольких масштабных и значимых проектов. Во-первых, это 
проект реконструкции автодороги Иркутск - Усть-Ордынский - Жигалово 
на участке от Иркутска до Хомутово и Оека и с развязкой на Алексан
дровский тракт.

Вторая задача - реконструкция автодороги Иркутск - Шелехов, ко-
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торая предусматривает расширение до четырех полос и строительство 
многоуровневой развязки в районе поворотов на Маркова и Смоленщину. 
Мы планируем эти работы начать уже в 2025 - 2026 годах, но мы пони
маем, что это значимые проекты, поэтому мы хотели войти в федераль
ное софинансирование этих работ.

Въезд в Иркутск со стороны Ангарска, мы считаем, пока не такой 
проблемный, но есть сегодня ряд возможностей снизить уровень пробок 
через использование интеллектуальных транспортных систем, разведение 
потоков пешеходов и транспортных средств.

Конечно, пристальное внимание обращаем на улучшение дорож
ной ситуации в областном центре. Среди приоритетных объектов строи
тельства в Иркутске в 2025 - 2026 годах отмечу строительство сквозного 
проезда по улице Пискунова от улицы Ядринцева до улицы Ширямова и 
реконструкцию Лермонтовской развязки.

Мы уже начали строительство в аэропорту временного терминала 
прилета. В связи с этим произойдут изменения подъездных путей и схем 
парковки на привокзальной площади. Продление улицы Пискунова 
должно иметь единое комплексное решение с запланированными преоб
разованиями. Это строительство имеет важное значение для создания 
комфортных условий для жителей областного центра и туристов, прибы
вающих в Иркутск.

Сегодня поручаю министерству транспорта региона еще раз ак
тивнее заняться этими вопросами и переходить уже на штабной режим.

По моему поручению с учетом мнения жителей региона сформи
рована программа по строительству линий искусственного электроосве
щения региональных дорог. Также в наших планах -  реализация пяти
летней программы строительства тротуаров. Задача сложная, есть много 
обращений жителей области по этому вопросу. Будем решать.

Мы также активно занимаемся обновлением парка общественного 
транспорта. Областная заявка почти на 900 млн рублей была одобрена 
Фондом развития территорий. С учетом собственных средств региона 
было закуплено 109 современных и комфортабельных автобусов на об
щую сумму более 1 млрд 300 млн рублей.

В марте новые автобусы уже вышли на маршруты в восьми горо
дах и районах Иркутской области. В летнее время часть транспорта будет 
переориентирована на садоводческие маршруты. С уверенностью можно 
сказать, что такого масштабного единовременного обновления автобус
ного парка не было в современной истории Иркутской области.

Уважаемые депутаты, по итогам года у нас неплохие результаты и 
по направлению жилищного строительства. Я уже говорил, что в 2023 
году мы ввели жилья общей площадью почти полтора миллиона квадрат
ных метров -  это на 19 % больше, чем годом ранее. Иркутская область 
заняла третье место среди субъектов Сибирского федерального округа по 
вводу жилья. Активно застраивается сельская местность.

В 2024 году планируем построить 1 млн 259 тысяч квадратных 
метров жилья.

Еще раз повторю: мы рекомендуем муниципальным образованиям 
максимально использовать механизм комплексного развития территорий 
неосвоенных земель населенных пунктов, а также предлагаемых к вклю
чению в границы населенных пунктов земельных участков, как приори
тетное направление градостроительной политики.

Пример -  комплексное развитие территории в предместье Рабочем
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Иркутска. По инициативе Правительства Иркутской области начат мас
штабный проект по строительству теплового луча, на который регион 
получил инфраструктурный бюджетный кредит в размере 4 млрд 700 млн 
рублей. Это даст возможность вывести из эксплуатации неэффективные и 
неэкологичные угольные и мазутные котельные в предместьях Рабочее и 
Радищева с переключением нагрузки на Ново-Иркутскую ТЭЦ. У города 
появляются хорошие перспективы реализовать комплексные инвестици
онные проекты по строительству современного жилья в центральных 
районах Иркутска.

В 2025 году тепловой луч должен быть сдан. Надеюсь, что под
рядные организации не подведут. Сейчас идут активные строительные 
работы. Это вызывает определенные неудобства у жителей Иркутска. 
Прошу понять: эта стройка необходима для современного развития горо
да. Нам надо всем чуть-чуть набраться терпения. Но прошу строителей и 
администрацию города быть внимательными к горожанам и оперативно 
реагировать на каждое их обращение.

Возвращаясь к теме комплексного развития территорий, поручаю 
Правительству Иркутской области заключить с муниципальными образо
ваниями меморандумы по исполнению плановых показателей по увели
чению градостроительного потенциала Иркутской области.

Иркутская область занимает 4-е место в рейтинге регионов по рас
селению граждан из аварийного жилья. Президент уже озвучил решение 
о продлении программы расселения аварийного жилья. Я прошу ответ
ственные за этот вопрос ведомства в короткие сроки сверить все списки и 
дать предварительную оценку стоимости аварийных домов, которые под
лежат расселению в первую очередь, а также подготовить все необходи
мые документы для дальнейшего участия в программе. Пока программа 
планирует вступить в силу в 2025 году. Пока время есть, и нужно этим 
заняться.

Еще одна значимая тема -  экология. Сегодня для всех нас важно, 
что сняты глобальные экологические угрозы на промплощадках Байкаль
ского целлюлозно-бумажного комбината и Усолья-Сибирского. Проде
лана большая работа. Но мы все идем дальше и развиваем экономиче
скую и социальную инфраструктуру городов, где эти предприятия нахо
дились. Уже готов мастер-план по развитию Байкальска, на очереди -  
Усолье-Сибирское.

В ближайшие дни мы будем встречать вице-премьера Правитель
ства страны Викторию Абрамченко. Основная задача -  не только не сни
жать темпы работ, но и предусмотреть финансирование федеральное.

Отдельный и крайне важный вопрос - защита от схода селей ряда 
населенных пунктов. 16 апреля в связи с информацией наших коллег из 
Академии наук о высокой вероятности схода селей своим указом я ввел 
режим повышенной готовности в Слюдянском районе.

Нами определена потребность строительства 8 объектов селеза
щиты протяженностью 21 км. По 7 объектам уже получена положитель
ная экологическая экспертиза. Мы обратились в Правительство Россий
ской Федерации по вопросу финансирования строительства четырех при
оритетных объектов селезащиты, на которые полностью готовы докумен
ты. В этом году планируется приступить к реализации первого мероприя
тия -  реконструкции селезащитного сооружения на Солзанском поли
гоне. На эти цели планируется более 400 млн рублей.

Министерству природных ресурсов и экологии поручаю завер-

106



шить разработку проектной документации с получением всех необходи
мых экспертиз на реконструкцию четырёх селезащитных сооружений на 
территории Слюдянского района.

Также Президентом обозначен новый важный вектор - переход 
страны на экономику замкнутого цикла. Это означает, что четверть отхо
дов должна вовлекаться во вторичный оборот.

Сейчас на территории области зарегистрировано 874 свалки об
щей площадью более полутора тысяч гектаров. Мы работаем в этом 
направлении системной основе и уже 15 % из них ликвидированы. В 
2024 году планируем ликвидировать еще 72 несанкционированные свал
ки. Это, конечно, вдвое больше, чем в прошлом году. Но все равно это 
недостаточно.

К 2030 году предстоит нарастить мощности по переработке и сор
тировке отходов. Для этого требуется строительство одиннадцати объек
тов.

Особое внимание - центральной экологической зоне Байкальской 
природной территории. На сегодня уже введен один объект с элементами 
сортировки в Слюдянском районе, к строительству второго - в Ольхон- 
ском районе - приступим в этом году. Ведем проектирование еще по трем 
объектам с последующим вводом мощностей до конца 2027 года.

Также хочу отметить передовой опыт Киренского района, где вве
ден в эксплуатацию объект обезвреживания и утилизации отходов в 
труднодоступной и малонаселенной территории. Готовятся к вводу в 
эксплуатацию еще 2 аналогичных объекта в Чунском и Тайшетском рай
онах.

Министерству природных ресурсов и экологии необходимо акти
визировать работу по данным направлениям.

Еще один важный вопрос экологической тематики -  лесовосста
новление. Мы выполнили поручение Президента добиться стопроцентно
го соотношения восстановленных лесов к вырубленным.

Основной плановый показатель прошлого года «Отношение пло
щади лесовосстановления и лесоразведения к площади вырубленных и 
погибших лесных насаждений» немного перевыполнен и составил почти 
127 %.

В рамках федерального проекта «Сохранение лесов» в 2023 году 
лесовосстановление проведено на площади 177 тысяч гектаров -  это чуть 
больше 100 % от принятого задания, сформирован двукратный запас се
мян лесных растений для целей лесовосстановления, выращено стан
дартного посадочного материала в 3 раза больше запланированного. 
Кроме того, мы готовы включиться в финансирование селекционно
семеноводческого комплекса особо ценных пород деревьев, которые бу
дем выращивать в центральной экологической зоне. Сегодня эта работа 
ведется с Минприроды России.

В 2024 году планируем провести лесовосстановление на площади 
182 тыс. гектаров. Мы планомерно идем к формуле «Восстанавливать 
больше, чем вырубать».

Хорошие результаты показал регион по сокращению площади 
лесных пожаров. В сравнении с 2019 годом количество пожаров сократи
лось в 2,6 раза, а площадь - в 131 раз.

Сейчас мы входим в пожароопасный период. Региональная систе
ма предупреждения и тушения пожаров в целом подготовлена. Мы по
нимаем, что эта готовность должна быть доведена до состояния макси
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мума. В этой работе хочу нацелить всех руководителей, в том числе глав 
муниципальных образований региона, что только личная ответственность 
и личная вовлеченность обеспечивают нужную консолидацию усилий и 
добросовестное исполнение тех задач, которые на нас возложили.

Есть значительная положительная динамика и в сохранении лесов 
от незаконных рубок. Их количество сократилось в 4 с лишним раза, объ
ем -  в пятнадцать с половиной раз, ущерб -  более чем в 8 раз.

Цифры подтверждают эффективность проведенных мероприятий. 
Эта работа должна быть продолжена. Министерство лесного комплекса 
прошу указанные вопросы держать на особом контроле.

Коллеги, при реализации национальных проектов мы должны 
стремиться к повышению ответственности каждого руководителя и по
вышению эффективности управления процессом. Для этого мы приняли 
новый порядок региональной оценки эффективности деятельности орга
нов исполнительной власти Иркутской области, который привязывает 
работу конкретного министерства к системе базовых показателей -  уров
ню достижения целевых показателей по национальным проектам, кон
трактации, кассового освоения и другим. В этой оценке нам помогает со
зданная нашими специалистами информационная система. И здесь я хочу 
затронуть еще одно важное направление -  искусственный интеллект.

Как сказал Президент, с внедрением искусственного интеллекта в 
науку, образование, здравоохранение, во все сферы нашей жизни челове
чество начинает новую главу своего существования.

Эта сфера развивается невероятно высокими темпами. По сути 
формируется новый технологический уклад.

Иркутская область сегодня находится на 23-м месте в России и 
втором в СФО по рейтингу цифровой трансформации. У нас есть непло
хой задел для дальнейшего развития этого направления. В марте этого 
года на выставке ВДНХ мы представили региональные наработки в сфе
ре искусственного интеллекта, которые активно уже используются на 
практике, в том числе в МФЦ.

Мы активно взаимодействуем с отечественными лидерами цифро
вого развития. В сентябре прошлого года в Иркутске на площадке Бай
кальского банка Сбербанка России состоялась дизайн-сессия по искус
ственному интеллекту, в процессе которой было определено пять прио
ритетных направлений для внедрения искусственного интеллекта в реги
оне: экономика, здравоохранение, комфортная и безопасная городская 
среда, экология и безопасность, развитие IT-компетенций для удержания 
молодежи в регионе.

Уже конкретизированы задачи на ближайшую перспективу. В 
частности, мы подписали трехсторонний меморандум о сотрудничестве 
со Сбербанком России и ИРНИТУ. В этом году должен быть создан Бай
кальский центр искусственного интеллекта. Эти задачи в зоне ответ
ственности министерства цифрового развития региона. Попрошу мини
стерство активно взаимодействовать с вузами и Академией наук по этому 
направлению.

Уважаемые депутаты, переходя к блоку социальных вопросов, хо
чу напомнить еще об одной важной президентской задаче -  повышение 
доходов граждан и снижение уровня бедности населения.

Здесь мы выстроили активную работу по всем направлениям, в 
том числе по повышению доходов работников бюджетной сферы, повы
шению доходов населения от предпринимательской деятельности, повы
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шению доходов населения в сельских территориях и предоставлению мер 
социальной поддержки населению.

По последним данным Росстата, основные показатели, характери
зующие уровень доходов населения, в 2023 году демонстрируют положи
тельную динамику. Среднедушевой денежный доход населения вырос 
более чем на 13 %. Более чем на 5 % выросли реальные денежные дохо
ды. Среднемесячная заработная плата работников организаций выросла 
на 13 %, реальная заработная плата чуть более на 7 %.

На особом контроле у нас в регионе стоит вопрос строгого соблю
дения требований по оплате труда отдельных категорий работников 
бюджетной сферы в соответствии с Указами Президента. А это 84 тысячи 
государственных и муниципальных учреждений. Извините, 84 тысячи 
работников государственных и муниципальных учреждений. С 1 января 
2024 года проиндексированы должностные оклады работников государ
ственных учреждений региона на 6,6 %.

За счет организованной работы по повышению доходов населения 
и реализации социальных контрактов уровень бедности в Иркутской об
ласти стабильно снижается. Из трудной жизненной ситуации за 3 года 
вышло 80 тысяч человек.

На 2023 год показатель уровня бедности составляет 14,5 %. На 
данный момент официальная статистика еще не опубликована, но мы 
уверены, что данный показатель будет достигнут.

Эти показатели достигнуты благодаря реализации мероприятий 
региональной программы.

Иркутская область входит в пятерку лидеров среди субъектов 
страны по количеству граждан, охваченных социальными контрактами, 
среднедушевой доход которых увеличился по окончанию срока действия 
социального контракта. И по объемам финансирования социальных кон
трактов регион занял седьмое место в стране и третье в Сибирском феде
ральном округе. Эта работа будет продолжена и каждый год финансиро
вание будет увеличиваться.

Отдельная категория граждан, которая требует особого внимания 
-  дети-сироты. За многие годы в Иркутской области сформировалась 
большая очередь на получение жилья. Сегодня - это более 10 тысяч де- 
тей-сирот, которых необходимо обеспечить жильем. Мы по этому вопро
су плотно взаимодействуем с органами прокуратуры, Следственного ко
митета. Пользуясь случаем, хотел бы поблагодарить заместителя гене
рального прокурора Российской Федерации Дмитрия Викторовича Де- 
мешина, прокурора Иркутской области Андрея Ханько и Анатолия Сит
никова -  руководителя Следственного управления за пристальное внима
ние к соблюдению прав детей-сирот. Мы находим различные формы, в 
том числе на федеральном уровне, привлечения на реализацию этой сфе
ры дополнительного финансирования.

Со стороны исполнительных органов власти мы прилагаем значи
тельные усилия по разрешению ситуации. Вопрос очень сложный, но мы 
рассматриваем его как приоритетный.

С 2020 года мы установили в регионе дополнительную меру соци
альной поддержки детей-сирот в виде предоставления социальной вы
платы на приобретение жилого помещения. Хочу отметить, что увеличе
ние объема финансирования из областного бюджета на предоставление 
социальных выплат на приобретение жилья в 2022 - 2023 годах позволи
ло увеличить число ее получателей в три раза.
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В прошлом году мы утвердили Программу ликвидации накопив
шейся задолженности по обеспечению жилыми помещениями детей- 
сирот. Программа до 2030 года. Там предусмотрено приличное финанси
рование, поэтому мы в этом направлении будем дальше работать с феде
ральным центром, нам нужно выполнять Указ Президента, который ска
зал, чтобы к 30-му году эта очередь была снижена до нуля.

В этом году выделено 3 млрд 200 млн рублей на предоставление 
тысячи ста шестидесяти шести жилых помещений. Из областного бюд
жета предусмотрено 2 млрд 700 млн рублей.

Безусловно, для полного устранения проблемы необходимо боль
ше средств. Я прошу Правительство и депутатский корпус - при увеличе
нии доходной части областного бюджета в приоритетном порядке рас
смотреть вопрос о выделении дополнительного финансирования для 
предоставления жилья детям-сиротам.

Уважаемые депутаты, важным социальным направлением для ра
боты Правительства региона является сфера здравоохранения. Здоровье 
населения - базовое условие успешной реализации всех стратегических 
задач и приоритетов.

Обобщенные данные медстатистики за 2023 год показывают сни
жение смертности в регионе на 7 процентов по сравнению с прошлым 
годом. Медицинская практика подтверждает, что наиболее эффективный 
инструмент выявления заболеваний -  это диспансеризация.

В 2023 году диспансеризацию и профосмотры прошли порядка 
850 тысяч взрослых, в том числе благодаря сформированным выездным 
врачебным бригадам. За этими сухими цифрами стоят спасенные жизни 
людей. Ведь диспансеризация позволила увеличить долю раннего выяв
ления заболеваний - системы кровообращения, органов дыхания, онколо
гических заболеваний.

Хорошую практику проведения диспансеризации и профилактиче
ских медицинских осмотров в вечернее время, в субботние дни, с помо
щью выездных мобильных медицинских бригад необходимо обязательно 
продолжить. Охват диспансеризацией должен быть увеличен.

Для закрепления результата я попрошу министерство здравоохра
нения:

актуализировать списки лиц, состоящих на диспансерном наблю
дении, с утверждением планов-графиков проведения диспансерного 
наблюдения;

обеспечить проактивное направление пациентов с сердечно
сосудистыми заболеваниями на соответствующие обследования;

подготовить и реализовать комплекс мероприятий, направленных 
на улучшение доступности дистанционной записи граждан на прием к 
врачу. К концу текущего года доля дистанционной записи на прием к 
врачу должна составить уже 64 %.

В 2023 году впервые выполнены все показатели нацпроектов 
«Здравоохранение» и «Демография».

Коротко о модернизации первичного звена. В 2023 году на эти це
ли было выделено более 2 млрд рублей. Для нас очень хорошая новость, 
что по указанию Президента программа модернизации первичного звена 
будет продолжена.

Уже в этом году в рамках модернизации первичного звена возве
дены две врачебные амбулатории в Иркутском районе. Запланировано 
строительство 8 объектов здравоохранения, в том числе завершение
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строительства Тангуйской участковой больницы, поликлиники в Качуге, 
детской поликлиники в поселке Залари. Заключены контракты на проек
тирование и строительство двух поликлиник в быстрорастущем Иркут
ском районе - в поселках Маркова и Хомутово.

Более 1 млрд рублей средств областного и федерального бюдже
тов предусмотрено для капитального ремонта учреждений, подведом
ственных минздраву. Это более 30 зданий. Запланировано приобретение 
75 автомобилей.

Отдельная важная задача — это кадры для больниц и поликлиник. 
Укомплектованность медучреждений профильными специалистами не
достаточная. Повторю, что для решения кадрового вопроса необходимо 
выстроить работу главных врачей медучреждений, руководителей муни
ципальных образований с медицинским университетом, чтобы основная 
доля его выпускников оставалась в регионе, в государственных учрежде
ниях здравоохранения. Главы муниципалитетов должны максимально 
вовлечены быть в становление специалистов: необходимо обеспечить ме
ста для детей медработников в детских садах и школах, предусмотреть на 
муниципальном уровне подъемные при переезде, гарантировать работу 
для других взрослых членов семьи.

У нас есть реально работающие программы «Земский доктор» и 
«Земский фельдшер», участниками которой в прошлом году стали 129 
человек.

С 1 января мы ввели новые меры соцподдержки медработников. 
Сегодня у них появилась возможность безвозмездно получить в соб
ственность жилые помещения из спецфонда региона. А прибывшие на 
работу в малые города и районы Крайнего Севера врачи и средние меди
цинские специалисты смогут получить от 500 тысяч до 2 млн на приоб
ретение или строительство жилья.

Прошу региональный минздрав обеспечить дополнительное ин
формирование студентов медицинских образовательных учреждений о 
возможностях этих программ.

И традиционно хочу несколько слов сказать о достижениях наших 
медиков. Прошу поставить ролик.

(Трансляция видеоролика)
Коллеги, безусловно, здоровье человека -  это еще и его осознан

ный взгляд на здоровый образ жизни. Спорт - одно из направлений, кото
рое позволяет улучшить качество жизни. Мы видим, что в регионе уве
личивается вовлеченность населения в занятия физической культурой и 
спортом. На сегодняшний день доля граждан, систематически занимаю
щихся спортом, у нас составляет более 46 %. К 2030 году планируется 
увеличить этот показатель до 60.

Уровень обеспеченности населения спортивными сооружениями 
составил 54 %. Планируем к концу 2030 года этот показатель увеличить 
до 60 %.

В 2023 году создано 44 новых плоскостных спортивных сооруже
ния в сельской местности, из них 35 многофункциональных спортивных 
площадок и 9 хоккейных кортов. В этом году появятся еще 20 таких со
оружений.

Сегодня в регионе ведется строительство 4 объектов спорта: в по
селках Усть-Ордынский и Балаганск, в городах Алзамай и Зима. Плани
руем начать строительство Центра тяжелой атлетики. Все средства за
планированы в региональном бюджете, завершить строительство необхо
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димо в 2026 году. Совет Федерации рекомендовал Правительству Рос
сийской Федерации рассмотреть вопрос о включении строительства объ
екта в программу «Развитие физической культуры и спорта».

Также мы планируем начать проектные работы по сооружению в 
Иркутске нового стадиона, отвечающего самым современным требовани
ям, вместимостью 8 тысяч человек.

Поручаю Правительству Иркутской области продолжить работу 
по привлечению внебюджетных средств и средств федерального бюдже
та в это направление.

Ежегодно растет количество жителей региона, которые приняли 
участие в выполнении норм ГТО. За прошлый год нормативы выполнили 
более 28 тысяч человек. Школьники и студенты - по-прежнему самые ак
тивные в сдаче нормы ГТО. Темпы у нас хорошие, но общий охват недо
статочный, поэтому прошу министерство спорта и мэров муниципальных 
образований обеспечить дальнейший рост численности людей, которые 
сдали нормы ГТО.

Уважаемые депутаты, по-прежнему одним из важнейших вопро
сов остается развитие образовательной инфраструктуры: возведение и 
капитальные ремонты школ и детских садов.

В 2024 году мы продолжаем строительство 15 школ и 5 детских 
садов. Особо хочу отметить и подчеркнуть, что регион выполнит все взя
тые на себя обязательства, в том числе по тем объектам, где возникли 
трудности с ростом сметной стоимости и подрядными организациями. 
Прежде всего, речь идет о школе в Братске, школе в микрорайоне Союз, 
школе в микрорайоне Березовый, ну и ряде школ, которые сегодня в су
дебном разбирательстве находятся на нашей важной, наверно, площадке 
в районе Багратиона. Я уверен, что судебное решение состоится, мы 
дальше продолжим строительство.

По всем объектам образования, которые мы не ввели в соответ
ствии с федеральными соглашениями, вынуждены вернуть средства фе
дерального бюджета, вернее, в федеральный бюджет, подтверждаю еще 
раз, что будут изысканы областные средства для завершения их строи
тельства.

Обращаюсь к главам муниципальных образований: при реализа
ции национальных и федеральных проектов реально оценивать возмож
ности и с целью недопущения срывов сроков максимально ответственно 
подходить к этому вопросу. Еще раз отмечу, что контроль за реализаци
ей мероприятий - это персональная ответственность заказчиков, ну и в 
рамках территориального нахождения объектов -  это районы ответствен
ности глав муниципалитетов.

Особый акцент при строительстве школ и детских садов сейчас 
делаем на Иркутский район. Последние несколько лет большая часть 
введенного жилья приходится именно на это муниципальное образова
ние. Численность населения за последние 10 лет выросла на 161 %. Есте
ственно, развитие социальной инфраструктуры не успевает за такими 
темпами роста населения. Эту задачу мы будем решать.

Коллеги, мощным ресурсом обновления образовательных про
странств является президентская программа «Модернизация школьных 
систем образования», в которой мы активно участвуем. Это не просто 
ремонты учреждений, это создание современных условий обучения и 
воспитания, в том числе и благодаря оснащению новейшим оборудова
нием. За два года отремонтировано 59 школ, начинаем ремонты 11 объ
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ектов. Прорабатьюаем вопрос с Федерацией с Министерством просвеще
ния о включении еще сорока одной школы в программу капитального 
ремонта.

В своем Послании Президент отметил, что многие детские сады 
были открыты ещё в советское время и нуждаются в обновлении. Со сле
дующего года начинается программа их капитального ремонта. Мы уже 
начали работу с Министерством просвещения для включения 30 детских 
садов в новую программу.

Поручаю Правительству во взаимодействии с мэрами городов и 
районов наращивать темпы участия в федеральной программе модерни
зации с учетом исполнения всех взятых на себя обязательств.

Коллеги, среди ключевых целей новых национальных проектов -  
поддержка и продвижение талантливой молодежи.

Считаю необходимым на законодательном уровне в регионе за
крепить меры выявления и поддержки талантливых детей и молодежи и 
поручаю разработать соответствующий региональный закон, который 
предусматривает в том числе финансовую поддержку этих мер. Необхо
димо поддерживать и финансово поощрять педагогов и наставников та
лантливой молодежи.

Этот год, кстати, станет годом старта большого творческого меро
приятия -  первого фестиваля школьных театров Иркутской области -  так 
называемой «Байкальской школьной классики».

Ключевой для региона образовательный проект - создание межву
зовского кампуса. В настоящее время уже разработана документация по 
планировке территории и предпроектная документация на объекты кам
пуса. Напомню, что концепция кампуса предполагает строительство сту
денческих общежитий общей площадью 50 тыс. кв. м, гостиницы для 
преподавателей, студенческого спортивного центра, конгресс-центра и 
технопарка. У нас уже создан очень хороший задел для участия в конкур
се.

Поручаю министерству экономического развития и промышлен
ности Иркутской области, региональным министерствам образования и 
строительства во взаимодействии с вузами Иркутска подать заявку наше
го кампуса для участия в третьем этапе отбора проектов в рамках феде
ральной программы по созданию инновационной образовательной среды.

Еще одно направление, по которому мы активно работаем, -  мо
дернизация инфраструктуры муниципальных объектов культуры. При 
поддержке федерального бюджета за последние годы построены дома 
культуры, проведены капитальные ремонты муниципальных учреждений 
культуры, переоснащены по модельному стандарту библиотеки, оснаще
ны оборудованием и учебными материалами детские школы искусств, 
муниципальные музеи и театры, созданы виртуальные концертные залы.

В 2024 году работа будет продолжена. За счет средств областного 
бюджета будет проведен капитальный ремонт 18 домов культуры, биб
лиотек, детских школ искусств и других объектов.

Капитальный и текущий ремонт будет проведен и в зданиях об
ластных учреждений культуры: Иркутском ТЮЗе, «Театре пилигримов», 
музыкальном колледже имени Фредерика Шопена, Братском музыкаль
ном училище, Иркутском областном колледже культуры и других.

Создание условий для культурно-досуговой деятельности, разви
тия театрального искусства, музейного и библиотечного дела -  все это 
вклад в развитие талантов и творческого самовыражения детей и взрос-
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лых, живущих в разных уголках нашего большого региона.
Впервые в Иркутской области в этом году проведены такие меро

приятия, как «Эхо Большого Детского Фестиваля», кинофестиваль «Кино 
на службе Отечеству», посвященный участникам специальной военной 
операции. Планируется молодежный джазовый фестиваль «Ангара- 
джаз», фестиваль искусств «Огни магистрали», посвященный 50-летию 
БАМа.

Кроме того, будут проведены работы по восстановлению мемори
альных сооружений и объектов, увековечивающих память погибших в 
годы Великой Отечественной войны. Средства направим всем муници
пальным образованиям.

Это не просто мероприятия, это воспитание нашей молодежи, это 
инвестиции в будущее.

Наша задача -  активная поддержка молодых людей. И мы дей
ствительно многое уже делаем. Так, например, проводится конкурс на 
присуждение премии Губернатора в сфере молодежной политики. Сто 
победителей конкурса получат премии в 50 тысяч рублей.

Традиционным стало проведение Международного форума «Бай
кал», который уже в 15-й раз собрал на Байкале более 600 самых талант
ливых участников в возрасте от 18 до 35 лет из России и зарубежных 
стран.

Одно из значимых событий 2023 года -  открытие регионального 
Дома Молодежи, средства на который были получены благодаря победе 
во Всероссийском конкурсе программ комплексного развития молодеж
ной политики «Регион для молодых». В прошлом году мы снова стали 
победителями конкурса и как результат - в этом году планируем обно
вить 3 молодежных центра: региональный Дом молодежи, спортивно
молодежный центр «Притяжение» в Усть-Илимске, Дом молодежи в го
роде Черемхово. На их базе будут созданы центры патриотического вос
питания.

Сегодня эта работа чрезвычайна важна.
У нас многонациональный регион. Только в согласии мы можем 

решить важные вопросы. И в работе с молодежью со всей мудростью мы 
должны передать им все самое лучшее, ценное, духовное подрастающему 
поколению.

Область активно внедряется в добровольческую повестку. Для 
поддержки мероприятий добровольческой направленности и развития 
системы корпоративного волонтерства мы открываем ДоброЦентры. Они 
открыты уже в тринадцати муниципальных образованиях. Прошу мэров 
активно включиться в эту работу.

Ежегодно в регионе проводится более 5 тысяч мероприятий пат
риотической направленности, участниками которых становятся более 500 
тысяч граждан Иркутской области.

Вряд ли кто-то будет спорить о необходимости сохранения и 
укрепления традиционных российских духовно-нравственных ценностей 
среди молодежи. Для поддержки семейных ценностей в молодежной сре
де, популяризации осознанного родительства и укрепления института 
молодой семьи в этом году в муниципалитетах региона планируется со
здать клубы молодых семей.

А чтобы жизнь молодоженов была комфортнее, мы планируем в 
этом году выдать тремстам девяноста пяти молодым семьям из 36 муни
ципальных образований свидетельства по программе «Молодым семьям
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-  доступное жилье».
Семья -  это основа нашего общества, его фундамент. Главной за

дачей нового нацпроекта «Семья», который также инициировал Прези
дент в рамках Послания, будет эффективная поддержка семей, особенно 
многодетных.

Работа в этом направлении ведется, она должна быть усилена. Мы 
уже реализуем ряд мер, в том числе для многодетных, малоимущих се
мей и семей одиноких родителей. У нас в регионе большое количество 
семей с детьми, которые получают различные пособия -  185 тысяч, из 
них детей -  более 265 тысяч человек. Все социальные выплаты проин
дексированы в 2023 году почти на 12 %.

Усиливается роль дополнительных мер государственной поддерж
ки семей, имеющих детей, в форме предоставления областного материн
ского (семейного) капитала. Мы приняли решение продлить его действие 
до 31 декабря 2030 года.

С января 2024 года введена дополнительная мера поддержки - 
предоставление материнского капитала на второго ребенка. С этого года 
многодетным семьям социальная выплата на улучшение жилищных 
условий взамен земельного участка увеличена до 300 тысяч рублей.

Поддержку многодетных семей мы будем наращивать и дальше. В 
связи с этим поручаю Правительству региона внести на рассмотрение в 
Законодательное Собрание проект закона, предусматривающий предо
ставление детям из многодетных семей, обучающимся в образовательных 
организациях, бесплатного проезда общественным транспортом в город
ском и пригородном сообщении. Эта социальная мера, по предваритель
ным оценкам, затронет порядка 85 тысяч детей школьного возраста из 
многодетных семей, проживающих на территории Иркутской области.

Уважаемые коллеги! Сегодня я затронул только основные направ
ления развития Иркутской области. Проблемных вопросов много, для их 
решения требуются наши совместные усилия. Каждый из нас вносит по
сильный вклад в развитие региона, своим трудом и преданностью служит 
нашей великой стране.

Нашей признательности заслуживают героические строители Бай
кало-Амурской магистрали. Давайте поаплодируем им, они находятся в 
зале!

Вашим мужеством и упорством была проложена эта великая же
лезная дорога, соединившая воедино огромную территорию нашей стра
ны. В этом году мы отмечаем 50-летие со дня строительства этой маги
страли. Я подписал указ об объявлении 2024 года Годом работника Бай
кало-Амурской магистрали в Иркутской области. Разработан план празд
нования юбилея, включающий в себя более 350 мероприятий. В их числе 
не только праздничные мероприятия, но и социальные и инфраструктур
ные проекты на сумму более 20 млрд рублей. Юбилейные мероприятия 
пройдут в областном центре и в семи районах, где проходит Байкало- 
Амурская магистраль. Нам важно достойно отпраздновать серьезную да
ту в летописи нашей страны и отблагодарить всех, кто причастен к стро
ительству этой транспортной магистрали.

Сегодня в этом зале -  люди разных поколений, разных профессий. 
Спасибо Вам огромное за Ваш труд!

Уважаемые депутаты! Через два дня вы отмечаете 30-летие со дня 
формирования Законодательного Собрания Иркутской области первого 
созыва. Сотни депутатов за эти годы достойно представляли города и ce
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ла нашего большого региона, защищали интересы людей, решали много
сложные задачи, вносили свой весомый вклад в развитие области. По
здравляю вас с этой знаменательной датой. Уверен, что ваш профессио
нализм и в дальнейшем послужит интересам Иркутской области и Рос
сийской Федерации, позволит реализовать и претворить в жизнь идеи и 
проекты для решения масштабных задач, связанных с развитием нашего 
региона.

Спасибо за внимание!

ВЫСТУПИЛИ: МЕДВЕДЕВ С.В. (ведущий)
Церемония оглашения послания Губернатора Иркутской обла

сти о положении дел в Иркутской области в 2023 году и основных 
направлениях областной государственной политики на 2024 год в рам
ках 10-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области окон
чена. (Аплодисменты).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

Уважаемые депутаты, очередная сессия Законодательного Со
брания Иркутской области состоится 15 мая 2024 года.

МЕДВЕДЕВ С.В. (ведущий)
10-я сессия Законодательного Собрания Иркутской области 

объявляется закрытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области
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